
Два героя последних дней — два 
священнослужителя. 

Протоиерей РПЦ Всеволод Чаплин и муфтий 
Карачаево-Черкесии Исмаил Бердыев. 

Оба показали себя с такой жуткой, дрему-
чей стороны, что даже трудно сказать, кто из них 
чудовищнее. 

Протоиерей РПЦ Чаплин заявил во всеуслы-
шание, что людей нужно время от времени уби-
вать в профилактических целях. Для назидания 
остальным людям — тем, что останутся живыми 
в случайной выборке на убивание.

А муфтий Бердыев выступил не за профи-
лактические убийства, а за профилактическое 
искалечивание людей. Но тоже не всех, а только 
тех, кто женского пола. 

Калечить женщин следует, обрезая им гени-
талии, с целью «успокоить прыть», чтоб секса не 
хотели потом никогда. А убивать профилактически 
можно по-всякому, тут ограничений не вводится.

Ну и больше, собственно, можно ничего не 
говорить ни про Чаплина-протоиерея, ни про 
Бердыева-муфтия. 

Архаичные люди из жестокого Средневековья. 
Как-то они там застряли. Бывает такое, ничего не 
поделаешь. Дело не в них. 

Дело в том, что в нашем обществе таким лю-
дям позволяется публично 
высказывать их античеловеч-
ные идеи. 

Читайте 3-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

  ИРИНА ТОНЕВА после четырнадцати лет при-
лежного труда в группе «Фабрика» задумалась о 
новом проекте. «МК-Бульвар» поговорил с певи-
цей о музыке мечты, здоровом образе жизни и 
желании поклонников выдать Ирину замуж.

  КИМ КАРДАШЬЯН призналась, что случайно 
намазала свою маленькую дочь автозагаром. 
Впечатленный «МК-Бульвар» провел ревизию 
оплошностей звездных родителей и готов по-
делиться ее удивительными результатами.

  А ТАКЖЕ: Хью Джекман стареет на глазах, 
Валерий Сюткин охотится на лис, звездные блоги, 
наряды, знаменитости, которые могли бы высту-
пить на Олимпиаде, и многое другое.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Сергей ШАРГУНОВ, 
писатель Читайте 3-ю стр.

ПЕССИМИЗАЦИЯ 
ВСЕЙ СТРАНЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДЕНИС АБЛЯЗИН 
И ЕГО БОЛЬ  

 В РИО
Наш обозреватель Ирина 

СТЕПАНЦЕВА передает  
с летних Олимпийских игр 

в Бразилии
Гимнасты демонстрируют потрясаю-

щую стабильность. В Лондоне у нас были 
героями личных финалов Алия Мустафина, 
Денис Аблязин, Мария Пасека, Вика Ко-
мова. В Рио нет только Вики. Мустафина и 
Пасека подтвердили олимпийский класс в 
первый день финалов, Аблязин стал борцом 
за Россию во втором. 

Читайте 5-ю стр.

Александр Лебзяк был прав. На сло-
ва про туристов обижаются эти самые 
туристы, а настоящие мужики, приехав-
шие покорять Рио-де-Жанейро, толь-
ко по-спортивному заводятся. Евгений 

Тищенко — яркий пример. Россиянин дошел 
до финала, в котором ему противостоял 
Василий Левит из Казахстана, и в итоге при-
нес национальной команде 11-е «золото» 
Олимпиады-2016. Правда, без очередного 

боксерского скандала не обошлось: на 
этот раз в дело вступили судьи. Пытаемся 
разобраться, правы они или нет.

Читайте 5-ю стр.

В числе лидеров с самыми дорого-
стоящими трассами — США, Германия и 
Канада. Во сколько на самом деле обхо-
дятся отечественные магистрали, «МК» 
выяснил у независимых экспертов. По 

их подсчетам, строительство дорог в 
России стоит более чем в 2 раза до-
роже, чем в странах ЕС. 

 Читайте 2-ю стр.ПОЧЕМУ ОТДАЛИ ПОБЕДУ ТИЩЕНКО

Болельщики 
освистали боксера, 
считая, что финал 
выиграл казах Левит

ДОРОГОЙ ДОРОГОЙ ИДЕТЕ, 
ТОВАРИЩИ

По словам руководителя Росавтодора,  
за рубежом на трассы тратят в разы больше

С помощью 
журналистов «МК» 
король российской 
эстрады Филипп 
Киркоров чудом 
избежал ареста 
имущества и 
других санкций 
от судебных 
приставов. Певец 
оказался должен 
ГИБДД около 
30 тысяч рублей. 
Как выяснил 
«МК», автомобиль 
звезды в этом году 
систематически 
попадал в поле 
зрения полиции. 

НУЖЕН ЛИ 
РАЗГОВОР  

С ВАРВАРОМ

ЧУДЕСА НА КОНЕ  
И С КУРИЦЕЙ

Невеста Дениса Аблязина — 
о спортивных, человеческих 

и гастрономических 
способностях своего суженого

Спортивный гимнаст Денис Аблязин стал среди 
мужчин в нашей сборной рекордсменом по числу 
добытых в Рио-2016 наград, их у него три: «серебро» 
в команде, «серебро» в опорном прыжке через коня 
и «бронза» на кольцах. Он выступал, несмотря на 
боль. Адскую. «А что делать? Мы русские люди, мы 
можем и потерпеть», — признался он после награж-
дения. И только его невеста Ксения Семенова знает, 
насколько страшно на самом деле это «потерпеть». 
Каждый шаг, призналась она в эксклюзивном ин-
тервью «МК», для него — настоящий ад, которому 
пока нет конца. 

Читайте 4-ю стр.

Такое на памяти пассажиров мо-
сковского метро происходит впервые: 
с 22 августа станцию, которая не про-
служила и семи лет, закрывают по со-
ображениям безопасности. «Мякинино» 

поезда будут проезжать без остано-
вок. Ее планируется закрыть на вход 
и выход.

Читайте 8-ю стр.

ПРОВЕДУТ ЛИ 
ГОРОЖАН  
НА «МЯКИНИНЕ»
Станция метро оказалась под угрозой закрытия

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ap

ap

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ЗА РОССИЙСКИМИ ГРАЖДАНАМИ ЗАКРЕПИЛИ ПРАВО 
НА ДЕТСКИЙ САД

Отказать в предоставле-
нии детского сада на том 
основании, что у ребенка и 
его мамы или папы нет мест-
ной прописки, не смогут 
больше чиновники. Высшие 
судьи поставили жирную 
точку в вечном «детсадов-
ском» споре между властя-
ми и родителями. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, люди в ман-
тиях за последние десять 
лет разбирали множество 
исков от россиян, которые 
не смогли устроить своих 
чад в детские сады. Однако 
единообразия в вынесенных 
ими решениях не было, по-
тому что каждый суд опирал-
ся на правила, принятые в 

конкретном городе или реги-
оне. Высшие судьи посчита-
ли, что это неправильно. Они 
рассмотрели конкретное 
дело жительницы Ростова-
на-Дону и на его примере 
объяснили, как теперь во-
обще должны разрешаться 
подобные споры.

Женщине чиновники от-
казали в предоставлении 
детского сада на том осно-
вании, что она и ее ребенок 
официально прописаны 
не в Ростове-на-Дону, а в 
городе Белая Калитва. На-
талья напрасно объясняла, 
что сама давно работает в 
Ростове-на-Дону, лечит-
ся в местной поликлинике 
и т.д. Городские власти 

были неумолимы даже по-
сле того, как она обратилась 
в суд. Ростовская Фемида 
тоже посчитала, что На-
талья не может устроить в 
садик ребенка без местной 
регистрации. Люди в ман-
тиях ссылались на правила, 
утвержденные администра-
цией города, где сказано, 
что услуга по определению 
ребенка в садик доступна 
только для граждан, зареги-
стрированных в Ростове-на-
Дону. ВС четко постановил: 
отсутствие регистрации не 
может служить основанием 
ограничения или условием 
реализации прав и свобод 
граждан, предусмотренных 
Конституцией.

НАРКОТАЙНИК ПОД КЛУМБОЙ ЛИКВИДИРОВАЛИ 
ОДНОЙ БУМАЖКОЙ

С неожиданной проблемой 
столкнулись жители дома на 
Садовом кольце, решившие 
своими силами облагородить 
двор. Женщины посадили 
цветы в клумбы, установ-
ленные у подъездов, а через 
некоторое время обнаружи-
ли, что местные наркоманы 
стали использовать их в 
качестве пункта передачи 

запрещенных веществ! 
Как стало известно «МК», 

неприятная история при-
ключилась с жильцами дома 
номер 32 на Земляном Валу. 
В начале лета жительницы 
первого подъезда устано-
вили во дворе клумбы и вы-
садили цветы. Но однажды 
активистки увидели, что на 
одной из клумб растения вы-
рваны чуть ли не с корнем, а 
земля вся разбросана вокруг. 
Сначала решили, что кто-то 
хотел украсть цветы для лич-
ных нужд, но по какой-то при-
чине осуществить задуман-
ное не удалось. Установили 
слежку. И через несколько 
дней увидели мужчину, ко-
торый подошел к клумбе, не-
которое время покопошился 
там, а затем ушел. Через не-
сколько часов к насаждениям 
подошел другой молодой че-
ловек. Никого не стесняясь, 
он начал ворошить землю, 
ломая цветы. Затем извлек 
из недр небольшой пакет с 
неизвестным порошком и, 
довольный, ушел восвояси.

«Так мы и поняли, что наша 
клумба стала передаточным 

пунктом у наркоманов, — 
рассказывает жительница 
дома с последнего этажа. — 
Одни наркотики закапывали, 
а другие приходили и заби-
рали. Причем мужчины были 
в перчатках! Видимо, чтобы в 
земле не испачкаться».

Жильцы решили объявить 
наркодилерам войну. Появи-
лась суровая табличка, начи-
навшаяся с призыва «Граж-
дане наркоманы!..» Текст 
распечатали на принтере, по-
ложили в прозрачный файл, 
чтобы первый же дождь не 
лишил их инструмента воз-
действия, и приклеили к га-
зовой трубе напротив клум-
бы, которая пользовалась 
нездоровой популярностью. 
В итоге табличка оказалась 
очень действенной — клумбы 
очень быстро оставили в по-
кое. Скорее всего, торговцы 
дурью изначально думали, 
что за насаждениями смо-
трит местный «Жилищник», 
который не будет разби-
раться с повреждениями. И 
уж совсем не ожидали, что 
местные жители встанут за 
цветники горой. 

ДЛЯ ВОДИТЕЛЯ РАБОТА  
НА «СКОРОЙ» ОКАЗАЛАСЬ ОПАСНЕЕ, 

ЧЕМ СЛУЖБА В ПОЛИЦИИ
Удар ножом в печень и бе-

дро получил водитель неот-
ложной «скорой помощи», 
приехавший по вызову во 
вторник на улицу Веерная. 
На шофера напал мужчина, 
потребовавший выдать ему 
наркотики.

Как стало известно «МК», в 
районе 4.00 машина с крас-
ным крестом приехала по вы-
зову к 66-летней пенсионерке 
Маргарите Ивановне. Дама 
страдает болезнью тазобе-
дренных суставов и не могла 
заснуть из-за сильной боли 
в ногах. Врачи поднялись в 
квартиру, а шофер, 54-лет-
ний Алексей Макаревский, 
остался ждать возле подъ-
езда. Кстати, в неотложке 
мужчина работает с ноября 
прошлого года. До этого 
Макаревский 20 лет был по-
лицейским.

В 4.20 к водителю по-
дошел некий гражданин 

и потребовал выдать ему 
наркотики. Хотя подобные 
медикаменты хранятся у 
ответственного по бригаде, 
поэтому даже чисто теоре-
тически у шофера их быть не 
могло. Макаревский отмах-
нулся от незнакомца. Тогда 
прохожий вытащил заточку и 
два раза ударил водителя. 

Шофера госпитализиро-
вали в больницу, где сразу 
же экстренно проопериро-
вали. Оказались поврежде-
ны печень и бедро. Злодея 
задержали прямо на месте 
происшествия — им оказался 
31-летний приезжий из Сред-
ней Азии. Сам мужчина (по 
его словам, в столице он за-
нимается ремонтом квартир) 
заявил, что был сильно пьян, 
поэтому впал в неадекватное 
состояние.

РАКОВЫЙ БОЛЬНОЙ ОДНИМ 
ВЗРЫВОМ ИЗБАВИЛСЯ ОТ НЕДУГА
Онкобольной в последней 

стадии из подмосковного 
Домодедова подорвался 
на самодельном взрывном 
устройстве и скончался от 
травм в понедельник. Сле-
дователи проводят провер-
ку, в том числе и по качеству 
оказания медицинской по-
мощи погибшему.

Как выяснил репортер 
«МК» на месте происше-
ствия, около полуночи жи-
тели пятиэтажного дома 
на улице Ломоносова про-
снулись от мощного гро-
хота. Люди увидели, как 
из квартиры на четвертом 
этаже повалил густой дым. 
Соседи по лестничной клет-
ке сообщили об инциденте 
полицейским и спасателям. 
Двери прибывшим специа-
листам открыла 81-летняя 
женщина, которая сказа-
ла, что ее 62-летний сын 
Виктор, онкобольной в по-
следней стадии, взорвал-
ся в своей комнате. Муж-
чина скончался на месте 
от многочисленных травм. 
При осмотре жилища экс-
перты обнаружили остатки 
самодельного взрывного 
устройства. Кстати, Виктор 
в юные годы привлекался к 
уголовной ответственности 
за разбой и незаконный обо-
рот взрывчатых веществ. 

Виктор жил с матерью в 
Домодедове, а его жена с 
7-летней дочерью и стар-
шим сыном в столице. Су-
пруги не были разведены. 
Члены семейства не могли 
найти в Домодедове при-
личную работу, а Виктор, не-
смотря на тяжелую болезнь, 
трудился здесь слесарем в 
автосервисе. Мужчина на 
выходные приезжал в гости 
к жене и детям. Отношения 
между супругами были от-
личные. 

За последний год мужчи-
на перенес несколько слож-
ных операций на желудке. 
По словам соседей, к Викто-
ру каждый вечер приезжали 
медики, чтобы сделать бо-
леутоляющий укол.

В последнее время муж-
чина стал злоупотреблять 
спиртным. Своим собутыль-
никам он показывал шрамы 
на животе и говорил, что 
жить ему осталось недолго. 
Хотя через полгода Виктору 
должны были сделать оче-
редную операцию.

Как рассказала «МК» 
старший помощник руко-
водителя СГУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий, по данному факту 
проводится проверка, по ее 
результатам будет принято 
процессуальное решение.

ПОСЛЕДНИМ ПИСКОМ  
В КВАРТИРАХ ПЬЯНИЦ СТАНЕТ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ О ПОЖАРЕ

Оборудовать квартиры и 
дачные домики пенсионеров 
датчиками дыма решили чи-
новники в Новой Москве. Кро-
ме того, системы реагирова-
ния на возгорание появятся в 
жилищах неблагополучных 
семей.

Как пояснил «МК» префект 
Троицкого и Новомосковско-
го округов столицы Дмитрий 
Набокин, в программе по 
установке противопожарных 
датчиков будут участвовать 
как квартиры многоэтажных 
домов, так и строения из 
частного сектора. В первую 
очередь агрегатами планиру-
ется оборудовать жилье оди-
ноких пенсионеров, которые 
из-за проблем со здоровьем 
могут не услышать свисток 
вскипевшего на плите чай-
ника или шипение «убегаю-
щего» молока. Кроме того, 
датчики будут появляться 
и в квартирах, где обитают 
любители горячительного. 
Данные о потенциальных 
получателях новой услуги 
чиновники станут брать из 

баз органов соцзащиты (по 
инвалидам и старикам) и 
МВД (по жильцам, стоящим 
на учете как неблагополуч-
ные или у которых ранее был 
пожар). Установка датчиков 
для граждан будет бесплат-
ной. Правда, рассчитывать 
на современные системы с 
сигнализацией и функцией 
отправки тревожного сигнала 
на пульт диспетчера в мест-
ное отделение МЧС не стоит. 
Такие гаджеты очень дороги 
и сложны в монтаже и обра-
щении. Так что новые датчики 
дыма будут автономными. 
Они представляют собой 
обычную небольшую коро-
бочку на батарейках, которая 
закрепляется поблизости от 
потенциального источника 
огня. При малейшем задым-
лении аппарат начнет изда-
вать пронзительный писк. По 
мнению чиновников, гром-
кие звуки если и не разбудят 
захмелевшего хозяина или 
одинокую старушку, то хотя 
бы привлекут внимание со-
седей. 

ЛОВЕЦ БЕСОВ ОКАЗАЛСЯ ТАКИМ ЖЕ «МАЖОРОМ», КАК И ЕГО СЕСТРА
«Мажор» на кабриолете 

«Мерседес», оскорбивший на 
днях полицейского в районе 
аэропорта «Внуково», уда-
рился в бега. От полицейских 
скрывается и 20-летняя соб-
ственница иномарки.

Неприглядная видеосъем-
ка — как полицейский просит 
предъявить документы мо-
лодого человека — водителя 
кабриолета, припарковав-
шегося на тротуаре, а тот 
обзывает стража порядка 
бесом и тварью, облете-
ла Интернет. Просмотрел 

кадры и начальник ГИБДД 
Москвы Виктор Коваленко 
и пришел в возмущение. На 
рабочем совещании глав-
ный гаишник столицы по-
требовал строго наказать 
водителя. 

Как стало известно «МК», 
сотрудники полиции уста-
новили владелицу машины, 
это 20-летняя москвичка 
Анастасия Роман. За рулем 
кабриолета, судя по всему, 
находился ее 30-летний брат 
Григорий (его стаж вожде-
ния — 12 лет). Оказалось, за 

Анастасией, как хозяйкой 
машины, числятся много-
численные штрафы. По ин-
формации Управления фе-
деральной службы судебных 
приставов по Москве, всего 
их 20 на сумму 28 500 руб. 
В основном это превышение 
скоростного режима. Штра-
фы не оплачиваются с 25 мая 
этого года.

В связи с этим по пору-
чению начальника ГИБДД 
Москвы по адресу прописки 
Анастасии на Кастанаевскую 
улицу направили экипаж 

полиции, чтобы заставить 
девушку расквитаться с 
задолженностью и по воз-
можности найти и задержать 
водителя: в отношении мо-
лодого человека проводится 
проверка для возбуждения 
уголовного дел по статье УК 
«Оскорбление представите-
ля власти». Однако в квар-
тире никого не оказалось, 
подозреваемый водитель 
отключил мобильные теле-
фоны и скрывается. Не вы-
ходит на связь и хозяйка 
«Мерседеса».

ВИДЕО   
на сайте 

АРЕСТОВАННОГО ПОСРЕДНИКА 
ЭКС-ГУБЕРНАТОРА ХОРОШАВИНА 

НЕ ПУСТИЛИ К МАМЕ
Помощнику губернатора 

Сахалинской области Алек-
сандра Хорошавина Андрею 
Икрамову (он был его правой 
рукой, а также президентом 
футбольного клуба «Саха-
лин») за решеткой отказали 
в свиданиях с матерью на 
том основании, что их род-
ство... не доказано. При этом 
следствие арестовало все 
имущество престарелой ро-
дительницы по делу сына. 

Как сообщили «МК» в 
Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы, 
с жалобой к правозащитни-
кам обратился заключен-
ный столичного СИЗО №1 
43-летний Андрей Икрамов. 
Его арестовали в марте про-
шлого года практически 
одновременно с губернато-
ром Сахалина Александром 
Хорошавиным и привезли в 

Москву. Напомним, что, по 
версии следствия, Икра-
мов был посредником при 
передаче взятки в 5,6 млн 
долларов. 

Икрамов заявил, что 
полтора года не может уви-
деться с больной матерью 
— следователь СКР отказы-
вает ей в свидании. Причем 
в последний раз такой отказ 
сопровождался формули-
ровкой о том, что их родство 
не доказано. Оказалось, что 
на руках у арестованного по-
мощника губернатора нет 
свидетельства о рождении. 
Мужчина заявил, что готов 
пройти ДНК-экспертизу. 
Между тем у матери и сына 
одна фамилия, и, когда 
решался вопрос об аресте 
квартиры Икрамовой, род-
ство не ставилось под со-
мнение.
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Репортеры обнаружили 
у артиста неоплаченные 
штрафы на 27500 рублей
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ДЕНЬГИ

ПРЕЗИДЕНТ
Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Лас-Вегасе направленным взрывом снесли последнюю башню  
отеля-казино Riviera, открытого в далеком 1955 году. Когда-то здесь выступал 

знаменитый певец Дин Мартин, а также некогда самый высокооплачиваемый артист в мире 
пианист Либераче. В мае прошлого года гостинично-игорный комплекс был закрыт под 
снос. На месте отеля построят современный конференц-центр.

КАДР

В Набережных Челнах 
32‑летнего мужчину, 
который ушел на работу 
и не вернулся, несколько 
дней искали родственни‑
ки и полиция. Пропавшего 
обнаружили в багажнике соб-
ственного автомобиля, куда он 
залез, предположительно, под 
воздействием наркотиков и 
задохнулся.  
Как рассказал «МК» автоэк-
сперт, в автомобилях, изготов-
ленных в США после 2002 года, 
в багажнике есть рычаг от-

крывания. Как правило, он обо-
рудован светящейся ручкой, 
расположенной вблизи защел-
ки багажника, но там может 
быть шнур, кнопка, переключа-
тель или дескриптор, которые 
не светятся. В такой машине 
надо потянуть рычаг вверх или 
вниз. В некоторых авто можно 
выбраться из багажника через 
задние сиденья, рычаг для опу-
скания которых также может 
быть в багажнике. Если его нет, 
попробуйте толкнуть, ударить 
или рвануть сиденье вниз, 

а потом поднять его. Можно 
поискать провод багажного 
рычага под ковриком багажни-
ка. Он, как правило, находится 
на стороне водителя или вдоль 
дна багажника. Потяните его 
по направлению вперед или 
вбок (относительно автомо-
биля), это должно открыть 
защелку. Если провода нет, 
ищите в багажнике отвертку, 
лом или монтировку и пытай-
тесь вскрыть защелку либо 
приподнять стороны багажни-
ка, это даст приток воздуха.

«По инициативе пред‑
седателя СК Бастрыкина 
в интересах укрепления 
духовно‑нравственных 
основ кадрового состава 
СК России Святейший Па‑
триарх Московский и всея 
Руси Кирилл благословил 
определить духовным 
покровителем ведомства 
святого архистратига 
Божия Михаила», — со‑
общил во вторник офици‑
альный представитель СК. 
Владимир Маркин пояснил, 

что выбор покровителя 
связан с тем, что в Писании 
он изображается как глав-
ный борец против всякого 
беззакония среди людей, 
а в Откровении выступает как 
воин света, главный вождь 
в войне против дьявола и 
темных сил. Архангел Михаил 
традиционно связывается с 
профессиями, связанными 
с военным делом, законом, 
управлением. Между тем у 
многих силовых ведомств 
есть свой «официальный» 

покровитель. Ему должно 
молиться о духовной под-
держке и наставлении, о воле 
нести свой долг с честью и 
достоинством, о защите от 
врагов внешних и внутрен-
них, о мире, о торжестве над 
недоброжелателями. А вот 
у Генпрокуратуры своего 
покровителя не оказалось, 
но считается, что святым 
заступником прокуроров, 
судебных приставов, на-
логовиков и других юристов 
является Ярослав Мудрый.

Судебный процесс по делу 
российского гражданина 
Романа Селезнева открыл‑
ся отбором присяжных в 
Сиэтле (США). Напомним, 
что агенты американских спец-
служб арестовали Селезнева 
на Мальдивских островах 
летом 2014 г. и доставили на 
принадлежащий США тихоо-
кеанский остров Гуам. Оттуда 
его переправили в Сиэтл, 

где предъявили обвинения 
в 40 преступных эпизодах, 
связанных с кибермошенни-
чеством. Обвинение утверж-
дает, что на протяжении семи 
лет Селезнев был одним из 
крупнейших в мире специали-
стов по незаконной продаже 
украденных номеров кредит-
ных карт. «Мы внимательно 
следим за делом Селезнева, — 
комментирует «МК» уполномо-

ченный МИД РФ по вопросам 
прав человека, демократии и 
верховенства права Констан‑
тин ДОЛГОВ. — Он был по-
хищен спецслужбами США на 
Мальдивах. Это абсолютно не-
приемлемая практика, наруша-
ющая законные права наших 
граждан. Мы поддерживаем 
работу адвокатов Селезнева 
по отстаиванию его прав, в т.ч. 
по условиям содержания». 

Завершается подготовка 
к подписанию соглашения 
о создании Объединен‑
ной группировки войск 
вооруженных сил России и 
Армении. Об этом сообщил в 
беседе с журналистами заме-
ститель министра обороны РФ 
Анатолий Антонов, подводя 

итоги переговоров глав воен-
ных ведомств двух стран. 
Также Сергей Шойгу предло-
жил главе военного ведомства 
Армении Сейрану Оганяну 
подписать Соглашение о 
взаимодействии в области вы-
явления и оценки радиацион-
ной, химической и биологиче-

ской обстановки в интересах 
Объединенной группировки 
войск двух стран. И этот до-
кумент был подписан. 
Министр обороны Армении в 
ходе переговоров также вы-
разил поддержку российской 
гуманитарной операции в 
Алеппо.

У бывшего барабанщика 
The Beatles, 76‑летнего 
Ринго Старра, родился 
правнук. Мальчика назвали 
Стоуном. Он появился на свет 
14 августа. Внучка музыкан-
та, 30-летняя Татия Старки, 
родила его от гражданского 
мужа Адама Лоу. Татия — 
дочь Зака Старки, сына Ринго 

Старра. Потомки знаменитого 
битла тоже музыканты. Та-
тия — басистка в британской 
группе Belakiss. Ее отец — ба-
рабанщик The Who, а раньше 
он играл в коллективах Oasis 
и All-Starr Band. Татия своего 
происхождения не афиширует 
и выступает под псевдонимом 
Veronica Avant.

В «МК» удалось найти со‑
трудника, который аккуратно 
откладывает часть доходов. 
По его мнению, копить легче, 
если есть конкретная цель. 
«Нужно было платить за образо-
вание дочери, я начал отклады-
вать часть зарплаты — покупал 
доллары. Удалось скопить 6 ты-
сяч. Но дочь поступила учиться 
за счет бюджета, а сумма оста-
лась семейным неприкосновен-
ным запасом. По привычке я так 
и откладываю часть зарплаты, 
но заначку постоянно приходит-
ся «вскрывать», когда возникает 
нужда то в одном, то в другом. 
Поэтому больше ничего скопить 
не удалось», — рассказал наш 
коллега.

ШОК

ДУХОВНОСТЬ

ФЕМИДА

ОПРОС

АРМИЯ

ШОУБИЗ

САМ СЕБЯ СГУБИЛ В БАГАЖНИКЕ

СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ НАШЕЛ ПОКРОВИТЕЛЯ НА НЕБЕСАх

В США СУДЯТ РОССИЙСКОГО ГРАЖДАНИНА

РОССИЯ И АРМЕНИЯ СОЗДАДУТ ОБЪЕДИНЕННУЮ ГРУППИРОВКУ ВОЙСК

РИНГО СТАРР СТАЛ ПРАДЕДОМ

ВЫХОД

ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ ВАС УВОЛЯТ

считают, что серьезных 
трудностей с поиском 
равнозначной работы не 
будет

думают, что это будет 
трудно или практически 
невозможно

откладывают деньги 
«на черный день»

При этом:

планируют начать 
откладывать

сбережений не делают 
и не собираются
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Святой князь Владимир — 
покровитель МВД и 

Нацгвардии.

Святой архистратиг  
Божий Михаил —  
покровитель СК.

Преподобный Илия 
Муромец — покровитель 

Пограничной службы ФСБ.

Ap

Высшая школа (факуль‑
тет) государственно‑
го аудита МГУ имени 
М.В.Ломоносова объявля‑
ет дополнительный набор в 
магистратуру по направле‑
ниям подготовки юри‑
спруденция (программы 
«Правовое регулирование 
государственного управ‑
ления и контроля», «Фи‑
нансовые расследования», 

«Финансовая безопас‑
ность») и государственный 
аудит (программа «Фи‑
нансовое регулирование и 
контроль»).  
Прием документов начинает-
ся в часы работы приемной 
комиссии 24 августа и прод-
лится по 29 августа до 18.00 в 
аудитории 233б 4-го учебного 
корпуса (Ленинские горы, 
д. 1, стр. 13-14). Телефон 

(495) 939-41-45. 
Экзамены состоятся 30 авгу-
ста 2016 года в 10.00:  
на направление юриспруден-
ция (письменный экзамен по 
правоведению) — в аудитории 
3019а 4-го учебного корпуса; 
на направление государ-
ственный аудит (письменный 
экзамен по экономике) — в 
аудитории 3020а 4-го учебно-
го корпуса.
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Встреча Владимира Путина с Нурсултаном 
Назарбаевым явно не тянула на сенсацию. 
Только в этом году лидеры двух стран 
виделись как минимум трижды и еще 
несколько раз общались по телефону. 
Казалось бы, все излюбленные темы — от 
параметров товарооборота до развития 
евразийской интеграции — должны быть 
давно исчерпаны. Однако последние со‑
бытия — и в частности примирение России 
с Турцией — наполнили рутинный визит 
новым смыслом. 

На прошлой неделе газета Hurriyett выдала 
дипломатический «секрет»: оказывается, пре-
зидент Казахстана был основным посредни-
ком в переговорах между Москвой и Анкарой 
и много сделал для того, чтобы это примире-
ние состоялось. По сведениям журналистов, 
во время Питерского экономического форума 
Назарбаеву удалось убедить Путина принять 
письмо с извинениями от Эрдогана. Потом он 
лично вычитал подготовленный дипломатами и 
переводчиками русскоязычный вариант посла-
ния. И наконец, организовал его передачу через 
помощника ВВП Юрия Ушакова на саммите ШОС 
в Узбекистане. 

Поскольку Hurriyett, равно как и остальные 
турецкие СМИ, после попытки переворота на-
ходится под жестким контролем государства, 
особого повода сомневаться в справедливости 
изложенных фактов нет. Да и сам Эрдоган уже 
успел публично поблагодарить Назарбаева за 
посредничество в урегулировании российско-
турецкого кризиса. «Мой друг провел много 
переговоров с президентом Путиным в слож-
ный период, когда у нас с Россией испортились 
отношения, и внес большой вклад в то, чтобы 
их исправить», — заявил турецкий лидер на со-
вместной пресс-конференции с казахстанским 
коллегой в Анкаре 5 августа. Кстати, для этого 
визита, случившегося накануне решающей встре-
чи Эрдогана и Путина в Петербурге, у Нурсултана 
Назарбаева тоже не было видимых причин — с 
конца апреля, когда он последний раз посещал 
Турцию, в двусторонней повестке вряд ли что-
либо кардинально изменилось. 

Российские политологи и эксперты заранее 
прогнозировали, что основным лейтмотивом по-
ездки Назарбаева в Сочи станет восстановление 
российско-турецких отношений и те перспек-
тивы, которые оно открывает для Казахстана, 
евразийской интеграции и всего региона. Они 
оказались правы, но не до конца. Путин дей-
ствительно вслед за Эрдоганом поблагодарил 
гостя за его дипломатические усилия. «Ваша 
посредническая миссия увенчалась успехом. Мы 
искренне стремимся к восстановлению полно-
форматных отношений с дружественной нам 

ТУРЕЦКИЙ СВЯЗНОЙ  
ХОЧЕТ СТАТЬ УКРАИНСКИМ
Назарбаев передал Путину непонятный сигнал Порошенко

Турцией», — заявил ВВП перед началом пере-
говоров в «Бочаровом Ручье», особо отметив 
уникальный характер многолетней российско-
турецкой дружбы. По словам президента, не-
давний визит Эрдогана в Россию подтвердил 
«обоюдный настрой» не просто восстановить 
прежние отношения и связи, но и вывести их 
на более высокий уровень. 

— В том конфликте мы четко придержи-
вались позиции России, — поспешил заверить 
Назарбаев. — Но с ними (турками) у нас тоже 
есть связь. И если в чем-то была моя помощь, 
то я считаю, что это хорошо. 

— Да, это так и есть, — поддержал 
Путин. 

Впрочем, на этом посредническая роль 
президента Казахстана, по всей видимости, 
не заканчивается. Воодушевившись успехом 
одной миссии, он, похоже, принялся за другую. 
И возможно, не за одну. Ведь только на пост-
советском пространстве есть как минимум две 
«горячие точки» — Украина и Нагорный Карабах. 
«Стараюсь включаться по мере возможности», 
— скромно заметил Назарбаев.

— Недавно мне звонил Порошенко, — со-
общил он, поглядывая на Путина. — И сказал, 
что принять статус (закон о статусе, на котором 
настаивает Кремль) Донбасса и другой респу-
блики, которая там есть, нельзя — нет у него 
большинства в Раде. Подобные заявления, по 
мнению президента Казахстана, свидетель-
ствуют о готовности Порошенко искать ком-
промиссы в вопросе урегулирования ситуации 
на юго-востоке Украины. Но, к сожалению, не 
все в его власти. 

Владимир Путин выслушал это призна-
ние с безучастным лицом. И, к разочарованию 
журналистов, оставил его без комментария. В 
своем приветственном слове он по традиции 
сделал акцент на российско-казахстанских 
отношениях: товарооборот снижается — нуж-
но подробно обсудить, как остановить спад. 
Искушенный в византийских премудростях 
Назарбаев все понял правильно и настаивать 
не стал. Тем более что заявку на новую посред-
ническую миссию он уже сделал... Теперь мяч 
на другой стороне. 

Елена ЕГОРОВА, Cочи.
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«По поводу «дорого» — это один из 
мифов, над развенчанием которого 
мы работаем. Высшая школа эко-
номики совместно с зарубежными 

аналитиками в 2014–2015 гг. проводила исследо-
вание ценообразования в дорожном строитель-
стве. По полученным данным, средняя стоимость 
километра однополосной дороги в России — 59 
млн руб. Это в 1,5–2 раза меньше, чем в США, 
Германии и Канаде. В США это 127 млн руб., в 
Канаде — 163 млн руб., в Германии — 81 млн, в 
Китае — 29 млн, в Польше — 25,8 млн. То есть 
Россия далеко не в лидерах среди стран с самыми 
дорогостоящими трассами», — заявил руководи-
тель Росавтодора Роман Старовойт СМИ. 

По его словам, важно также учитывать, что 
в разных странах свой подход к составлению до-
рожной сметы. «В России до 30% от стоимости 

дорожных работ могут занимать затраты на выкуп 
земель, снос строений и компенсации собствен-
никам. Для сравнения: в США федеральное фи-
нансирование выделяется из дорожного фонда 
только при условии, что штат уже обеспечил за счет 
собственного бюджета проектно-изыскательные 
работы, выкуп земель, снос зданий и компенсацию 
собственникам, перенос коммуникаций», — про-
должает Старовойт. 

Впрочем, стоимость дорог в России опро-
шенные эксперты «МК» оценивают не так 
оптимистично.

ЭКСПЕРТЫ «МК» 
Никита ИСАЕВ, директор Института ак‑

туальной экономики: «Констатация факта, что 
стоимость строительства дорог не самая большая 

в мире, еще не означает, что в России дороги 
дешевые. Да, в США и Канаде дороги обходятся 
дороже, но стоит учитывать, что там речь идет 
не о закатке  асфальтом, а о создании бетонных 
дорог со сроком службы до 40 лет. Так что пре-
вышение стоимости строительства в 2,5 раза 
с лихвой компенсируется длительным сроком 
службы. В Москве, например, дорожное полотно 
рассчитано на 3 года службы (да и то требует 
ежегодного частичного ремонта). У нас тоже есть 
опыт строительства бетонных дорог. Например, 
Большое и Малое бетонные кольца вокруг Мо-
сквы, появившиеся в 1955 году. Асфальтировать 
их начали только после перестройки, да и теперь 
на них не образуется серьезных ям в отличие от 
дорог, не имеющих бетонного основания. Так что 
корректнее сравнивать стоимость строительства 

с Европой и Китаем. Как уже было сказано, в Гер-
мании 1 км обходится в 81 млн руб, в Китае — 29 
млн, в Польше — 25,8 млн. Получается, что у нас 
дорога обходится в 2,28 раза дороже, чем в Поль-
ше, хотя средняя зарплата у нас в 2 раза меньше, 
стоимость топлива тоже примерно в 2 раза ниже. 
Согласно отчету ВШЭ, у нас до 30% затрат идет на 
выкуп земель и еще до 30,4% на переустройство 
инженерных коммуникаций. Заметьте, что это 
максимальные значения, а средние составляют 
3,2% и 3,8% соответственно. Выходит, что «очи-
щенная» стоимость 1 км дорог у нас составляет 
57,23 млн руб. И тут уже не остается возможности 
для манипуляции утверждениями о том, что все 
уходит на выкуп и инженерные коммуникации в 
отличие от Европы и США».

Павел СИГАЛ, первый вице‑президент 
«Опоры России»:  «Проблема российских до-
рог не в дороговизне, а в том, что по качеству 
они уступают даже тем трассам, которые укла-
дываются по аналогичной технологии. Конечно 
же, определенное влияние играет природный 
фактор. Однако им никак нельзя объяснить то, 
что полотно, которое должно спокойно выдер-
живать 30-градусный мороз в течение 7–10 лет, 
разрушается за 1–2 сезона. Ключевая проблема 
российских дорог — серьезное нарушение тех-
нологии их строительства. Более того, компания, 
которая занимается укладкой дорог, не несет 
никаких рисков в случае разрушения полотна, нет 
адекватной системы гарантирования качества 
продукта. И, конечно же, существенное влияние 
на дороговизну наших дорог оказывает фактор 
коррупции. Компания-укладчик заинтересована 
выполнить проект так, чтобы уже через пару лет 
дорогу пришлось вновь менять, поскольку она 
же получит очередной контракт. Коррупционный 
фактор попросту перерос в «бизнес-модель». 

Ирина БАДМАЕВА. 

ДОРОГОЙ 
ДОРОГОЙ 
ИДЕТЕ, 
ТОВАРИЩИ

ФИЛЬМ УЖАСОВ 
ДЛЯ РАССЕРЖЕННЫХ ГОРОЖАН
Партии, ориентированные на европейские 
ценности и ту группу российского на‑
селения, которую сравнительно недавно 
назвали «рассерженными горожанами», по‑
вергают своего потенциального избирателя 
в ужас. Создается ощущение, что их боссы 
просто посходили с ума. Несколько дней 
назад отец‑основатель «Яблока» Явлинский 
заявил, что Крым нужно чуть ли не отдать 
Украине, а накануне представители ПАРНАС 
обратились к украинскому руководству с 
просьбой разрешить им работу в Крыму пе‑
ред выборами в российскую Госдуму. Поли‑
тологи и социологи уже тщательно отком‑
ментировали то, как оценивает подобные 
заявки электорат. Они или воспринимаются 
как предательство, или вызывают чувство 
брезгливости, или наводят на подозрения, 
что Киев платит этим партиям деньги, но в 
любом случае избиратель от таких участ‑
ников политической игры разбегается. 
Поэтому не буду повторяться, а попробую 
понять: зачем эти партии так поступают 
сами с собой и рубят свою собственную из‑
бирательную кампанию на корню?

Для начала спросим у них самих. 
— Да, мы знаем, что нашу позицию не все 

могут понять, — сказал «МК» экс-председатель 
«Яблока», а ныне руководитель московской пар-
торганизации Сергей Митрохин. — Но мы не 
жириновцы, чтобы ради голосов избирателей 
жертвовать своими идеями. Мы исходим из обще-
признанных мировых ценностей, а это значит, что 
Крым станет российским только поле того, как это 
признает Украина и весь основной мир. Поэтому 
мы предлагаем провести референдум по Крыму 
с согласия Украины.

— Но голосовать на выборах 18 сентября 
будут не украинцы и весь мир, а мы, россияне. 
И лично мне ваша позиция по Крыму и заигрыва-
ние с Украиной запрещает отдать голос за вашу 
партию...

— Это выбирать каждому, это ваше дело.
Вот так. Эти партии не интересует, проголо-

суют за них или нет. То есть они, вероятно, увере-
ны в том, что какой-то мифический добрый дядя 
«сверху» подбросит им голосов вместо избирателя. 
Кстати, «Яблоко» — партия, которая на данный 
момент финансируется из государственного бюд-
жета, и чтобы это финансирование сохранить, ей 
требуется набрать 3% голосов на выборы в Гос-
думу. Другой вариант: партийные боссы заранее 
запрограммировали поражение своих партий, 
чтобы потом на нем можно было спекулировать 
и делать уже свою личную зарубежную карьеру. 
И сейчас предпринимают попытки к тому, чтобы 
это поражение было как можно более сокрушитель-
ным и заметным. Представляется примерно такая 
жалоба «всему прогрессивному человечеству»: 
в России не менее 15% электората исповедуют 
демократические и прочие западные ценности, 
не хотят голосовать за партии, ассоциирующие-
ся с Кремлем (это и ВцИОМ докажет). Но мы не 
собрали и десятой части от этой массы. Это зна-
чит, что наши партии притесняются, а избиратель 
запугивается. Ну и дальше понятно: пожалейте, 
дайте денег и т.д. И ведь дадут. Только, конечно, 
не партии, которая не может получать зарубежное 
финансирование, а персонально партийному бос-
су, всеми гонимому.

Впрочем, это лишь мой личный домысел.
А не домысел то, что этим 15% избирателей, 

как теперь выясняется, голосовать просто не за 
кого. И это обидно.

Кстати, политолог Игорь Бунин совершенно 
не согласен с моим домыслом о том, что партии 
демократического поля умышленно разгоняют 
и отталкивают своего избирателя. Они просто 
ошибаются. 

 «Конечно, западные эксперты очень высоко 
оценивают позицию этих партий по Крыму и хвалят 
их, — сказал Бунин «МК». — Но то, что их одобряют 
западные политологи, не означает, что их поддер-
жит российский избиратель. Руководители этих 
партий знают из открытой социологии и о том, 
что до 10% россиян сомневаются в законности 
присоединения Крыма. Но это не значит, что те 
же проценты проголосуют за партии, которые 
предлагают отдать его или даже оспорить его 
принадлежность к России.

Лидеры этих партий ушли в понимании за-
падных ценностей намного дальше, чем их по-
тенциальный избиратель. Они даже не удосужи-
лись разобраться, что стало с «рассерженными 
горожанами». В Москве сочувствующих этому 
движению, по моим оценкам, было от 600 тысяч 
до миллиона. После присоединения Крыма эта 
группа разбилась на три части. Одна — не более 
50 тысяч человек — осталась непримирима к 
нынешней власти. Остальные разделились над-
вое. Значительная часть примкнула к путинскому 
большинству, приняв патриотическую риторику, 
и готова проголосовать за лояльные Кремлю пар-
тии. Но другая часть осталась при своем мнении 
относительно демократии в России, но не хочет 
плевать против всеобщей радости по поводу 
присоединения Крыма. Она хочет сохранить 
свою «самость» и ориентированность на Запад, 
но ей тяжело находиться в перпендикуляре к 
большинству. Эта часть хочет быть услышанной, 
представленной в парламенте. За нее демокра-
там и нужно бороться, но найдя гораздо более 
взвешенные формулировки по Крыму».

Однако наши демократы, к сожалению, вы-
брали противоположный путь. 

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент 

«Туроператоры находятся на низком стар‑
те и готовы в течение 3–4 дней запустить 
чартеры в Турцию» — об этом заявила 
исполнительный директор Ассоциации ту‑
роператоров России (АТОР) Майя Ломид‑
зе. Правда, произойдет это при условии 
выхода соответствующего постановления 
правительства, подписание которого ожи‑
дается в самое ближайшее время. Кроме 
того, осенью, возможно, полетят «де‑
шевые» самолеты и в Египет. Очередная 
инспекция местных аэропортов состоится 
в конце августа.

Этим летом на фоне фактически «запрещен-
ных» Турции и Египта сильно нарастили обороты 
европейские средиземноморские страны, вроде 
Греции, Кипра, Испании, Италии. В топ-десять 
ворвались Таиланд с Вьетнамом, что никогда 
не было характерно для летнего сезона. За счет 
организованных чартеров подросла на 10–15% 
Доминикана, но в абсолютных цифрах это поч-
ти незаметно — плюс 3–5 тыс. человек. Тунис 
стал абсолютным лидером если не по объему 
туристов, то по динамике точно: прибавка 200% 
к прошлому году.

Еще одной особенностью стал рост спроса 
на бывшие советские республики Закавказья и 
Белоруссию. Учитывая тренд на «все родное», 
немудрено, что и количество путешествующих 
по России выросло относительно лета прошло-
го года на 15–18%. Конечно, вне конкуренции 
морские курорты Краснодарского края, Крыма 
и Приморья. Сочи в этом году установит ре-
корд, приняв 14,5 млн отдыхающих. Из них 3% 
иностранцы.

что интересно, наши люди постепенно пере-
стают ездить на черное море дикарями. Причи-
на чисто экономическая. Туроператоры за счет 
скидок и чартерных программ начали предлагать 
туры дешевле, чем при самостоятельном брони-
ровании гостиниц и билетов.

«После девальвации рубля возникли хоро-
шие предпосылки для въездного туризма, — 
сообщила Майя Ломидзе. — Иран сразу приба-
вил 25%. Оттуда в Сочи организованы чартеры. 
В большом профиците Китай, Южная Корея, Ис-
пания. В целом предпочтения иностранцев пока 
не меняются. Они любят Санкт-Петербург, речные 
круизы, Москву, Золотое кольцо, Казань».

По деньгам ситуация следующая. Сейчас 
российские туристы готовы покупать недельные 
путевки за рубеж в среднем по цене $600–700 на 
человека. При этом, если исключить туры «все 
включено», традиционные заграничные траты на 
шопинг, экскурсии, «чаевые» и т.д. уменьшились 
на 20–30%, до $500. Тем не менее репутацию 
россиян как одних из самых щедрых еще никто не 
отменял. Путешествия по России стоят дешевле, 
но в конечном итоге, учитывая расходы на месте, 

ТУРЦИЯ ТОЧНО ОТКРЫВАЕТСЯ, 
ЕГИПЕТ ПОД ВОПРОСОМ
Наших туристов защитит российское контрольное оборудование

выходит, что выездной и внутренний туризм по 
стоимости вполне сопоставим.

«На закуску» глава АТОР рассказала о при-
ятных новостях. Во-первых, туроператоры уже 
сейчас готовы организовать чартерное со-
общение с Турцией, без которого говорить о 
массовом туризме не приходится. Ведь чартеры 
снижают стоимость туров минимум на 15–20%. 
Дело осталось за малым — за постановлением 
правительства, которое снимет подобный за-
прет. Это дело ближайших дней. Потом еще 
3–4 дня на разные согласования, и — поле-
тели. По мнению Майи Ломидзе, решение о 
конкретных сроках, скорее всего, принимается 
не на уровне Росавиации, сотрудники которой 
инспектировали турецкие аэропорты, а лично 
президентом Путиным. В прошлом августе-
сентябре в Турции отдохнуло около 400 тыс. 
россиян. В этом, конечно, мы до этой цифры 

не дотянем. Объемы восстановятся в 2017 году. 
Даже когда межгосударственные отношения 
были крайне напряжены, негативных отзывов о 
Турции от российских туристов не было. С точки 
зрения сервиса, отношения обслуживающего 
персонала ничего не изменилось.

что касается Египта, открытия которого 
ждут очень многие, тут ситуация гораздо более 
неопределенная. Весной этого года российские 
инспектора выявили в местных аэропортах 
17 замечаний, касающихся авиабезопасности. 
Египтяне обещали их исправить и даже уста-
новить в воздушных гаванях контрольное обо-
рудование российского производства. В кон-
це августа в Египет отправляется очередная 
комиссия Минтранса и Росавиации. Если все 
будет нормально, то до конца года можно будет 
летать и на курорты Красного моря.

Леонид БЕРРЕС.

ГЕ
НН

АД
Ий

 ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
Ий

 ч
ЕР

КА
СО

В

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 



В лучших традициях 1937 года в «стра-
не победившего Майдана» власти рас-
правляются с инакомыслящими. Во 
вторник утром в своей квартире в За-
порожье была арестована Мирослава 
Бердник — известная писательница, 
правозащитница, историк и блогер. 
Задержание и обыск производили 
сотрудники запорожского СБУ. На мо-
мент подписания номера было извест-
но, что Мирослава и ее дочь-студентка 
находятся в СБУ Запорожья, где их 
допрашивают. При обыске украинские 
эсбэушники изъяли компьютер, теле-
фоны, флешки и брошюру о Великой 
Отечественной войне (!!! — М.П.). 

Безусловно, брошюра о Великой Отече-
ственной войне может в реалиях нынешней 
Украины оказаться важной уликой. Хранение, 
а тем более распространение такой брошюры 
может даже стоить человеку жизни. Напомним, 
что в июне 2014 года в Мариуполе был похищен 
60-летний журналист Сергей Долгов, про кото-
рого власти тоже говорили, что он находится 
в СБУ Запорожья. С тех пор о Долгове ничего 
не известно, и, скорее всего, живым мы его 
уже не увидим. А вся вина Долгова состояла 
в том, что он был редактором газеты «Хочу в 
СССР». 

Как и Долгов, Мирослава Бердник тяжко 

провинилась перед нынешним украинским 
режимом. Она автор книги «Пешки в чужой 
игре. Страницы к истории украинского на-
ционализма», посвященной сами понимаете 
кому. Тем, кого в нынешней Украине почитают 
как героев. В последние годы писательница 
вела блог в «Живом журнале», в котором пу-
бликовала множество архивных документов, 
разоблачающих бандеровцев. Не скрывала 
она своего критического отношения и к их 

идейным наследникам — ни во время Майдана, 
ни сейчас, когда последователи бандеровцев 
получили на Украине всю полноту власти. В 
своем интернет-дневнике (http://varjag-2007.
livejournal.com) она ежедневно фиксировала 
преступления сегодняшнего киевского режи-
ма. Понимала, как это опасно, но продолжала 
делать то, в чем видела свой гражданский 
долг. 

Отец Мирославы Бердник — известный 
украинский писатель и советский диссидент, 
один из основателей Украинской Хельсинкской 
группы Александр (Олесь) Павлович Бердник 
(1926–2003). Автор 20 книг, он в 1949–1955 го-
дах отсидел срок в Печорском, Воркутинском и 
Карагандинском лагерях, а затем, в 1979–1984 
годах, снова был арестован и сидел уже как 
правозащитник. 

Я встречалась с Мирославой в Киеве во 
время Майдана. В то время то, что она гово-
рила по поводу сил, рвущихся к власти над 
Украиной, казалось мне преувеличением. Она 
уже тогда понимала, что ей и ее единомыш-
ленникам грозит смертельная опасность. Мне 
было дико даже представить, что «демократи-
ческая» власть первым делом начнет убивать 
писателей, журналистов, политиков. Время 
доказало ее правоту. 

Мирослава Бердник тяжелобольной чело-
век, она перенесла несколько операций, посто-
янно нуждается в лекарствах, и пребывание в 
застенках СБУ грозит ей гибелью. Я считаю, что 
надо сделать все, чтобы Мирослава Бердник 
как можно скорее вернулась домой. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   17 августа 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей ШАРГУНОВ, писатель

3

В пьесе «Баня» Владимира Маяковского есть 
такой персонаж — Оптимистенко, большой чинов-
ник, который встает на пути у всех обратившихся 
в госучреждение.

Оптимистенко бодр и самоуверен и лихо от-
бривает каждого просителя, сколь бы ни была 
важна его просьба: «На ваше дело имеется полное 
решение. Слушали — постановили отказать... Да 
куда же ж вы прете, наконец? Имейте ж уважение к 
трудам и деятельности государственного персона-
ла... Расходитесь, граждане, прием закрыт».

Сегодня опознать этого Оптимистенко нетруд-
но. Он источает оптимизм и за словом в карман не 
лезет, с готовностью (правда, лишь на полминуты) 
примеривая дырявый карман вопрошающего — 
пенсии грошовые, зарплаты мизерные, работы нет, 
но не надо печалиться, полная фигня, неприятность 
эту мы переживем… И на все беды у него готов 
жизнеутверждающий ответ: оптимизация.

Мало платят в больнице и школе? Так зачем 
они нужны вообще? Оптимизируем.

Недавно по просьбе жителей я побывал в 
селе Огни Алтайского края. Директор и учителя со 
слезами провели экскурсию по школе. В ней сейчас 
учится 114 ребят, в 1-й класс пойдет 12. Но как они 
учатся и будут учиться? Постоянно простывая, с 
риском в любую минуту погибнуть под обломками? 
Кстати, больница рядом уже обрушилась и, если 
захворал, класть некуда…

Много лет — вот они, права ребенка! — учи-
теля и родители взывают о капитальном ремонте. 
Крыша сгнила, с почерневших потолков бежит 
вода, деревянные окна сгнили, по классам гуляет 
ветер, зимой дикий холод, занятия в пальтишках и 
шубках… Люди пытаются своими силами бороться 
с распадом: где-то что-то белят, но штукатурка от-
валивается; ставят подпорки, березовые поленья, 
ожидая смерти себе на головы. Местные власти 
обещали ремонт сейчас, летом 2016-го, но обма-
нули. Говорят: ждите до 2025-го (то есть до того 
времени, когда останутся руины), а не нравится, 
значит, оптимизируем. Но если школу закроют, 
обезлюдеет село, опустеют и окрестные села.

Ведь школы в районе уже оптимизировали — и 
дети с округи на уроки съезжаются сюда…

Оптимизация, рентабельность, эффектив-
ность — легкие, сочные, щелкающие словечки, 
дающие установку на хорошее настроение.

В том же крае вот-вот закроют Чайкинскую 
основную общеобразовательную школу Шелабо-
лихинского района. Родители и учителя собирают 
подписи, но толку-то… Читаю их очередное пись-
мо, направленное бессмертному Оптимистенко: 
«Здесь учатся наши дети из деревень Чайкино 
и Быково. Эта школа — последнее средоточие 
жизни… Помимо учебного процесса проводятся 
различные мероприятия, праздники для жителей 
двух сел. В летний период на базе учебного за-
ведения работает летний оздоровительный ла-
герь. После того как в селе Быково был закрыт 
фельдшерско-акушерский пункт, он переместился 
в нашу школу и с ее закрытием автоматически 
будет ликвидирован». Упрашивают, убеждают, но 
ответ известен.

Повезут деток далеко-далеко по разбитым 
дорогам в другую школу, которую тоже потом 
закроют.

«В Чайкине не осталось вообще ничего, кро-
ме школы, — говорит мне местная жительница 
Нина Алексеевна. — ДК закрыли, образующее 
предприятие развалили, детский сад закрыли. 
Школа — наш последний оплот с нормальными 
учителями, которых теперь уволят. А в селе живет 
около 300 человек».

Александр Болотин из Крутишинского сель-
совета рассказал мне, что в селе Подгорное школу 
закрыли еще в прошлом году и Чайкино ждет тот 
же сценарий. «Дети уезжают в дальнюю школу 
ни свет ни заря и несколько часов до начала за-
нятий вынуждены сидеть на лавочках возле нее. 
Потом проводят по девять часов в школе, потому 
что их не могут вовремя доставить домой. Это 
притом что никакая группа продленного дня не 
организована. Дети предоставлены сами себе. 
Обещанный ремонт дороги также не осуществлен. 
Более того, дорога, соединяющая села с деревней 
Крутишка, зимой практически не чистится. Нет в 
деревнях и теплых остановок. В том же Быкове 
ребятишки, ожидая зимой автобус, чтобы не за-
мерзнуть, вынуждены были бегать в помещение 
клуба. Но клуб ликвидирован, теперь согреться 
им будет негде».

А вот данные Алтайкрайстата: за десять лет 
в регионе оптимизировали 355 школ. За период с 
2005 по 2015-й край лишился 161 фельдшерско-
акушерского пункта и 124 лечебных учреждений.

И это та оптимизация, которая катится по 
всей стране, где одни пополняют списки «Форбс» 
и покупают новые яхты, а других, которые ничем 
не хуже, можно за людей не считать…

В селе Чарышское более 3 тысяч жителей. 
Летом прошлого года районная администрация по-
ставила вопрос о закрытии в райцентре школьной 

котельной как нерентабельной. Дорого содержать… 
Жильцов двухэтажек поставили перед фактом, что 
с центрального отопления им придется перейти на 
индивидуальное — установить в квартирах электро-
котлы. Причем покупка оборудования и установка 
— все за счет жильцов домов, и удовольствие не из 
дешевых: в доме, где восемь квартир, людям надо 
в общей сложности потратить 80 тысяч, а затем 
ежемесячно платить по 7–8 тысяч. А то замерзнешь. 
Откуда брать деньги? Эти суммы и для города не-
подъемны, чего уж говорить о сельской местности 
с ее безработицей и мизерными доходами.

Но на этом беды сельчан не закончились, 
вместе с теплом стали терять и воду. Водопро-
водные трубы проложены рядом с теплотрассой, 
и как только котельную отключили, трубы с хо-
лодной водой (на теплую не надейтесь!) начали 
перемерзать. Поэтому жители, чтобы не остаться 
без воды окончательно, оказались вынуждены 
воду не выключать. Но поскольку в селе нет еди-
ной канализационной системы и у каждого свои 
сливные ямы, пришлось постоянно их откачивать. 
За деньги из собственного кармана. А денег нет. 
В итоге у бедных жителей частных домов, про-
живающих по улицам Юбилейной, Октябрьской, 
Комарова, Новой вода окончательно перемерзла. 
Люди пытаются брать воду из колонок, но и они 
отказывают по той же причине — замерзли трубы. 
Впереди новая зима!

Почему бы это все в деталях не обсудить на всю 
Россию в прайм-тайм в популярном телешоу?

А в школе на уроках дрожат, замерзая, 
дети…

Аналогичная участь уготована и другим ко-
тельным райцентра. Поскольку сельсовет нищ, 
Алтайкрайэнерго отключил свет в администра-
тивном здании и доме культуры.

«Рабочих мест никаких. Люди выживают ого-
родом, — рассказывает мне Светлана Геннадьевна 
Кузнецова, директор дома культуры в Чарышском. 
— В 2003-м Владимир Владимирович Путин был у 
нас в районе. Ему понравилась наша природа. Он 
даже говорил, что Чарыш — маленькая Швейца-
рия. Вот такая у нас Швейцария! У нас все учреж-
дения сокращают. Детсады тоже хотят закрыть. 
Сельского хозяйства практически не осталось. На 
какие шиши импортозамещать? Налоги, которые 
раньше получал сельсовет, отданы району. Из 16 
налогов осталось только шесть. Фактически при-
ходится жить со штрафов за бродячий скот. А нам 
говорят: «Зарабатывайте сами». Но на чем может 
заработать сельсовет? Кто сумел сделать печное 
отопление — сделал. Кто-то поставил электро-
плитки. А из одного дома люди разъехались по 
родственникам. Тепла нет, воды нет. Жаловаться 
тоже некуда. Я писала в прокуратуру, в район, на 
краевой и федеральный уровень. Все спускается 
обратно в район. А люди боятся писать… Может, 
хоть вы напишете».

Пишу…
В селе Троицкое Троицкого района все того 

же Алтайского края три года назад закрыли морг. 
Тоже оптимизировали. В районе около 23 тысяч 
жителей, в Троицком — 10 тысяч. Если кто умер 
— езжайте за 70 км в Бийск.

«Недавно в селе Заводское в воинской ча-
сти умер солдат. В Бийске оказалось, что морги 
переполнены, положили в судебно-медицинский 
морг, а там холодильники не работают, — буд-
нично рассказывает житель Троицкого Анатолий 
Кондратьев. — Жара, четыре дня прошло. Когда 
родные за покойным приехали, в мешке им его 
отдали, и они его уже не узнали, конечно… Чтобы 
везти покойника в Бийск, нужна машина. Она не 
всегда есть, люди живут бедно. Без моргов обхо-
дятся. Зима была — тела до кладбища на саночках 
километр пёрли… Скоро все там будем! В нашей 
сельской больнице не осталось стационарных 
мест, только дневного содержания. Собираются 
ее того… оптимизировать».

Есть ли прок в этом мартирологе пока еще 
существующих (но обреченных быть умученными 
по какому-то мудрому государственному плану) 
людей, школ, больниц, населенных пунктов?

Можно писать эту статью до бесконечности, 
горестно продвигаясь по карте Родины, приво-
дя сплошь факты, имена и названия. Все равно 
обязательно обвинят в сгущении красок и снис-
ходительно обоснуют: пойми, иначе никак, только 
уничтожать. Невидимая нога рынка. Давит, топчет, 
но так положено…

Что ж, для любых форм безответственности, 
бездействия и бесчеловечности всегда найдутся 
оправдания и обоснования.

Как там завещал отвечать Оптимистенко?
«Тьфу! Чего же вы с такими мелочами в крупное 

государственное учреждение лезете? Тьфу! Да я же 
ж вам говорю, не суйтесь вы с мелочами в крупное 
государственное учреждение. Мы мелочами за-
ниматься не можем».

ПЕССИМИЗАЦИЯ ВСЕЙ СТРАНЫ
Как убивают школы, больницы и морги

Рассказывать о значении зрения для че-
ловека излишне: ведь всем ясно, что именно 
благодаря зрению мы способны воспринимать 
жизнь во всех красках. Когда со зрением про-
блемы, у человека может возникнуть состояние, 
близкое к депрессии, потому что мир предста-
ет перед ним нечетким, смазанным, расплыв-
чатым. Чтобы сохранить остроту зрения, надо 
позаботиться о себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на основе группы природных биоре-
гуляторов, открытых российскими учеными более 
20 лет назад.
Позвоните по телефону 8 495 7439871 и 
8 495 7443128 в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.

Мне 72 года. Зрение оставляет 
желать лучшего. Операцию 
делать не решаюсь, а ситуа-
ция ухудшается. Применяю 
различные препараты и капли, 
но никаких результатов нет. 
Слышал от знакомых, что есть 
такое средство — бальзам 
«Офтацин». Может ли он мне 
помочь и где его приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Самолеты дальней авиации России — 
бомбардировщики Ту-22М3 — будут 
теперь наносить удары по объектам тер-
рористов в Сирии и с территории Ирана. 
Наши самолеты прибыли на иранскую 
авиабазу Хамадан и уже совершили от-
сюда первые боевые вылеты.
Почему российской авиации оказалось 
тесно в сирийском Хмеймиме и как Иран 
решился на столь плотное военное со-
трудничество с Россией — разбирался 
«МК».

Как утверждают военные, для нанесения 
авиаударов по объектам террористических груп-
пировок в Сирии иранская авиабаза Хамадан 
подходит куда больше, чем Хмеймим. Сирийская 
тесновата для таких больших самолетов, как 
дальние бомбардировщики Ту-22М3.

Только за прошлую неделю Ту-22М3 выпол-
нили три бомбардировки позиций боевиков. Но 
до настоящего времени для этого использова-
лись аэродромы в Северной Осетии, откуда, к 
примеру, до Пальмиры — более 2000 км. Для 
сравнения: из Хамадана — всего 900 км. Это 
означает, что базирование Ту-22М3 в Хамадане 
позволит не только значительно сократить под-
летное время бомбардировщиков к целям, но и 
за счет сокращения необходимого для полета 
веса топлива даст возможность увеличить бом-
бовую нагрузку.

Одновременно накануне из российских 
военно-дипломатических источников стало из-
вестно, что Минобороны РФ запросило согласие 
Ирана и Ирака на использование воздушного 
пространства этих стран для пролета российских 
крылатых ракет. 

Причем в военном ведомстве и не скрывают, 
что 15 августа начались учения Каспийской фло-
тилии, где боевую проверку пройдут ракетные 
корабли «Дагестан» и «Татарстан», а также малые 
ракетные корабли «Град Свияжск» и «Великий 
Устюг» — все они оснащены дальними крылатыми 
ракетами «Калибр». 

Это те самые «Калибры», которые в октя-
бре 2015-го, выпущенные на Каспии, надела-
ли в мире столько шуму, когда уничтожили на 

территории Сирии 11 объектов запрещенного в 
России «Исламского государства». Тогда траек-
тория их полета тоже пролегала через воздушное 
пространство Ирана и Ирака, что, по словам 
представителя российского Генштаба, было со-
гласовано заранее.

Относительно нынешних учений в сообще-
нии военного ведомства сказано, что их план 
предусматривает «проверку способности сил 
Каспийской флотилии к действиям при разре-
шении кризисных ситуаций, представляющих 
угрозу военной безопасности страны, в том числе 
террористического характера».

Кроме того, сейчас в Средиземном море 
проходят также учения кораблей постоянного 
оперативного соединения ВМФ и ударной группы 
малых ракетных катеров «Зеленый Дол» и «Серпу-
хов», которые также вооружены «Калибрами».

Соответственно, напрашивается вывод: в 
самое ближайшее время не только российские 
дальние бомбардировщики Ту-22М3 будут бом-
бить террористов в Сирии, но и наши ракетные 
корабли нанесут удары крылатыми ракетами 
по террористическим объектам на территории 
этой страны.

Это то, что касается военной стороны во-
проса. О его политической составляющей — как 
и почему Иран согласился предоставить свою 
авиабазу для российских дальних бомбардиров-
щиков — «МК» попросил рассказать директора 
Центра изучения Ближнего Востока и Централь-
ной Азии Семена Багдасарова.

— Иранцы понимают, что ситуация — осо-
бенно на северо-западе Сирии и под Алеп-
по — очень тяжелая, — пояснил он. — Иран, 

безусловно, заинтересован в том, чтобы ее 
переломить. Но у него нет таких технических 
возможностей, как у России. Поэтому иранцы 
предоставили нам этот аэродром в Хамадане. 
Однако это не окончательное решение пробле-
мы, следует понимать, что до конца войны в 
Сирии еще очень далеко. В Алеппо идут бои, 
террористические группировки, включая быв-
шую Джебхат Ан-Нусра — ныне Джабхат Фатх 
аш-Шам (запрещены в России), объединены. Им 
оказана огромная, просто колоссальная помощь 
с территории Турции, в том числе американским 
вооружением. Они получили большое количе-
ство американских противотанковых средств 
последних модификаций, и бог знает еще чего 
и теперь перешли в контрнаступление. Их опе-
рация носит громкое название «Матерь всех 
битв». Причем их контрнаступление — это не 
просто вылазки отдельных отрядов, а настоящая 
военная операция при активном взаимодействии 
с артиллерией. То есть полноценные войсковые 
действия с использованием частей тыла, госпи-
талей, штабов управления — все по правилам во-
енной науки. Сейчас это контрнаступление пока 
захлебывается благодаря ударам российской 
авиации и действиям наших союзников на земле. 
Но ситуация еще далека до разрешения. Что-то 
кардинально может поменяться лишь тогда, когда 
будут закрыты перевалы Азаз и Джалабруз. Тре-
тий переход в районе Манбиджа так называемые 
сирийские демократические силы сейчас тоже 
активно используют. Поэтому необходимо за-
крыть турецкую границу — это самое важное. 
Без этого под Алеппо будет тяжело.

Ольга БОЖЬЕВА.
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ДАЛЬНЯЯ АВИАЦИЯ СТАЛА 
БЛИЖЕ К ТЕРРОРИСТАМ
Российские ВКС начали наносить удары с иранской авиабазы

КОНФЛИКТ

16 августа. Ту-22М3, взлетев с полной бомбовой нагрузкой с 
аэродрома базирования Хамадан в Иране, наносит удар по 
объектам террористов в Сирии.

Дальняя авиация теперь действует не только с 
территории России, но и с территории Ирана.

Хакеры взломали секретную переписку 
американского мецената Джорджа Со-
роса с представителями США и Киева. 
Из опубликованных документов стало 
ясно, что миллиардер финансирует 
практически все ключевые процессы 
на Украине, начиная со СМИ и заканчи-
вая поддержкой обороноспособности 
Незалежной. 

Как следует из опубликованных докумен-
тов, 12 марта 2015 года Сорос разработал две 
стратегии развития Украины, одна из которых 
должна занять от 3 до 5 лет, а вторая 5 лет. По 
мнению американца, в это время Киеву было 
бы выгодно дружить с Россией, но, пока Вла-
димир Путин сохраняет выбранный им курс, 
это невозможно.

При этом в 2015 году Сорос надеялся до-
биться восстановления боеспособности Укра-
ины, что, впрочем, не должно было нарушить 
Минские соглашения. Для этого Киев должны 
были консультировать бывший генерал США, 

командовавший вооруженными силами НАТО, 
Уэсли Кларк и бывший командующий польской 
армией Вальдемар Скрыпчак, ранее насчитавший 
около 8 тысяч российских солдат на Донбассе. 
Кроме того, Сорос планировал создать «некое 
подобие» стабильной гривны и украинской бан-
ковской системы, хотел поддержать единство 
трех ветвей власти на Украине, сохранить не-
зависимость украинского Центробанка, а также 
начать «убедительные» экономические и полити-
ческие реформы в стране. Ничего из вышепере-
численного добиться ему пока не удалось. 

Американец считал, что для достижения 
этих целей Украине потребуется 1 млрд евро, 
который ей выделит Еврокомиссия. Также Сорос 
собирался вложить свой 1 млрд долларов в укра-
инскую промышленность, надеясь тем самым 
поднять ее инвестиционную привлекательность. 
Однако по итогам 2015 года отток капитала из 
Украины, по официальным данным, составил 6,21 
млрд долларов. К тому же 15 августа старший 
менеджер портфеля проектов Всемирного банка 
в Украине Клавдия Максименко заявила, что Киев 
не способен осваивать выделенные ему деньги 
и это является «глобальной проблемой». По ее 
словам, на Украине Запад впервые столкнулся 
с тем, что его программы развития не могут 
реализоваться.

Из раскрытых хакерами писем также стало 

известно, что Сорос предлагал начать изменять 
страну с реорганизации «Нафтогаза» и повыше-
ния тарифов ЖКХ. И это, пожалуй, единственный 
реализованный пункт его программы: тарифы 
на коммунальные услуги на Украине с 2013 года 
выросли в три раза. 

К тому же в 2015 году он ожидал от Кие-
ва судебной реформы, после которой в стране 
должна была начать меняться Конституция. Как 
известно, с Фемидой украинцы разобрались 
только весной 2016 года... При этом «глубокая 
очистка» судебной системы, по словам пре-
зидента Украины Петра Порошенко, начнется 
только в сентябре. В частности, «буквально с 
нуля» сформируют новый Верховный суд.

Ну и, естественно, львиную долю средств 
Сорос вкладывал в украинские медиа. В 2013 
году он выделил на развитие украинской жур-
налистики 50 млн гривен, в 2014 году — 103 млн, 
а в 2015-м — 200 млн. Основными получате-
лями иностранной помощи стали «Крым.Реа-
лии», «Остров», «Громадське ТВ», «Украинская 
правда» и так далее. Напомним, зачинателем 
Майдана-2013 стал журналист «Украинской прав-
ды» Мустафа Найем, который сейчас заседает 
в Верховной раде. 

В России в ноябре 2015 года Генпрокура-
тура признала Фонд Сороса нежелательной 
организацией на территории страны. Учебники, 
выпускаемые этой организацией, критиковались 
за «проамериканскую позицию» и пропаганду 
«стереотипов Третьего рейха». Глава украин-
ского филиала Института стран СНГ Денис 
ДЕНИСОВ рассказал «МК», насколько оказанная 
Фондом Сороса помощь повлияла на политику 
Украины. 

— На протяжении более 25 лет Джон Сорос 
достаточно активно работал на постсоветском 
пространстве. Именно его фонд был одним из 
первых, кто вошел в бывшие советские республи-
ки. Эта организация занимается продвижением 
геополитических интересов США в мире при 
помощи «мягкой силы». Нынешние документы 
являются неопровержимым доказательством 
этого. Частично замысел США по превраще-
нию Украины в антироссийское государство, 
обслуживающее Запад, удался. Значительная 
часть украинской промышленности работает 
на оборону страны. В то же время львиная доля 
инвестиций просто испаряется. Модернизации 
Украины в первую очередь препятствуют ее то-
тальная коррупция и бюрократия.

Артур АВАКОВ.

SOSЕДИ

ЗЛОБА ДНЯ

Исмаил Бердиев, он же (по кабардино-
балкарски) Бердилени Алиини джашы Исмаил-
хаджи, — муфтий и председатель Духовного 
управления мусульман Карачаево-Черкесской 
республики и Координационного центра му-
сульман Северного Кавказа, он же член Совета 
по взаимодействию с религиозными объедине-
ниями при Президенте России, он же кавалер 
орденов Дружбы народов и Почета, которыми 
наградил его российский президент, — изрек, 
что женское обрезание «женскую прыть немного 
успокоит». Чем, признаться, поставил в тупик, 
ведь такой уважаемый человек плохого не посо-
ветует... Пришлось семь раз подумать... 

Да простит меня Аллах еще раз, но имамы 
разных течений ислама порой напоминают мне 
родную Госдуму: одни неустанно изобретают 
странные законопроекты, другие — не менее 
странные фетвы. Искать правды у авторов и тех, и 
других, как правило, бесполезно: каждый уверит 
тебя, что это во благо тебе же. В общем-то, на все 
можно посмотреть с разных сторон... За исклю-
чением откровенно бредовых изобретений, при 
помощи которых религиозные лидеры разных 
течений ислама «топят» друг друга в погоне за 
финансированием своих проектов. Так, в 2012 
году египетские салафиты лоббировали в пар-
ламенте законопроект, разрешающий мужчинам 
«иметь интим с умершей женой в течение первых 
6 часов после ее смерти». Вскоре стало понят-
но, что салафитская инициатива о «загробном 
сексе» — это египетский ответ марокканскому 
имаму Замзами, накануне издавшему фетву, 
разрешающую овдовевшим мусульманкам «по-
лучать сексуальное удовольствие с умершим 
мужем в течение первого дня после его кончины». 
Ни то, ни другое в жизнь ни в одной из стран не 
претворилось — машалла! 

Иногда заигравшихся мулл могут осадить 
на государственном уровне: так, в марте этого 
года в Таджикистане ввели уголовное наказание 
за любовный приворот, которым промышляли 
местные муллы. А то самое женское обрезание, 
о котором мы сегодня вспомнили, даже в Египте 
запретили правительственным указом еще в 
1996 году. Однако есть страны, где слово духо-
венства первично, и светские правители ничего 
изменить не могут, — например, Саудовская 
Аравия, Иран и иже с ними, но Россия к ним 
вроде пока не относится. 

Как мне неоднократно объясняли сами 
просвещенные муллы, имам в исламе — это 
человек, который лишь помогает правоверному 
истолковать суры Корана. А вообще считается, 
что каждый правоверный может сам напрямую 
поговорить с Всевышним и посредники ему 
для этого не требуются. Таким образом, фетва 
(решение, выносимое мусульманским духовным 
лицом) — это ни разу не догма, а толкование, 
основанное на принципах ислама, изложен-
ных в Коране, и на прецедентах мусульманской 
юридической практики. Поэтому и доверяют 
выносить фетвы наиболее мудрым и глубоко 
верующим из мулл. А ими, кстати, всегда счита-
лись самые далекие от светской жизни и уж тем 
более от власти. Из этого следует, что, согласно 
исламским понятиям, паниковать российским 
мусульманкам нечего: Исмаил-хаджи считает, 
что обрезание женских половых органов не толь-
ко безвредно, но даже полезно — ну и иншалла, 
Аллах ему судья. Если бы не его официальный 
пост при Президенте РФ, никто бы и не напрягся 
— ведь у нас не исламская республика, чтобы 
каждое слово уважаемого человека и достойного 
мусульманина сразу же превращалось в закон. 
Мое мнение: навязывать такое нельзя, равно как 
и запрещать, если в какой-то мусульманской 
семье существует такая традиция и женщины 
этой семьи не против. 

Предвижу, как сейчас на меня ополчится 
эмансипированная часть прекрасного пола: мол, 
нет таких женщин, их заставляют... Увы или ах, 
но это не так, сторонницы женского обрезания 
есть и среди молодых мусульманок, которые 
вполне свободно общаются на эту тему на своем 
форуме. У них, конечно же, есть оппонентки — из 
своих же. Одни говорят, что женское обрезание, 
несмотря на то, что получило распространение 
именно в мусульманских странах, пришло из до-
исламского прошлого — из диких африканских 
племен, где чего только еще не делают. Другие 
поминают  генсека ООН Пан Ги Муна, призвав-
шего африканские народности избавиться от 
«калечащих предрассудков». 

А мне снова приходит мысль о том, что сам 
по себе Коран оставляет правоверному очень 
много свободы для принятия собственного ре-
шения и в каждой суре призывает прислушаться 
к своему сердцу. Вот к нему и надо прислуши-
ваться — по Корану, у твоей собственной души 
гораздо больше полномочий в отношении тебя, 
нежели у самого святейшего из святош. 
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СОРОС ВЛОЖИЛСЯ  
В ОБОРОНОСПОСОБНОСТЬ  
УКРАИНЫ

ИЗВЕСТНАЯ ПРАВОЗАЩИТНИЦА СХВАЧЕНА СБУ 
Жизнь Мирославы Бердник 
под угрозой 
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Прокуратура не привлечет Бер-
дыева к ответственности за то, 
что он подталкивает к членов-
редительству, провоцирует 

наносить вред здоровью, причинять боль и 
страдания. 

А Чаплина не накажут за оправдание го-
сударственного террора и массовых убийств и 
за то, что он фактически мотивирует общество 
их повторить. 

Они бы держали свои античеловечные 
дикие убеждения при себе и не высказывали 
их вслух, если бы знали, что понесут за это 
ответственность.

Но в том-то и дело, что никакой ответствен-
ности нести не придется. 

Хотя следовало бы.
По-хорошему после высказывания муфтия 

Бердыева и доклада правозащитников об об-
резании девочек прокуратура и МВД должны 
провести проверку приведенных сведений. 
Возбудить против Бердыева административное 
дело, а в отношении людей, которые калечат 
девочек, — уголовные дела. Сделать все, чтоб 
запретить этот кошмарный обычай. 

Понятно, сразу его запретить не удастся. 
Но нужно препятствовать, искоренять, убеж-
дать. Мусульманские девочки — такие же граж-
дане нашей страны, как все остальные дети. 
Государство просто обязано их защищать. 

Если, к примеру, в Москве пойдет мода 
уши детям подрезать, правоохранительные 
органы ведь, наверно, вмешаются? И не примут 
никаких оправданий, что это такой новомосков-
ский религиозный обычай? Чем отличается 
Дагестан и Карачаево-Черкесия? Ничем. 

То же самое — в отношении протоиерея 
Чаплина. Если не найдется в УК статьи, под 
которую попадают его высказывания, про него 
нужно просто навеки забыть всем средствам 
массовой информации и всем обществен-
ным организациям, и вообще всем. Не при-
глашать, не брать интервью, не цитировать, 
не транслировать.

Дремучесть, жестокость, средневековые 
взгляды недостойны того, чтоб их обсуждать, 
вникать в них, спорить с ними.

Единственная правильная реакция на них 
— нетерпимость.

Юлия КАЛИНИНА.

Мирослава Бердник со своим отцом 
Олесем Бердником.
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В детстве 
хулиганил, но...

Уроженка города Новомосковска Тульской 
области Ксения Семенова младше Дениса 
Аблязина на год и знает его ровно полови-
ну своей жизни. Детьми, когда им было по 
12–13 лет, они познакомились на знаменитой 
подмосковной базе «Озеро Круглое», где с 
утра до вечера вместе занимались спортив-
ной гимнастикой, а по вечерам учили обще-
образовательные предметы в одном классе 
спецшколы олимпийского резерва. В «Вики-
педии» их уже поженили, хотя, подчеркивает 
девушка, предложение руки и сердца было, 
а свадьбы, возможно, и не будет. Но об этом 
позже, а начиналось все с того, что...

— Очень долгое время я на него вовсе вни-
мания не обращала, а вот он за мной всегда 
бегал, — смеется Ксения. — Мне было не до 
мальчишек, так как с нашими тремя трениров-
ками по 1,5–3 часа в день каждая да занятиями 
в школе по вечерам уже ни на что сил и желания 
не оставалось. Только в 2012 году, после Игр в 
Лондоне, я наконец «сдалась», потому что Денис 
сказал, что, увидев мое выступление там, совер-
шенно потерял покой и сон. (Семенова заняла 
четвертое место в командном первенстве. — 
Е.М.) Как раз тогда я решила завершить карьеру 
и подумала: ну вот наконец-то на него теперь 
время найдется. Так мы стали встречаться.

В детстве, вспоминает гимнастка, ее 
будущий избранник ничем не отличался от 
других мальчишек: учился средне, разве что 
хулиганил много.

— Зимой, как только выпадал снег, ата-
ковал всех девчонок на озере, — приводит 
пример она. — Как-то поймал мою подругу и 
пригрозил, что сейчас закинет ее «сосулькой». 
Это когда голова и тело в сугробе, а сверху 
ноги торчат. У гимнастов же они всегда вместе 
сведены, вот и получается сосулька. Девочка 
уже приготовилась лететь вниз головой, а 
Денис в последний момент поскользнулся, и 
ничего не вышло — подруга была спасена. До 
сих пор уверена, что он это специально сделал, 
так как хоть и хулиган, но джентльмен. 

В жизни собран, но...
После успешного выступления в Рио ни-

чего в их будущей семье, уверена Ксения, не 
поменяется.

— Люблю его не как спортсмена, а как 
личность, — подчеркивает она. — У нас двоих 
девиз простой: чемпион или призер ты, только 
пока стоишь на пьедестале. А как сойдешь с 
него — обычный человек. И Денис об этом не 
забывает.

А какой он, обычный Денис? Невеста 
грустно отмечает, он очень собран, вечно со-
средоточен на работе, в голове одни трениров-
ки: ни на что, кроме гимнастического ковра и 
снарядов, и времени-то не оставалось. Но... на 
самые любимые хобби оно всегда найдется.

— Больше всего на свете помимо гим-
настики он любит петь, — рассказывает она. — 
Особенно рэп — наш, отечественный, причем 
тяжелый. Слушает практически всех российских 
исполнителей и сам им подпевает — особенно 
когда едет в машине. Многие песни заучивает 
наизусть и может исполнить речитативом без 
ошибок. Для рэпера, на мой взгляд, он ничего 
так, неплохо получается, но певцом я бы его 
точно не назвала.

Машины Аблязин предпочитает спортив-
ные — сейчас гоняет на «Ауди А7».

— Иногда у него случаются «приступы ско-
рости», полихачить он любит, но, к сожалению, 
в Москве особо не покатаешься, — честно от-
мечает девушка.

Больше, чем пение и седаны, Денис любит 
только своих двух кошечек — мейн-куна Джени 
и бенгальскую Киару.

— Беда только у нас: Киара убежала перед 
турниром в Пензе, — в их спортивной семье 
времяисчисление идет от соревнования к со-
ревнованию. — Надеюсь, почувствует, каким 
он молодцом был в Рио, и прибежит обратно. 
Если не прибежит до следующих сборов — что 
делать, новую заведем.

Интересно, что ребята живут в подмосков-
ных Химках (в квартире Ксении, так как своей у 
Дениса пока нет и покупать он ее на призовые 
не планирует — и так хорошо), — через дорогу 
от московского района Куркино, где проживает 
другая чемпионка-кошатница — Яна Егорян. Но 
у нее они брать не планируют.

— У Яны какие-то серые котята, а Денис 
любит только диких, экзотических кошек, так 
он сам себя с ними чувствует немного... лео-
пардом, — улыбается Семенова.

С родными строг, но...
С родными, говорит невеста, Денис всегда 

строг, сдержан, эмоций никогда не показыва-
ет, но... заботится о них не словом, а делом. 

Несколько раз в год ездит к своим родите-
лям, которые так и живут в Пензе, и привозит 
им чемодан подарков. Хорошие отношения 
у него и с будущей тещей — Еленой Викто-
ровной Первовой, которая в прошлом тоже 
спортивная гимнастка. Она собирает тарелки 
из разных стран мира с национальным узором 
и картинкой, и Денис привозит ей такие из 
каждой поездки.

— Мама вешает их на стенку, а Денис 
про нее никогда не забывает, так что у мамы, 
по нашим расчетам, уже скоро стена от-ва-
ли-тся! — весело чеканит Ксения. — Ждем, 
ждем этого дня!

С ней самой жених тоже сдержан, как 
перед решающим прыжком на гимнастиче-
ский снаряд. Как она ни пыталась вспомнить 
за наш почти часовой разговор какие-либо 
романтические поступки в свой адрес, так 
ничего на ум не пришло.

— Нет, Денис по жизни совсем не роман-
тик, — заключила девушка. — Предложение 
мне сделал в свой день рождения: кольцо с 
бриллиантом преподнес, но цветов не дарил 
и на колено не вставал. Он против всяких таких 
излишних нежностей, как он говорит. Считает, 
что так вести себя не по-мужски.

И в то же время Аблязин, как и в случае 
со старшим поколением, доказывает любовь 
к своей гимнастке не словом, а делом.

— Он обожает готовить что-то для меня, — 
хвастается Ксения. — У него, прямо скажу, не 
суперкачественно получается, но есть можно. 
Его коронное блюдо — шашлык из свинины 
или говядины, который он сам маринует в 
лимонном соке. Еще чудеса творит с курицей — 
ее он может сделать всеми изобретенными 
человечеством способами. И стейки у него 
отменные. К ним даже и соуса никакого острого 
не нужно — и так пальчики оближешь. В общем, 
все мясное — его.

В Рио не должен был 
ехать, но...
На эту Олимпиаду, размышляет Ксения, 

Денис по-хорошему не должен был ехать — 
с такими-то травмами.

— У него усталостные переломы в обеих 
ногах — как минимум с мая, от запредельных 
нагрузок, — вздыхает Семенова. — Он не то 
что выступать, он и ходить без страданий не 
может. Каждый шаг для него — боль, сильная 
боль. И не только шаг: к его ногам нельзя при-
касаться, так как любое, даже самое легкое 
прикосновение причиняет ему нестерпимую 
боль. То есть другой бы не вытерпел — но он 
сдерживается, не показывает, какие муки ис-
пытывает. Иногда касается себя случайно — и... 
ой, я не могу, настолько это тяжело... 

 Но интересы страны, объясняет она, по-
чему он, живя в таком аду, все равно поехал на 
Олимпиаду, всегда для Аблязина были выше 
собственных.

— Просто он очень сильный на своих сна-
рядах, несмотря даже на эти травмы, и, получа-
ется, был полезен сборной, — по-простому объ-
ясняет Ксения. — И он сборную не подвел.

Теперь как минимум на ближайшие несколь-
ко лет у Дениса — только реабилитация.

— Он же хочет и дальше выступать на 
Играх, а не на уровне водокачки, как он го-
ворит, поэтому сразу после Рио он летит в 
Мюнхен — там его будут осматривать и опе-
рировать, — делится планами девушка. — Он 
давно наблюдается именно у немецких врачей, 
потому что они в отличие от российских — в его 
случае — хотя бы ставят адекватные и понятные 
диагнозы. И положительная динамика у Дениса 
начала прослеживаться именно после Мюн-
хена. Оплачивает лечение ему банк, который 
спонсирует нашу федерацию.

С собой почитать на больничную койку 
Аблязин возьмет любимые книжки «про вой-
нушку, где стреляют», так как другие ему не-
интересны, а уж после выздоровления можно 
и о свадьбе подумать.

— У нас, честно, очень мало времени оста-
ется на личное даже сейчас, — признается моя 
собеседница. — Вот вы спрашиваете, какой я 
ему сюрприз приготовлю к возвращению из 
Рио. Ну какой сюрприз — а если он так устанет 
с дороги, что сразу спать завалится? Зачем 
мне его своими сюрпризами беспокоить? И со 
свадьбой так же: будет время — конечно, и по-
женимся, и детей, дай бог, заведем. А ну как его 
президент на торжественный прием позовет? 
Или надо будет в школе для детишек урок про-
вести? Тогда уже не до свадьбы будет...

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Стало известно, кто представит Россию 
на музыкальном конкурсе «Детское Еврови-
дение-2016». Национальный отбор, который 
проходил на площадке «Артека», выиграла 
14-летняя школьница из Новомосковска Со-
фия Фисенко. Именно она набрала макси-
мальное количество баллов — 36. 

Конкуренцию ей составили 13 солистов 
и три группы из различных уголков России. 
Всего на суд жюри и зрителей было пред-
ставлено 16 песен. 

О том, как победительница начала за-
ниматься музыкой, какая песня для нее стала 
знаковой и есть ли у Софии талисман, рас-
сказала «МК» ее мама, Ольга ФИСЕНКО. 

— Как вы поняли, что у вас растет столь 
одаренный ребенок?

— Честно говоря, сначала вообще не поняли. 
София у нас часто болела в детстве, и нам ее не 
разрешили водить в садик. Но так как мы поняли, 
что она должна общаться с детьми, отдали ее в 
танцевальную студию. У меня была мечта: чтобы 
дочка танцевала. Рядом с танцевальным классом 
работала вокальная студия. Решили: пусть Соня 
попробует и петь. Надо же ей развиваться. То, что 
она начала петь, получилось чисто случайно. 

— У вас в семье кто-нибудь поет?
— Никто, ни мы с мужем, ни дедушки с 

бабушками. 
— Сразу стало понятно, что у Софии хо-

роший голос?
— Сначала мы пошли в вокальную студию, 

у нас там не очень сложилось. Мы ее отдали в 
музыкальную школу на академический вокал. 
София семь лет занималась академическим 
вокалом. Но параллельно мы нашли педагога, 
Татьяну Тюрину, которая стала с ней заниматься 
эстрадным вокалом. И постепенно мы сменили 
ей репертуар на фолк. 

— Есть какая-то знаковая песня, которая 
стала для Софии визитной карточкой?

— София пела песню Александра Морозо-
ва «Летела гагара». Мы ее взяли, когда Софии 
было 8 лет, и педагог наш сказал, что вряд ли она 
с ней справится, так как песня очень тяжелая. 
Но мы упорно шли к этой цели, мы эту песню 
сделали. И потом спустя три года мы случайно 
встретились на отборе «Славянского базара» с 
композитором Морозовым. И он нам сказал, что 

уже давно наблюдает за Софией в Ютубе, как она 
совершенствует его песню. 

— Как София у вас все успевает? Она 
и на флейте играет, и на пианино, и учится 
хорошо...

— Нам бабушка очень помогает. Я по про-
фессии учитель, но по специальности сейчас не 
работаю, занимаюсь Софией. Папа у нас предпри-
ниматель. Такой вот у нас семейный подряд. 

— София — ваша единственная дочь?
— Нет, у нас есть еще старшая дочь. Насте 

24 года, она занимается научной работой, пре-
подает в Высшей школе экономики. 

— Кто дал Софии столь редкое имя?
— Старшая дочь предложила так назвать 

сестренку. Нам всем понравилось это старинное 
русское имя. 

— Была уверенность, что София выиграет 

национальный детский отбор конкурса 
«Евровидение»?

— У нас это уже второй отбор. Мы к нему 
тщательно готовились. Мы понимали, что у нас 
уже было в 11 лет третье место на национальном 
отборе, опускаться ниже нам уже не хотелось. 
Мы сначала отбираться не планировали. При-
нять участие в отборе нам предложила академия 
популярной музыки Игоря Крутого. Нам сказали, 
что направление, в котором София поет, очень 
популярно в России. Для Софии была специально 
написана песня «Живая вода». Нами занимались 
Рита Дакота и Влад Соколовский. 

Мы знали, что у нас есть сильные конкурен-
ты, но надеялись, что такая вот сильная песня 
поможет выйти вперед. Акцент был сделан на 
патриотизм, пропагандирование России. 

— У Софии есть талисман?
— Она у нас глубоко верующий человек, за-

нималась в воскресной школе. Она очень набож-
ная девочка. Перед ответственным выступлением 
она всегда молится, целует крестик. Еще у нее с 
собой всегда иконка святой Матрены. 

— Мы знаем, что у Софии есть любимый 
домашний питомец. 

— Да, йоркширский терьер Ася. 
— Что в планах? 
— Мы должны были на 15 дней улететь в 

Китай. Но сейчас, в связи с победой в нацио-
нальном отборе, планы, скорее всего, придется 
корректировать. Отдыхать, по всей видимости, 
придется теперь нескоро. 

«Детское Евровидение» в 2016 году пройдет 
20 ноября в Валетте, столице Мальты. Предпо-
лагается, что в конкурсе примут участие испол-
нители из 18 стран.

Любимое хобби — тряпичные куклы
Любимое лакомство — мороженое
Любимая книга — Кэтрин Ласки «Ночные 

стражи»
Любимый фильм — «Стрекоза».

Светлана САМОДЕЛОВА.
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КОНКУРС

ПЕРСОНАГОРОД4

НА МУЗЫКАЛЬНЫЙ ОЛИМП —  
С «ЖИВОЙ ВОДОЙ»

Стало известно, кто представит Россию  
на детском «Евровидении»

Мосгоризбирком подвел итоги регистра-
ционного этапа думской избирательной 
кампании. Всего в Москве зарегистриро-
вано 180 кандидатов-одномандатников. 
Таким образом, на каждый из 15 столич-
ных избирательных округов приходится 
в среднем 12 претендентов на кресло 
депутата нижней палаты российского 
парламента. По мнению экспертов, пред-
выборная борьба в столице обещает быть 
напряженной и весьма интересной.

  
   «Тенденция идет на увеличение числа пре-

тендентов на мандат», — отметил председатель 
Московской городской избирательной комиссии 
Валентин Горбунов. И с этим не поспоришь. 
Напомним, что на двух предыдущих выборах в 
Госдуму — в 2007 и 2011 годах — одномандатных 
округов вообще не было. Да и партий — раз-два 
и обчелся. Но даже в 2003 году — на последних 
до сего дня общефедеральных парламентских 
выборах, проходивших с использованием ма-
жоритарной системы, — уровень конкуренции 
в столице был значительно ниже. Тогда было 
зарегистрировано всего 115 одномандатников, 
в среднем по 7,7 кандидата на округ. 

    Абсолютное большинство кандидатов в 
одномандатных округах — 178 — являются пар-
тийными выдвиженцами. Что легко объяснимо. 
Напомним, что согласно обновленному электо-
ральному законодательству партии, имеющие 
хотя бы одного депутата в Законодательном 
собрании хотя бы одного российского регио-
на, пользуются значительной привилегией при 
выдвижении федерального списка кандидатов 
и кандидатов по одномандатным округам. Так 
называемые партии-льготники, коих в России 
сегодня насчитывается 14, избавлены от не-
обходимости собирать подписи. 

    Тем не менее удалось успешно зареги-
стрироваться в Москве и двум кандидатам-
самовыдвиженцам. В том числе, например, — Ма-
рии Бароновой, сотруднику «Открытой России», 
возглавляемой экс-главой ЮКОСа Михаилом 
Ходорковским. Баронова — один из 18 кандида-
тов, идущих в Госдуму при поддержке «Открытой 
России», но единственная из них самовыдвиженка 
(остальные — кандидаты от ПАРНАСа). Вдобавок 
Баронова в отличие от многих своих соратников 
ничуть не скрывает финансово-политических 
связей с опальным олигархом. Поэтому многие 
наблюдатели сильно сомневались, что активистку 
«Открытой России» допустят до выборов. Но 
предчувствия обманули скептиков.

    Баронова сдала 14 911 подписей, при 
этом процент обнаруженного брака составил 
2,5 процента — вдвое меньше допустимого. И 
«невероятное» случилось. «Наш вопрос стоял 
в повестке первым, поэтому на торжественную 
регистрацию опоздали все, кроме юриста, — 
делится Мария своими впечатлениями и эмо-
циями на сайте «Открытой России». — Но тем 
не менее все прошло отлично, удостоверение 
дали, все довольны, и я довольна... Нет ничего 
невозможного. Все говорили, что мы сошли 
с ума, а мы собрали штаб из молодых ребят, 
которые никогда раньше подписи не собирали 
и не знали, что их нельзя собрать. Поэтому все 
и получилось».

     «Все получилось», однако, далеко не у 
всех. Было бы большим заблуждением полагать, 
что Мосгоризбирком нынче регистрирует всех 
подряд, невзирая на проблемы с документами 
и подписной брак. Среди тех, кому отказано в 
регистрации, — лидер партии «Альянс зеленых» 
Александр Закондырин, шедший на выборы как 
самовыдвиженец. Глава Мосгоризбиркома на-
звал закондыринский случай «самым вопиющим»: 
«В его подписных листах было выявлено 77 умер-
ших, что было подтверждено справками ФМС и 
загсами, 17 несовершеннолетних и  1500 тыс. 
двойников. То есть несколько сборщиков запи-
сывали одни и те же фамилии в свои списки». 

    «Все просто — кто хочет, тот своего до-
бьется, — комментирует московские предвы-
борные новости гендиректор Центра полити-
ческого анализа Павел Данилин. — И подписи 
нормальные соберет, и сдаст их в избирком, 
и через сито пройдет. Несмотря на то что Ба-
ронова — кандидат, поддержанный Михаилом 
Ходорковским, и, казалось бы, как раз такого 
надо бы «не пущать». А кто набирает себе не-
годных сборщиков подписей, получает по итогам 
перебор по браку. В четыре раза больше, чем 
у Бароновой. При этом Закондырин — вполне 
себе угодный московским властям бывший муни-
ципальный депутат и специалист по московскому 
МСУ, постоянно работающий в тесном контакте 
с властями города... Это, по-моему, лучшее сви-
детельство того, что выборы в столице проходят 
чисто, открыто, честно и легитимно».

Электоральная ситуация в Москве претер-
пела радикальные изменения по сравнению с 
тем, что было несколько лет назад, при прежних 
хозяевах города, отмечает политолог, профес-
сор НИУ ВШЭ Олег Матвейчев. Сегодня же, по 
его словам, работа идет «не с телами населения, 
когда эти тела просто гонят, а с головами: раз-
говаривают с людьми, выясняют их проблемы». 
Новым веяниям, по мнению политолога, способ-
ствуют и изменения в избирательной системе. 
А именно — то, что местные комиссии теперь 
«встроены в российскую систему выборов» и не 
зависят от региональных властей. «Для них на-
чальство — это ЦИК», — отмечает политолог. 

      Короче говоря, для беспокойства по по-
воду чистоты выборов нет никаких оснований. 
«Учитывая, что в Москве будет огромное коли-
чество наблюдателей, в том числе иностранных, 
выборы будут проходить с самой высокой сте-
пенью прозрачности и легитимности, — считает 
Матвейчев. — Никаких нарушений, я уверен, не 
будет. И гласно, и негласно все предупреждены: 
не дай бог, если будет использоваться какой-то 

административный ресурс — виновные сразу 
же потеряют работу».  

     К этому стоит добавить, что в Москве 
создан Общественный штаб по наблюдению 
за выборами депутатов Госдумы, руководите-
лем которого стал главред радиостанции «Эхо 
Москвы» Алексей Венедиктов, а его заместите-
лями — член московской Общественной палаты 
Вадим Ковалев и председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. В состав штаба «войдут 
представители любых политических партий и 
кандидатов, участвующих в выборах, обще-
ственные деятели, журналисты, — сообщил 
Шапошников. — Они получат доступ к материа-
лам камер видеонаблюдения, смогут посылать 
их в конфликтную комиссию Общественного 
штаба при подозрении на нарушения, а также 
направлять на избирательный участок выездную 
группу проверки, чтобы разобрать ситуацию 
на месте». Видеоконтроль, по словам спикера 
Мосгордумы, будет «тотальным»: на каждом из-
бирательном участке будут установлены по две 
камеры. «По специальному алгоритму удастся 
полностью отслеживать процесс выборов на всех 
участках, что сделает процедуру голосования 
максимально прозрачной и открытой», — уверен 
Шапошников.

Новые стандарты электоральной открытости 
неизбежно отразятся — и уже отражаются — и 
на характере предвыборной борьбы, которая, по 
мнению экспертов, обещает быть напряженной и 
весьма интересной. «В Москве зарегистрировано 
большое количество известных людей от разных 
партий, — отмечает Олег Матвейчев — Мы видим, 
что «война» уже идет и в Интернете, и на улицах... 
По степени конкурентности Москва опережает 
многие другие регионы».

    Этот тезис разделяют и эксперты Агент-
ства политических и экономических коммуника-
ций, подготовившие недавно доклад «Наиболее 
конкурентные округа на выборах в Государствен-
ную думу: активность политических игроков 
и интенсивность противостояния». «Террито-
рией острой борьбы станут города, которые 
демонстрируют высокий уровень протестных 
настроений, — Москва и Санкт-Петербург, где 
«Единой России» предстоит соревноваться с 
известными и влиятельными представителями 
«Справедливой России» и КПРФ», — утвержда-
ется в этом исследовании.

Впрочем, не менее серьезные претензии 
на думские мандаты предъявляют «Яблоко», 
ЛДПР, ПАРНАС, «Партия Роста», «Зеленые», да, 
пожалуй, и все остальные партии, принимающие 
участие в нынешних выборах. 

«Единая Россия» выдвинула своих канди-
датов в 13 из 15 столичных округов, среди них 
немало узнаваемых лиц. В том числе, например, 
телеведущий Петр Толстой, вице-спикер Госду-
мы Сергей Железняк, помощник председателя 
правительства, бывший главный санитарный 
врач России Геннадий Онищенко, бывший пред-
седатель Моссовета, председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку Николай Гончар, 
первый заместитель председателя Всероссий-
ской общественной организации ветеранов 
«Боевое братство» Дмитрий Саблин.

 Несмотря на обилие громких имен, «ЕР» 
придется нелегко в столице, считают опрошен-
ные нами политологи. Но, во-первых, никто не 
сомневается в том, что партии удастся сохра-
нить свои лидерские позиции. Кстати, согласно 
последнему опросу «Левада-Центра», если бы 
выборы состоялись в ближайшее воскресе-
нье, за «ЕР» проголосовало бы 57 процентов 
определившихся россиян. Каждую из двух ее 
ближайших преследовательниц в электоральной 
гонке, КПРФ и ЛДПР, готовы поддержать по 15 
процентов избирателей. Ну а во-вторых, в усло-
виях предельной открытости выборов ценность 
победы многократно возрастает.

      Сергей ПЕТРОВ.

ОТКРЫТЫЕ ВЫБОРЫ
На один мандат 

депутата Госдумы  
в Москве претендуют  

12 кандидатов

Элла Памфилова  
на жеребьевке 
в ЦИКе.
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ЧУДЕСА  
НА КОНЕ...
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Денис надеется,  
что сбежавшая Киара вернется 
к нему после успеха в Рио.



Первая мысль после финала в весовой ка-
тегории до 91 кг: шлемы на Олимпиаде убрали, 
а вот арбитров оставили. Судейство в люби-
тельском боксе и особенно на главном старте 
четырехлетия было, есть и, видимо, будет суро-
вым и беспощадным к нашей детской психике. 
Пытаясь решить проблему зрелищности, АИБА 
совсем забыла, что вопрос судей гораздо бо-
лее актуален, и если не решить его, то никакие 
шлемы, отменяй их или нет, не помогут. Если в 
правилах и подсчете очков ни черта не понятно, 
болельщики свистят после оглашения резуль-
татов, то от спорта просто отвернутся в пользу 
более доступного.

Впрочем, вернемся к теме. Судейские скан-
далы на Олимпиаде — дело частое. Об этом вам 
гораздо лучше расскажет другой российский 
боксер, которому в отличие от Тищенко не выпала 
честь стоять на высшей ступени олимпийского 
пьедестала, — Рой Джонс-младший. Вот там, в 
Сеуле, было ограбление, да. То, что произошло в 
Рио, — обыденная ситуация, где в целом в равном 
поединке судьи увидели преимущество там, где 
не увидели преимущество болельщики. Увы, но 
зрителя очень просто сбить с толку.

Достаточно ведь просто идти вперед, созда-
вать видимость активности. Часто это подкупает 
и судей, но не в этот раз. Удары Левита нельзя 
назвать образцом точности: в большинстве своем 
они прилетали в блок Тищенко и не причиняли рос-
сиянину никакого урона. А те выпады, которые все-
таки цели достигали, не оставались без ответа. 
Думаю, это главная причина, почему единогласное 
решение было все-таки в пользу Жени.

Выбрав контратакующий стиль с ярко вы-
раженным нокаутером, Тищенко рисковал как раз 
таки в плане судейского решения: не исключаю, 

что для других рефери активность Левита могла 
бы стать определяющим фактором. Но для до-
стижения результата это сработало: зарубать-
ся с панчером было бы самым худшим из всех 
возможных решений, которое мог бы принять 
тренерский штаб сборной России.

А в остальном Левит провел рваный бой, 
откровенно бросаясь на соперника, совсем не 
рассчитав силы и часто избивая воздух. Во втором 
раунде Тищенко наконец-то вспомнил про джеб 
передней рукой и набил им то количество очков, 
которое было необходимо.

Активность — дело хорошее. Но если лю-
бительский бокс хочет поспорить с профессио-
нальным, то нужно еще и качество. В исполнении 
российского спортсмена такового было больше — 
поэтому он и победил. Так что это одно из редких 
спорных решений в любительском боксе, которое 
еще можно объяснить.

И да, совсем забыл. Россия — точно не та 
страна на этих Олимпийских играх, которой будут 
подсуживать.

Алексей САФОНОВ.

РИО-2016. 14–15 АВГУСТА
ПЛАВАНИЕ

Женщины. Открытая вода. 10 км
1. Шарон ван Раувендал 
(Нидерланды) — 1:56.32,1
2. Ракеле Бруни (Италия) — 1:56.49,5
3. Полиана Окимото (Бразилия) — 1:56.51,4
КОННЫЙ СПОРТ

Выездка. Индивидуальное первенство. 
Свободная программа
1. Шарлота Дюжардин 
(Великобритания) — 93,857
2. Изабелл Верт (Германия) — 89,071
3. Кристина Броринг-Шпрехе 
(Германия) — 87,142
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Женщины. Метание молота
1. Анита Влодарчик (Польша) — 82,29
2. Чжан Веньсю (Китай) — 76,75
3. Софи Хитчон (Великобритания) — 74,54
Женщины. 3000 м, стипль-чез
1. Рут Джебет (Бахрейн) — 8.59,75
2. Хивин Кийенг Джепкемой 
(Кения) — 9.07,12
3. Эмма Коберн (США) — 9.07,63
Мужчины. Прыжки с шестом
1. Тьяго да Силва (Бразилия) — 6,03
2. Рено Лявильни (Франция) — 5,98
3. Гэвин Сэм Кендрикс (США) — 5,85
Мужчины. 800 м
1. Давид Лекута Рудиша (Кения) — 1.42,15
2. Тауфик Маклуфи (Алжир) — 1.42,61
3. Клейтон Мерфи (США) — 1.42,93
Женщины. 400 м
1. Шона Миллер 
(Багамские острова) — 49,44
2. Эллисон Феликс (США) — 49,51
3. Шерика Джексон (Ямайка) — 49,85
СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Мужчины. Кольца
1. Элефтериос Петруниас 
(Греция) — 16,000
2. Артур Занетти (Бразилия) — 15,766
3. Денис Аблязин (Россия) — 15,700
Мужчины. Опорный прыжок
1. Ри Се Кван (КНДР) — 15,691
2. Денис Аблязин (Россия) — 15,516
3. Кендзо Сираи (Япония) — 15,449
Женщины. Бревно
1. Санне Веверс (Нидерланды) — 15,466
2. Лорен Эрнандес (США) — 15,333
3. Симона Байлс (США) — 14,733
ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

Мужчины. До 85 кг
1. Давит Чакветадзе (Россия)
2. Жан Беленюк (Украина)
3. Джавид Гамзатов (Белоруссия)
Мужчины. До 130 кг
1. Михаин Лопес Нуньес (Куба)
2. Рыза Каяалп (Турция)
3. Сабах Шариати (Азербайджан)
ВЕЛОСПОРТ

Мужчины. Трек. Омниум, 40 км
1. Элиа Вивиани (Италия)
2. Марк Кавендиш (Великобритания)
3. Лассе Норман Хансен (Дания)
Тяжелая атлетика
Мужчины. До 105 кг
1. Руслан Нурудинов (Узбекистан) — 431
2. Симон Мартиросян (Армения) — 417
3. Александр Зайчиков (Казахстан) — 416
БОКС

Мужчины. До 91 кг
1. Евгений Тищенко (Россия)
2. Василий Левит (Казахстан)
3. Эрисланди Савон (Куба)

17–18 АВГУСТА
Здесь и далее время московское

КОННЫЙ СПОРТ

16.00. Конкур. Командное первенство
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

17.50. Мужчины. 3000 м, стипль-чез
03.15. Женщины. Прыжки в длину
04.30. Женщины. 200 м
04.55. Женщины. 100 м с барьерами
ПАРУСНЫЙ СПОРТ

19.00. Мужчины. 470
19.00. Женщины. 470
БОКС

20.00. Женщины. До 60 кг. 1/2 финала
22.30. Мужчины. До 69 кг. Финал
Вольная борьба
23.05. Женщины. До 48 кг
23.50. Женщины. До 58 кг
00.35. Женщины. До 69 кг
НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС

01.30. Мужчины. Командный разряд
ТХЭКВОНДО

03.00. Женщины. До 49 кг. За 3-е место
03.15. Мужчины. До 58 кг. За 3-е место
04.00. Женщины. До 49 кг. Финал
04.15. Мужчины. До 58 кг. Финал

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ

04.00. Женщины. Матч за 3-е место
05.30. Женщины. Финал

ЦИФРЫ

СКАНДАЛ

ВОЛЕЙБОЛ

 ФУТБОЛ
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Олег Иванов

Иван Маевский

Роман Шишкин

Николай Зайцев Виталий 
Дьяков

Георгий 
Щенников

Олег 
Шатов

Федор Смолов

Дмитрий 
Полоз

Ивелин Попов

Александр  
Беленов

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Вячеслав ЯНОВСКИЙ, чемпион Олимпийских игр в Сеуле по боксу: «Есть пять судей, ко-

торые единогласно отдали победу Евгению Тищенко со счетом — 29:28. Они сидят в разных углах. 
Можно уговорить двух, трех арбитров, но пятерых — это невозможно. Тем более, самое главное, наша 
сборная сейчас находится в такой ситуации, когда все настроены против России. А судьи все разные, 
представляют разные государства. В ринге допустил маленькие ошибочки, но это человеческий 
фактор. Когда начинаешь аргументированно объяснять людям, не на эмоциях, а профессиональ-
ным языком, боксеры понимают. А вот то хамское поведение, которое продемонстрировали ребята, 
поддерживающие своего казахского брата, показывает, что они чуть-чуть в боксе недопонимают. 
А Женя — красавчик! Я его от души поздравляю, от всего сердца, особенно поздравляю Олега Мень-
шикова, который душу вложил в этого парня. А ведь я этого тренера давно знаю, мы даже боксировали 
когда-то друг против друга, неудивительно, что он такого классного бойца подготовил».

ПЕРВЫЙ ПРИЗЫВ ЧЕРЧЕСОВА
Тренерский штаб сборной России по футбо-

лу во главе со Станиславом Черчесовым назвал 
имена игроков, которые вызваны на сбор коман-
ды перед товарищескими матчами с Турцией и 
Ганой, которые пройдут 31 августа и 6 сентября 
соответственно. Новых имен практически нет, 
зато обращает на себя внимание отсутствие в 
списке приглашенных Павла Мамаева и Алек-
сандра Кокорина.

Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Со-
слан Джанаев («Ростов»), Станислав Крицюк 
(«Краснодар»).

Защитники: Василий Березуцкий (ЦСКА), 
Юрий Жирков («Зенит»), Федор Кудряшов, Иван 
Новосельцев (оба — «Ростов»), Роман Нойштед-
тер («Фенербахче»), Сергей Петров («Красно-
дар»), Андрей Семенов («Терек»), Роман Шишкин 
(«Локомотив»).

Полузащитники: Юрий Газинский («Крас-
нодар»), Алан Дзагоев (ЦСКА), Роман Зобнин 
(«Спартак»), Максим Канунников, Магомед 
Оздоев (оба — «Рубин»), Алексей Миранчук, 
Александр Самедов, Дмитрий Тарасов (все — 
«Локомотив»), Олег Шатов («Зенит»).

Нападающие: Артем Дзюба («Зенит»), 
Дмитрий Полоз («Ростов»), Федор Смолов 
(«Краснодар»).

Также к работе с командой во время сборов 
будут привлечены еще три игрока: защитни-
ки Илья Кутепов («Спартак»), Марио Фернан-
дес (ЦСКА) и полузащитник Роман Емельянов 
(«Урал»). 

РФПЛ. 3-й тур
«Зенит» — «Ростов» — 3:2, «Урал» — ЦСКА — 

0:1, «Крылья Советов» — «Краснодар» — 1:1, 
«Рубин» — «Спартак» — 1:1, «Томь» — «Уфа» — 1:0, 
«Анжи» — «Арсенал» — 1:0, «Терек» — «Локомо-
тив» — 1:1, «Оренбург» — «Амкар» — 0:0

Положение команд: «Спартак», «Красно-
дар», ЦСКА — по 7 очков. «Амкар», «Зенит» — 
по 5. «Урал», «Ростов», «Анжи», «Томь», «Те-
рек» — по 4. «Арсенал», «Локомотив» — по 3. 
«Рубин» — 2. «Крылья Советов», «Оренбург», 
«Уфа» — по 1. 

Бомбардиры:  Смолов («Красно-
дар») — 5 голов (0 с пенальти). Джано, Про-
мес (оба — «Спартак»), Полоз («Ростов»), Ари 
(«Краснодар») — по 2 (0). 

В 4-м туре встречаются: «Рубин» — 
«Анжи», «Уфа» — «Терек», «Зенит» — ЦСКА, «Ро-
стов» — «Томь», «Амкар» — «Урал», «Спартак» — 
«Краснодар», «Локомотив» — «Крылья Советов», 
«Арсенал» — «Оренбург».

Денис, конечно, говорит: чем бы-
стрей после одного снаряда на-
чинаешь выступать на другом, тем 
лучше. Мышцы, мол, не успевают 

остыть. Оно-то да, конечно. Только еще накануне, 
наблюдая за первым днем личных финалов у гим-
настов, я думала о том, каким запасом прочности 
нужно обладать, чтобы выступить (а тут надо пом-
нить, что в личный финал выходят специалисты вы-
сочайшего уровня), поучаствовать в награждении, 
а затем — снова выступить, чтобы… снова поуча-
ствовать в награждении. И думала я об этом как раз 
применительно к Аблязину, которому в один день 
предстояло пройти и кольца, и опорный прыжок.

Прошел честно. Медали — «серебро» и 
«бронза». Что говорит? Лаконично оценивает 
ситуацию.

«Коэффициент сложности всех финалистов 
на кольцах примерно одинаковый. Главное было 
сделать все четко, правильно приземлиться и смо-
треть на табло».

«Я не привык что-то менять перед стартом, 
вопрос упрощения комбинаций ради стабильности 
не стоял».

«Да, исполнял через боль. Ну а что делать? Мы 
русские люди, мы можем и потерпеть».

«Главное не то, каким ты прыгаешь по очереди, 

а то, как ты это делаешь».
Очень простые слова. И очень жизненные. Для 

того чтобы к ним прийти, надо к ним идти. 
Я спрашивала его еще до Игр, что случилось 

хорошего с ним на помосте за этот огромный этап 
жизни — четырехлетний цикл. Интересно, что Денис 
при ответе даже не задумался.

«Научился выступать. Есть таланты, которые не 
могут блеснуть где надо и когда надо, и это очень 
болезненный момент. У меня есть уверенность в 
выбранном пути и нет метаний. Их и не будет, потому 
что не вижу смысла дергаться куда-то. Есть доро-
га, которую мы определили с тренером (Сергеем 
Старкиным. — И.С.), так и идем по ней. Постепен-
но, по шагу, планомерно, не ускоряясь. Спешить 
тоже опасно. Может, и хотелось бы, но чревато. 
Я по-другому начал думать в зале. Не как раньше: 
а-а-а — с бешеными глазами ломишься неизвестно 
куда. А анализировать: что надо, что нет, как надо. 
Взрослеешь, становишься немного умнее». 

Этот соревновательный ум, конечно, помог 
Денису в день финалов. Он должен был не растерять 
то, что собирал в течение долгого времени. И не 
дрогнуть. Конкуренция в дисциплинах у мужчин — за 
гранью. Попасть в финал — уже счастье для кого-то. 
(Кстати, Юри ван Гелдер, отчисленный из соста-
ва сборной Нидерландов, нанял адвоката, чтобы 

судиться, правда, не очень понятно, с кем и за что. 
Он-то как раз попал восьмым в финал на кольцах 
и так радовался, что зажег в тот же день, покинув 
Олимпийскую деревню, как принято говорить, для 
распития спиртных напитков.)

Денис не хотел просто попасть в финал. Его 
оценка — 15,7. Впереди лишь чемпион мира грек 
Элефтериос Петруниас. Но ведь и Артур Занетти, 
олимпийский чемпион 2012 года, не мог разоча-
ровать родную публику. Кстати, видели бы вы, как 
накануне в вольных упражнениях на пьедестале 
вместо, например, японцев высочайшего поле-
та — Сираи и Утимуры — оказались два бразильца. 
Если бы это был игровой вид спорта, впору было 
бы заподозрить договорняки. Диего Иполито, за-
нявший второе место, минут пять просто лежал на 
полу в молитвенной позе, спрятав лицо ото всех на 
свете. А потом рыдал до исступления. А потом перед 
камерами без конца целовал медаль и монотонным 
голосом читающего проповедь что-то говорил с 
остановившимся взглядом. Казалось, он прямо на 
глазах сходит с ума.

Артур Занетти тоже хотел сойти от счастья с 
ума прямо на глазах у трибун. И сделал для это-
го все. Правда, титула не подтвердил, что взвин-
тило зрителей еще больше. В таких бушующих 
вокруг страстях Денис Аблязин и завоевал пер-
вую медаль по ходу гимнастической пьесы этого 
вечера — «бронзу». 

А потом был опорный прыжок. Денис готовил 
олимпийскую программу давно. Он знал, что в Рио 
понадобится сложность, которой надо соперников 
решительно «убирать». «Оба прыжка я выполнил 
достойно, за что получил соответствующие баллы». 
А соответствующие баллы принесли «серебро» 
Олимпийских игр. И только один гимнаст — севе-
рокореец Ри Се Кван — был все же впереди Абля-
зина. Специалисты скажут, что в этот день с ним 
справиться было невозможно. 

Вы думаете, Денис с последним утверждением 
согласился? «Золото»? Мне кажется, можно было бы 
попробовать, если бы я точнее приземлился после 
второго прыжка. Увы, я не смог этого сделать».

Еще он скажет, что готов был в Рио лучше, чем в 
Лондоне. Что неудивительно: там он отметил 20 лет, 
здесь — 24. Опыт накоплен бесценный. Сообщит, 
что возьмет после Игр некоторую паузу — хочет вы-
лечить все: и плечи, и ноги. Не сообщит, но это будет 
ясно, что, вылечив, пятикратный призер Лондона 
и Рио отправится в новый путь за олимпийским 
«золотом». Без метаний. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПОСМОТРИМ

СПОРТ

Денис Аблязин 
и его боль в Рио
c 1-й стр.

Почему отдали победу...c 1-й стр.

Чем ближе концовка Олимпийских игр, 
тем интереснее борьба в игровых видах 
спорта. Увы, мы не представлены в Рио ба-
скетболом, и вновь нет в списке мужской 
гандбольной сборной. Но сегодня есть за 
кого поболеть в плей-офф. Все внимание к 
чемпионам ОИ-2012 — волейболистам.
Читатели уже знают результаты выступле-

ния российских гандболисток и волейболисток 
в своих четвертьфиналах, а также нашей един-
ственной оставшейся пары в пляжном волейболе 
(Константин Семенов — Вячеслав Красильников) 
в полуфинальном матче. Эти игры состоялись 
в ночь с 16 на 17 августа. О них — завтра в «МК», 
а пока о тех, кто выйдет играть в ночь со среды на 
четверг по московскому времени.

В игре, где России предстоит защищать лон-
донский титул, система выявления соперников в 
матчах на выбывание особенная. Если победитель 
группы автоматически берет себе в соперники 
команду, занявшую 4-е место в параллельной 
«пульке», то судьбу команд, занявших 2–3-е ме-
ста, почему-то решает жребий. В этом смысле 
команде Владимира Алекно повезло. Из «двух 
зол», а именно США и Канады, нам достались не 
звездно-полосатые — действующие чемпионы 

мира, — а команда из Страны кленового листа. 
Впрочем, «выскочки» тоже представляют немалую 
опасность. На старте турнира Канада, которая 
прежде в волейболе имела репутацию команды 
второго эшелона, всухую обыграла южного сосе-
да. В США тогда отшучивались: это втягивающий 
матч, который никогда и ничего не решит. Хорошо, 
но почему тогда северяне и итальянцам карму 
подпортили? Тоже случайность? Да, адзурри не 
были особо мотивированы, но попробуй даже в 
такой ситуации с ними бороться на равных, если 
нет ресурса…

Канада вообще наделала шороху. Именно 
она вытеснила из плей-офф чемпионов Евро-
пы — французов. Не в очной встрече, правда, а по 
очкам. Покинувшие турнир трехцветные заведомо 
испытывали проблемы с составом, и на это спе-
циалисты указывали еще по ходу олимпийского 
отбора в Берлине в январе.

Россия же, уступив исключительно Аргентине 
(не в обиду Канаде, именно она на сегодня глав-
ное открытие олимпийского турнира!) и обыграв 
на тай-брейке неуступчивую Польшу, по очкам 
оказалась в группе третьей. Ничего страшно-
го, как выяснилось, в этом нет. И надо признать, 
Владимир Алекно со своими игроками получил 

вполне преодолимый коридор на пути к финалу. 
В случае успеха мы бьемся с победителем пары 
Италия — Иран. Обе команды нашим штабом хо-
рошо изучены. А с персидскими волейболистами 
мы вообще расправились накануне довольно легко, 
всего за 1 час и 18 минут.

Россия — Иран — 3:0 (25:23, 25:16, 25:20).  
Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КАК УДЕРЖАТЬ ТИТУЛ
Олимпийский плей-офф вступает в решающую фазу

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ 3-го ТУРА РФПЛ. ВЕРСИЯ «МК» 

Команды традиционно для первых туров 
чемпионата радуют нас неожиданными 
результатами, а болельщики постепенно 
начинают забывать о том аперитиве, что 
был подан перед первенством. Речь, как 
не сложно догадаться, о бесславном 
выступлении нашей сборной на чемпио-
нате Европы во Франции. Побухтели, 
понадували обиженно щеки, да успокои-
лись. Вроде даже о каких-то оргвыводах 
сообщалось, тренера в сборной вон по-
меняли. Получится ли у нового наставни-
ка? Хотелось бы по-болельщицки на это 
надеяться. Но каких-либо предпосылок 
для этого нет.
Дело не в том, что Черчесов хуже или лучше 

своих предшественников, а в том, что работать 
ему предстоит с тем же набором игроков. Никакие 
массовые натурализации, лимиты на легионеров 
или финансовые вливания в детско-юношеский 
футбол за оставшееся до домашнего мундиаля 
время не способны принципиально изменить 
ситуацию. На ЧМ-2018 тренерскому штабу пред-
стоит опираться на хорошо знакомую обойму 
игроков. Зная Станислава Саламовича, нет ни 
малейшего сомнения, что он назовет их лучшими. 
Но лучше они от этого не станут. Можно ездить 
с группой телекамер по просторам необъятной 
и торжественно разрезать ленточки, заявлять об 
очищении отечественного футбола от легионеров, 
переворачивать систему проведения чемпионата 
с ног на голову, всем футбольным миром под-
писывать различные кодексы и меморандумы, 
но сборная от этого лучше не заиграет. Да и ре-
зультаты клубов в еврокубковых турнирах давно не 
радуют. А все от того, что в развитии этих самых 
клубов практически никто не заинтересован.

Денег в отечественном спорте и особенно 
футболе, что скрывать, хватает. Но их распреде-
ление вызывает недоумение. В первую очередь 
недоумение болельщиков региональных команд, 
которые видят, какие бюджеты обеспечивают 
столичным клубам госкорпорации. Можно долго 
и очень обоснованно рассуждать, что «Зенит» 
или, скажем, «Локомотив» исключительно част-
ные предприятия, только кто в это поверит. Есть 
приятные примеры, вроде «Краснодара» и «Спар-
така», являющихся единственными частными 
клубами РФПЛ. Но это капля в море. Остальные 
клубы высшего дивизиона находятся на балансе 
региональных бюджетов и, если повезет, получают 
материальные вливания от спонсоров.

Пожалуй, самым ярким из таких примеров 
является серебряный призер минувшего сезона 
Премьер-лиги «Ростов», которому помимо ад-
министрации области спонсорскую поддержку 
оказывает Иван Саввиди, одновременно поддер-
живающий в регионе местный гандбол, детскую 
футбольную академию, шахматы, греко-римскую 
борьбу, бильярд и много чего еще… Главная про-
блема «Ростова» состоит в том, что в первую 
очередь он является бюджетной организацией, и 
регион не может обеспечить сегодняшние потреб-
ности клуба и растущие требования тренера, в том 
числе касающиеся приобретения новых игроков, 
без которых закрепить планку притязаний на 
уровне Лиги чемпионов практически невозмож-
но. Клуб имеет сложную структуру управления. 
В таких условиях появление якорного спонсора, 
способного оказывать клубу стабильную под-
держку, можно расценивать как чудо, что, соб-
ственно, и произошло год назад, когда «Ростову» 
чуть было не отказали в выдаче лицензии РФС на 
спортивный сезон-2015/16.

Пример «Ростова» так ярок по причине того, 
что клуб, взобравшись на невообразимую для себя 
высоту, стал событием прошедшего чемпионата. 
Но именно так существует подавляющее число 
региональных футбольных команд, которые без 
мощной поддержки со стороны бизнеса не могут 
быть успешными по определению. Для них всег-
да будет существовать потолок, выше которого 
прыгнуть не удавалось еще никому. Бороться 
за выживание в Премьер-лиге — да, стабильно 
играть в Еврокубках — нет.

Получается, что сегодня команда Премьер-
лиги либо дорогая игрушка в руках госмонополи-
ста, либо тяжкая обуза для регионального бюдже-
та. В первом случае мы получаем избалованных 
несоизмеримыми зарплатами футболистов, 
которые после позора сборной гуляют в лучших 
мировых клубах , во втором — бесперспективное 
предприятие, которое может развалиться в любой 
момент. Поэтому национальная сборная, а вместе 
с ней и весь отечественный футбол должны быть 
в первую очередь заинтересованы в развитии 
футбола в регионах. В открытии местных спортив-
ных школ, в крепком чемпионате, в котором 14 из 
16 команд не просто ставят, но и готовы решать 
высокие задачи с соответствующим уровнем 
конкуренции. Но это невозможно без перехода 
на частные рельсы, а рельсы эти пока стыкуются 
не очень хорошо.

Перед глазами печальный пример «Анжи», 
который еще несколько лет назад взрывал евро-
пейский трансферный рынок, а прошлый сезон 
провел во втором по значимости российском 
дивизионе. Можно вспомнить и о волгоградском 
«Роторе», который в 90-е годы сражался за зо-
лотые медали и обыгрывал в еврокубках грозный 
«Манчестер Юнайтед», но в новом тысячелетии 
канул в Лету. По схожему маршруту прошагала 
и знаменитая «Алания», в свое время сумевшая 
прервать чемпионскую гегемонию «Спартака», но 
в итоге надолго потерявшаяся в низших лигах.

А сегодня упомянутый выше «Ростов» после 
ухода Курбана Бердыева может больно скатиться 
вниз по турнирной лестнице. Эмоции здесь за-
шкаливают — нервничают не только болельщики 
и игроки, но и главный спонсор клуба Иван Сав-
види, у которого, по всей видимости, возникли 
сомнения в целесообразности дальнейшего фи-
нансирования ростовского футбола и чья реакция 
на уход Бердыева стала своеобразным громо-
отводом для учредителей команды. У Саввиди, 
несомненно, есть повод тяжело воспринимать 
ситуацию, сложившуюся в клубе в самом начале 
первенства, — огромная работа, проделанная за 
последний год, может оказаться напрасной. Дело 
даже не в потере тренера, сумевшего в короткий 
срок добиться успеха, а в том, что ситуация может 
повторяться бесконечное число раз.

Бердыев, спору нет, герой всего минувшего 
футбольного сезона. Но были бы возможны до-
стигнутые успехи без финансовой поддержки 
бизнеса? Едва ли. Клуб «Ростов», как и его бо-
лельщики, должен был демонстрировать заин-
тересованность не в Бердыеве или Саввиди по 
отдельности, вокруг имен которых после рас-
ставания искусственно нагнетается конфликт, а 
в их работе в команде.

И вот мы получаем формулу одной из главных 
проблем отечественного футбола. Региональные 
клубы никогда не смогут рассчитывать на серьез-
ные финансовые вливания со стороны бизнеса, 
пока спонсоры не получат реальную возможность 
контролировать работу клубов в части расходова-
ния предоставленных средств. Далеко не в каждом 
регионе найдется человек или предприятие, гото-
вое вкладывать деньги в футбол, ведь финансовой 
отдачи ждать не приходится, а просто жертвовать 
на любимый вид спорта в современном мире не 
принято. Так что грань отношений между спонсора-
ми и меценатами является в работе клуба не менее 
важной составляющей, чем взаимопонимание 
между игроками и тренерским штабом.

Айсберг под названием «российский фут-
бол» с вершиной в виде сборной заинтересован 
не в каком-то одном компоненте, а в успешной 
совместной работе и самих футболистов, и трене-
ров, и местных меценатов, кроме которых вдолгую 
никто не способен поддержать региональный 
футбол. В других видах спорта этот симбиоз уже 
складывается. В той же Ростовской области и при 
поддержке того же Саввиди за считанные годы 
выросла выигрывающая все подряд гандбольная 
команда «Ростов-Дон», игроки которой сегодня 
составляют костяк нашей сборной по гандболу. 
Неужели у нашего футбола не получится?

Александр ПОКАЧУЕВ.

ПОЛУЧИТСЯ ЛИ У НАШЕГО ФУТБОЛА?
Стартовал очередной российский футбольный сезон

ВОПРОС ДНЯ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ap
ap

ap

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ
(на 17.30 вторника)

     
 З С Б ∑
1. США 27 24 26 77
2. Великобритания 16 17 8 41
3. Китай 15 14 19 48
4. Россия 11 12 13 36



ПЕРСОНА

 «Мой герой 
понимает, что, 
будучи женщиной, 
он может хорошо 
заработать»
— Сергей, что за фильм и что 

за женщина тебе достались? 
— «Мишура» (студия «28») — это 

музыкальная комедия в стиле диско. 
Режиссер — Лилия Трофимова (кроме 
сериалов она сняла несколько серьезных до-
кументальных фильмов и 4 полных метра). Я и 
до этой картины снимался в комедиях, но здесь 
убедился окончательно, что женское восприятие 
юмора значительно интереснее, чем мужское, 
— оно правильнее, что ли: нет крайностей, все 
очень тонко.

— О чем фильм?
— О том, что мы очень открыты для всех не-

знакомых — особенно в соцсетях, для малоиз-
вестных людей или тех, кого и в глаза не видели. 
А в то же самое время мы закрыты для самых 
близких, мы даже их не пускаем в себя. Можем 
часами сидеть в Фейсбуке, а когда приходим до-
мой, нам не то что поговорить — нам помолчать 
с близкими не о чем.

История в «Мишуре» такова: бизнесмен-
неудачник Александр Грох (его называют просто 
Шурик) пытается все сделать для того, чтобы жена-
красавица была счастлива. Но бизнес рушится, он 
влезает в долги, давят кредиторы, и он пускается 
во все тяжкие — переодевается в женщину. Это по-
лучается случайно: он торгует в интернет-магазине 
женскими товарами и вынужден переодеться 
в даму, чтобы уйти от кредиторов. Уходит — и в 
какой-то момент понимает, что, будучи женщиной, 
он может хорошо заработать. Короче, работает 
бабой Шурой, «провидицей», и его баба Шура 
начинает процветать. Правда, наступает момент, 
когда Шурик и баба Шура вступают в конфликт 
друг с другом…

— Это твоя первая женская роль в мужской 
актерской биографии?

— Первая. Роль очень интересная, потому 
что получается две в одной, и с разными харак-
терами — бизнесмен-неудачник и процветающая 
баба Шура. 

— Возраст твоей женщины? 
— Когда меня первый раз загримировали, то 

я получился такой зрелой, лет на 45–50, местами 
даже ничего себе, я бы сказал, красивой. Она даже 
получает непристойные предложения от местного 
бандита. Так что по-актерски мне очень интересны 
эти пограничные моменты.

— У тебя были предшественники, и ка-
кие! «В джазе только девушки», «Тутси», на-
конец, «Здравствуйте, я ваша тетя!». От чего 
ты отталкивался, выстраивая образ своей 
героини?

— От всех. Я, естественно, пересмотрел все 
эти фильмы, ставшие классикой. Но могу сказать, 
что мы больше работаем в жанре «Тети», где ге-
рои существуют как бы на котурнах, на подъеме. 
Больше скажу, готовясь к этой роли, я наблюдал 
за женщинами: как ходят, как разговаривают и так 
далее. За женой, за женщинами, которых знаю, и 
за незнакомыми на улице…

«Я понял, почему женщины 
часто смотрятся в зеркало»

— И какие открытия ты для себя как муж-
чина сделал? 

— Море открытий. Во-первых, это первая 
роль, где мне безумно физически тяжело. На 

площадке всем весело, а мне не до смеха, пото-
му что я под платьем ношу комбидрес, а от него у 
меня на теле волдыри, натертости… От накладных 
ресниц — аллергия: видишь, до сих пор есть при-
пухлость век. Каблуки 7 сантиметров, на которых 
я бегаю. И теперь я прекрасно понимаю женщину, 
которая приходит домой и первым делом хочет 
скинуть каблуки, вытянуть ноги и выпить что-то 
прохладное — счастье…

— Но так говорят все артисты, хоть раз 
сыгравшие слабый пол: ноют про каблуки, 
капроновые колготки… А вот психологию 
женщины почувствовал?

— Я уже говорил про отношение к юмору: у 
женщин оно более тонкое. Потом, интересно, как 
женщины молчат, как слушают. У нас, мужиков, 
по-другому.

— В чем именно? 
— Мне кажется, женщины больше нюансов 

видят, чем мужчины. У мужиков все топорно. Но 
главное — я понял, почему женщины часто смо-
трятся в зеркало. Когда я загримировался, вдруг 
увидел в себе столько недостатков: морщины, 
которых не замечал, бока висят… Ужас! В муж-
ской одежде я всегда чувствовал себя вполне 
комфортно.

— Сколько ты уже пребываешь в женском 
облике? Такая роль отпускает или нет? 

— Три недели я уже в образе. Но чисто физи-
чески такая роль не сразу отпускает: гудят ноги, 
болят глаза, волдыри от комбидреса с грудью…

— Прости, а какой же номер груди теперь 
носим?

— Наверное, пятый. Во всяком случае, все 
девушки на площадке мне завидуют. А я говорю: 
«Минуточку, баба Шура — самая красивая женщина 
на площадке».

«Даже не закрадывалась 
мысль — похож ли  
я на трансвестита»
— После съемок ты теперь иначе отно-

сишься к женщинам?
— Конечно. Я понял, что вы все — героини. 

Из-за одежды, из-за того, что надо постоянно за 
собой следить. Как вы это все выносите? И ведь 
все ради нас, мужиков. Фантастика!

— Вопрос сложный: то, что раньше ка-
залось экзотикой (мужчина сыграл женскую 
роль), теперь — ничего особенного: в жиз-
ни все больше мужчин предпочитают роль 
женщин. У актеров и у зрителей сейчас, как 
мне кажется, более спокойное отношение к 
мужчинам на женских ролях? 

— Я скажу, что, может быть, у меня старый 
взгляд на все это, но у нас на площадке нет шуток 
в сторону трансвестизма. 

— А я уверена, что актеру с нетрадици-
онной ориентацией намного проще играть 
женщину…

— Думаю, что ему проще играть мужчину. 
Потому что он видит то, что и мужчина не видит. Я 
знаю некоторых актеров-гомосексуалистов — как 
же они играют любовь к женщине! Потрясающе!!! 

Я это видел в современном российском кино 
однажды: артист нетрадиционной ориента-

ции потрясающе играл любовь. И видел в 
театре другого артиста (но он не был гомо-
сексуалистом), как тот играл сильнейшее 
чувство. Это был Александр Феклистов. 
Вот тогда я понял, что такое великие ак-

теры. Вообще любовь по-настоящему 
играть сложно, почти невозможно. Это 

надо нутро свое достать — а оно 
у нас разное. Нужно над душой и 

сердцем своим работать, чтобы 
сыграть глубокое и настоя-

щее чувство.
Честно скажу, даже 

не закрадывалась 
мысль — похож ли я 
на трансвестита или 
гомосексуалиста. 
Меня ведь по сюже-
ту фильма на половой 

перевертыш толкну-
ла жизнь. Я-то считаю, 

что в каждом мужчине 
есть что-то женское, а в 

женщине — мужское. Бог 
создал Адама, и из его ребра 

— женщину, то есть из его сути. 
Я даже не люблю грубо шутить в 

ту сторону, потому что у меня есть 
большое уважение к этим людям. 

«Когда играл 
Раскольникова, вдруг 

поймал себя на мысли,  
что я вру. Причем всем»
— Я поступил в Щукинское училище, уже 

будучи актером Театра на Таганке. Так получи-
лось, без образования. Я москвич в четвертом 
поколении, увлекался театром, и мы с друзьями 
самостоятельно поставили спектакль, который 
увидел Валерий Сергеевич Золотухин. Он после 
спектакля подошел и просто так сказал: «Тут Юрий 
Петрович будет ставить спектакль — Сергей, хо-
чешь поучаствовать?» Потом оказалось, что меня 
зачислили в штат.

— Как, оказывается, все просто было 
каких-то 24 года назад…

— Момент был такой — 92-й год, Юрий Петро-
вич вернулся из эмиграции, артисты разрывали 
театр: одни за Любимова, другие — против него. 
Поэтому я полтора года там продержался и ушел, 
поступил в «Щуку». Я даже успел поучаствовать 
в спектакле «Подросток». А после «Щуки» меня 
взяли во МХАТ, к Олегу Ефремову.

Он был потрясающим: например, сидел в сво-
ем кабинете, видел, что ты идешь мимо, и просто 
мог сказать: «Сережа, заходи» — и начинал изла-
гать тебе планы по реформе театра. Кому? Никому 
не известному артисту Сергею Коляшне? Он был 
настолько по-человечески открыт и доступен… Я 
был очарован им не только как актером, но и как 
личностью. У него в голове постоянно варились 
революционные идеи, которыми он делился с 
артистами, в том числе и молодыми.

Был случай: я первый год в театре, а одна 
актриса, которая к тому времени лет семь про-
служила, попросила меня: «Сережа, поговори с 
Ефремовым, чтобы он попробовал меня на одну 
роль». В антракте «Бориса Годунова» (я там играл 
его сына Федора) захожу к нему в гримерную и 
прошу за нее: «Давайте дадим ей шанс. Мы же 
ничем не рискуем. Ну, не получится…» Я когда 
вспоминаю, думаю: сумасшедший я парень был, 
наивный, раз так говорил. А Ефремов выслушал 
меня серьезно и сказал: «Сережа, это хорошо, что 
ты хлопочешь за молодых артисток, но…» И больше 
ничего не сказал. Ведь я почему попросил? Не от 
наглости или глупости, а потому, что он убирал 
дистанцию. Ты думал, что он к тебе спускался, 
а на самом деле он тебя к себе поднимал. И ты 
общался с ним на его уровне. Но потом я ушел из 
театра вообще на 10 лет…

— Разочаровался в актерской профессии, 
в театре? 

— Когда я играл Раскольникова в «Преступле-
нии и наказании», вдруг поймал себя на мысли, 
что я вру. Причем всем. Вру себе, партнерам, 
зрителям… И эта мысль так развилась во мне, что 
с ней уже невозможно было дальше мириться. У 
меня тогда во МХАТе был не один, а спектаклей 
пять, работы хватало. Играл даже Ленина в спек-
такле «Любовь в Крыму» по Мрожеку. С тех пор 
я говорю, что во МХАТе два человека сыграли 
Ленина — Калягин и я.

— Но до Калягина в МХТ было несколь-
ко великолепных исполнителей роли вождя 
мирового пролетариата — Грибов, Зимин, 
другие. Так что, может быть, ты и последний 

Ленин, но не второй.
— Ну вот, так разрушаются легенды, а как 

звучало красиво: Калягин и я! Шучу.
— Может быть, ты пил и поэтому решил 

уйти? 
— Нет, я не пил, но как честный человек понял, 

что нужно уходить. Может, это как-то на совесть 
мою давило, но было безумное отчаянье. Мне 
было 29 лет. И я ушел. Ефремов меня понял. Я 
так думаю.

«Десять лет, проведенные 
в церкви, оказались 
очень важными для моего 
формирования»
— Ушел в бизнес? Ведь в конце 90-х даже 

во МХАТ, и не только, публика плохо ходила. 
Артисты бросились зарабатывать, что по-
нятно: семьи, дети...

— Нет, я ушел в церковь. И в церкви я получал 
даже меньше, чем в театре. Наверное, у меня был 
такой внутренний кризис, что пойти я мог только в 
церковь. К тому же я довольно плотно общался с 
пастором протестантской церкви на Преображен-
ской. Он и сказал мне: «Давай, Сережа, приходи». 
Там я изучал Библию, занимался с подростками, с 
молодежью. Мы ездили на Алтай, ходили в походы. 
Потом эти ребята выросли, и теперь у них прекрас-
ные семьи. И вот когда у них появились семьи, я 
подумал: «Может, вернуться обратно?..»

А тут появился мой друг-однокурсник Максим 
Кубенский, который начал снимать кино и пред-
ложил мне попробоваться на одну из главных 
ролей в своем фильме. После этого я пошел к 
своему пастору, сказал, что больше не могу, 
и он меня благословил.

— Значит, ты разочаровал-
ся в церкви, как в свое время 
— в театре?

— Нет-нет. Я много 
размышлял на эту тему, 
ведь еще вначале па-
стор мне говорил: 
«Представь, все твои 
однокурсники бу-
дут популярными, а 
ты будешь в церкви 
служить. Ты готов к 
этому?» Мне каза-
лось, что готов, но 
10 лет, проведенные 
в церкви, оказались 
очень важными в моем 
формировании. В церкви 
я встретил свою жену, 24 
года вместе живем. Нет, она 
не актриса, руководит меди-
цинским центром. И это хорошо: 
она понимает, что я свободный худож-
ник, что иногда у меня не бывает работы, 
но она не стучит кулаком по столу: «Где деньги?! 
Ты же мужик и должен…» В этом плане жена мне 
очень сильно помогает.

— Обычно актеры, ушедшие в церковь, 
из лона ее в театр не возвращаются. А ты 
вернулся. Что ты из церкви принес в театр, 
в актерство?

— Ощущение счастья. Каждый день — сча-
стье. Иногда мне говорят: «Ты неисправимый опти-
мист». А я отвечаю: «Я не оптимист. Я — верующий». 
Я вижу плохое и вижу, что происходит во мне и во-
круг меня, но есть вера, что можно что-то изменить. 
Скажем, когда мы с женой прожили четыре года, 
и у нас все не было детей, мы пошли по врачам 
проверяться. Те такой список выкатили, что я по-
думал: «Ничего себе — сколько же это денег надо, 
чтобы детей завести?!» Я помолился: «Господи, 
пожалуйста, это очень дорого. Ты же можешь дать 
нам детей». И в эту же самую ночь мне приснилось, 
что я на руках держу маленького сына. Проснулся, 
рассказал жене сон. Самое интересное, что в этот 

месяц она забеременела. Сейчас у нас двое пре-
красных детей; сын в этом году поступил в Высшую 
школу экономики на факультет медиакоммуника-
ций, а там стобалльники учатся.

В общем, я вернулся в кино. Снялся в сериале 
«Будни капитана Черняева». А потом пошел на 
кастинг к Деклану Доннеллану — он как раз со-
бирал команду на «Бурю» по Шекспиру, и я полу-
чил там роль Стефано. В тот момент я весил 101 
килограмм, потому что специально пополнел для 
главной роли в фильме «Олимпийская деревня». 
А сейчас для «Мишуры», для моей бабы Шуры, 
специально похудел.

«Мне даже интересно: у меня 
худого получится или  
не получится то, что получалось 
у толстого?» 
— Как церковь теперь тебе помога-

ет в актерской профессии, если помогает, 
конечно?

— Очень помогает. Михаил Чехов считал, что 
внутри актера борются любовь с нашим эгоизмом. 
И любовью актеры должны побеждать свое эго. 
Вот христианство мне дает ощущение любви, 
помогает делать все через призму любви. Плюс 
нравственный стержень: он хранит и предостере-
гает от дурных поступков.

— Какими глазами ты теперь смотришь 
на коллег-актеров? Как тебе их образ жизни, 
поступки? 

— Может, мне повезло, но тех, с кем рабо-
таю, я обожаю — того же Александра Феклисто-
ва, Михаила, Жигалова или Илюшу Ильина. Или 

моих однокурсников —  их невозможно не 
любить. Я как-то пришел на одну ма-

сенькую роль в один длинный 
сериал. Гримируюсь, а рядом 

молодые ребята, которые 
играют главные роли — 

им еще месяцев девять 
пахать в сериале. И 
вот ловлю перифе-
рийным зрением: 
они жалуются, как 
им это все на-
доело, и устали, и 
вообще… Говорят 
с пренебрежением 
о профессии, о ро-

лях, о которых они, 
может быть, и не 

мечтали. Я тогда еще 
подумал: «Господи, 

сохрани меня от того, 
чтобы во мне появилось 

подобное пренебрежение!» 
И это мне больше всего не нра-

вится в моих коллегах: их утверди-
ли, дали возможность творить — и тут на-

чинается: «устал», «когда это закончится», какие-то 
капризы… Зачем тогда себя человек мучает в этой 
профессии? Ушел бы, думаю я. Вот это больше 
всего в нашем брате актере раздражает.

— Последний вопрос о твоей бабе... Шуре. 
Как же ты пошел на такое — добровольный 
отказ от колоритной фактуры? Колоритный 
толстяк с юмором всегда востребован в 
кино, в театре, а ты вдруг резко сбрасыва-
ешь вес. Ведь так и работу потерять можно. 
Не боишься? 

— Конечно, риск есть. Но мне даже интересно: 
у меня худого получится или не получится то, что 
получалось у толстого? 

— А если предложат роль Фальстафа? Ты 
готов снова набрать вес?..

— Очень не хочется, но если будут интересные 
материал и режиссер, то я готов на подвиги. Но 
пока в образе бабы Шуры я очень рассчитываю, 
что она мне поможет.

Марина РАЙКИНА. 
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Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, вход со стороны сквера 
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское шоссе, д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64
18 августа с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
18–21 и 25–28 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Орбита» ходит 
бесплатный автобус), место «МК» — Г3

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ТОЛЬКО в этот четверг, 18 августа, 
БИЛЕТ В ЦИРК ТАНЦУЮЩИХ ФОНТАНОВ (0+) тому, кто с 
10.00 до 15.00 оформит годовую подписку на «Москов-
ский комсомолец» в подписном пункте редакции «МК», на 
ярмарке меда или в автомобильном пункте «МК»:
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК» (вход со стороны сквера)
м. «Коломенское», пр-т Андропова, д. 39,  
ярмарка меда в Коломенском (место Г-3)
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
автомобиль «МК»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5, автомобиль «МК»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
автомобиль «МК»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
автомобиль «МК»

Количество билетов ограничено, подробности об 
акции по телефону редакции  

8(495)665-40-80

Фильм 
«Олимпийская 
деревня».

На съемочной площадке 
фильма «Мишура».

Спектакль «Буря».

В женском кинополку прибыло: 
острохарактерный актер Сергей Колешня 
снимается в роли женщины, про которую 
говорят: «45 — баба ягодка опять». Опасных 
сравнений с Дастином Хофманом («Тутси») и 
Александром Калягиным («Здравствуйте, 
я ваша тетя!») или с Дюжевым и Чурсиным 
(спектакль МХТ «Примадонны») не боится.
Но кроме полового перевертыша в его 
актерской биографии есть эпизод длиною 
в 10 лет: он уходил туда, откуда в 
искусство не возвращаются, — в лоно 
церкви. И тем не менее вернулся, 
«грешит» — активно снимается, 
играет в международных 
театральных проектах. 

ЗДРАВСТВУЙТЕ, 
Я БАБА ШУРА

Актер Сергей Колешня: «Чисто физически такая 
роль не сразу отпускает: гудят ноги, болят глаза, 
волдыри от комбидреса с грудью»

— Александр Георгиевич, не так давно все 
московские роддома вошли в состав много-
профильных больниц. Зачем это сделали и 
как это отразилось на пациентах?

— Столичным Департаментом здравоохра-
нения проделана действительно огромная работа 
по улучшению качества оказания медицинской 
помощи беременным женщинам. Все родиль-
ные дома теперь стали частью многопрофильных 
больниц, и это сделано в интересах пациенток. 
Во-первых, сегодня очень изменился возраст 
рожающих женщин, существенно раздвинулись его 
границы. Во-вторых, во время родов может прои-
зойти какая-то нестандартная ситуация. В-третьих, 
сейчас женщины с различными патологиями ( са-
харным диабетом, заболеваниями почек, печени) 
могут успешно вынашивать ребенка и рожать. В 
структуре многопрофильной больницы работают 
различные специалисты, мультидисциплинарные 
бригады, которые окажут им квалифицированную 
помощь. Сейчас существует четкий алгоритм дей-
ствий: приказами Департамента здравоохранения 
города Москвы регламентирована медицинская 
помощь и направление беременных пациенток 
при наличии той или иной патологии. Благода-
ря созданию новой системы родовспоможения 
(включение всех родильных домов в структуру 
многопрофильных стационаров) каждая пациентка 
может при необходимости быть в этот же день про-
консультирована, осмотрена различными смеж-
ными специалистами (кардиологом, урологом, 
эндокринологом) и получить всю необходимую 
медицинскую помощь в одном учреждении. Все 
столичные многопрофильные клиники оборудова-
ны современной техникой и аппаратурой, работают 
специалисты высокого класса. Родильные дома 
на 100% обеспечены необходимым новейшим 
лечебным и диагностическим оборудованием 

(инкубаторы для новорожденных в тяжелом состоя-
нии; аппараты искусственной вентиляции легких; 
рентгеновские цифровые и наркозно-дыхательные 
аппараты, аппараты ультразвуковой диагностики и 
др.), койками реанимации и интенсивной терапии. 
Всего за 5 лет закуплено 5,7 тыс. ед. медицин-
ского оборудования для нужд родильных домов 
и женских консультаций на общую сумму 2,15 
млрд рублей. В трех родильных домах проведен 
капитальный ремонт с реконструкцией. 

 Надо сказать, и рождаемость в Москве уве-
личилась. По сравнению с 2010 годом число ро-
дившихся детей возросло на 19 428 и составило в 
2015 году 142 390. Уровень рождаемости (случаев 
на 1 тыс. населения) вырос с 10,7 до 11,7, а по-
казатель младенческой смертности снизился с 8,4 
(расчетное значение с учетом перехода на новые 
критерии живорождения ВОЗ) до 6,0.

 Кроме того, благодаря программе модер-
низации столичного здравоохранения сейчас в 
городе нет родильных домов без средств реа-
нимации. Получается, у нас действительно есть 
все необходимое, главное, чтобы сами пациентки 
внимательно и сознательно относились к реко-
мендациям врачей, а медицинские работники 
профессионально и бережно относились к своим 
пациенткам — будущим мамам. 

— А в процессе подготовки московских 
акушеров-гинекологов что-то поменялось?

— Учиться медики должны постоянно и сей-
час мы уже включились в систему непрерывного 
медицинского образования, которая юридически 
оформлена. С октября 2015 года при поддержке 
столичного Департамента здравоохранения за-
работала Московская школа акушера-гинеколога. 
Здесь можно прослушать лекции, принять участие 
в интернет-конференциях, семинарах (вебинарах), 
на базе Боткинской больницы стать врачами «вир-
туальной клиники» — современного симуляцион-
ного центра (все действия там отрабатываются на 
специальных муляжах). Те медики, которые прошли 
обучение в школе, получают электронную карту 
московского врача акушера-гинеколога, на которой 

начинают накапливаться электронные баллы, не-
обходимые в будущем для успешной работы.

— А какими личными качествами должен 
обладать акушер-гинеколог?

— Пациентки ждут от врачей не только проце-
дур и назначений, но и теплоты, участия. Поэтому 
хороший врач должен не только правильно оценить 
состояние беременной женщины и грамотно на-
значить обследование и лечение, но и суметь 
расположить пациентку к себе, поговорить с ней, 
доступно рассказать обо всех плюсах и минусах 
применяемых методов лечения и проводимых 
манипуляций. Например, приходят ко мне паци-
ентки и говорят: «Сделайте мне кесарево сече-
ние». Я начинаю объяснять, что просто так у нас 
эту родоразрешающую операцию не делают, для 
этого нужны строгие показания. И женщины после 
таких слов должны поверить своему доктору, а не 
отвернуться от него.

— Кстати, большинство пациенток, не име-
ющих отношения к медицине, не всегда пони-
мают различий между акушеркой и акушером-
гинекологом. Поясните, пожалуйста.

— Акушер-гинеколог — это доктор в родиль-
ном доме (врача, который лечит женские болезни 
у небеременных пациенток, чаще называют просто 
гинекологом, хотя специальность одна — аку-
шерство и гинекология). Акушер-гинеколог ведет 
беременных, назначает лечение, следит за его 
результатами, присутствует при родах, оказывает 
срочную помощь при неотложных состояниях, 
оперирует… Главный человек, который ему по-
могает в родоразрешении, — это акушерка. Часто 
ее роль недооценивают! Действительно, она — это 
не врач, а его помощница. Но именно она, следуя 
всем указаниям доктора во время родов, оказывает 
необходимую помощь женщине и первая, если нет 
осложнений, берет на руки малыша.

— А вы помните свои ощущения, когда 
принимали первые роды?

— Конечно. Я много лет в профессии, пре-
красно разбираюсь в биомеханизме родов, знаю, 
что и в какой момент происходит с женщиной и 
плодом, но до сих пор появление ребенка воспри-
нимаю как чудо. Это всегда что-то непостижимое 
и загадочное. 

— Сегодня многие будущие мамы вы-
бирают партнерские роды. Как вы к этому 
относитесь?

— Прекрасно. Партнерские роды подразу-
мевают присутствие близкого человека рядом с 
женщиной в тот момент, когда ей это особенно 
нужно. Совсем не обязательно, что это будет су-
пруг (хотя такое случается, конечно, чаще) — на 
родах поддержать роженицу могут и мама, и ее 
сестра… Подтверждение тому — Федеральный 
закон Российской Федерации № 323-ФЗ «Об 
основах охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации». Согласно этому закону отцу ребенка 
или иному члену семьи предоставляется право при 
наличии согласия женщины и с учетом состояния 
ее здоровья присутствовать при рождении малы-
ша. Для этого достаточно заранее предупредить 
медперсонал о своем решении и представить 
необходимые справки. Мы абсолютно открыты 
для наших пациентов и хотим создать для них 
максимально комфортные условия. 

— Другой тренд — ориентация на есте-
ственные (без анестезии), а также домашние 
роды…

— Несмотря на то что в основе перечислен-
ного лежит стремление к естественности, это 
все-таки разные вещи. Начнем с анестезии. Если 
женщина категорически против, никто ей анесте-
зию делать не будет. Действительно, есть такие 
пациентки, которые говорят: «Моя мама рожала 
без обезболивающих препаратов, бабушка, и я 
не хуже — выдержу». Что я могу на это сказать? 
Каждый выбирает то, что ему ближе. Но все же: у 
эпидуральной анестезии, помимо обезболивания, 
есть и другая функция — лечебная. Ее исполь-
зуют, например, при дискоординации родовой 
деятельности. Поэтому врач, как я уже говорил, 
обязательно должен объяснить женщине, с какой 
целью он предлагает ей те или иные препараты, 
успокоить пациентку — это его обязанность.

Другое дело — домашние роды. Уверен: 
роды должны проходить только в специальных 
стационарах. Рожать дома небезопасно как для 
плода, так и для матери. Даже если первые роды 
прошли идеально, не факт, что следующие тоже 
пройдут без осложнений. И никакие новомодные 
доулы («духовная акушерка» — так сейчас назы-
вают специалистов, которые оказывают роженице 
больше психологическую, чем медицинскую по-
мощь. — Авт.) тут тоже не помогут. Ведь дома, 
если вдруг что-то пойдет не так, у вас нет ни нужных 
аппаратов, ни устройств, не говоря уже про отде-
ление взрослой или детской реанимации. Лучше 
довериться специалистам, тем более, повторюсь, 
наши роддома всегда открыты для консультации 
и общения c пациентами.

Арина ПЕТРОВА.

Для будущих мам 
в Москве созданы самые 
комфортные условия

Ежегодно в Москве появляется на свет 
более 140 тысяч детей. И это не предел 
— рождаемость постоянно растет. При-
чин тому немало, и одна из них — ком-
фортные условия, созданные в столице 
для будущих мам. 
Что нового появилось в московской си-
стеме родовспоможения? Насколько 
хороши партнерские роды? Стоит ли ро-
жать дома? Опасна ли анестезия во вре-
мя родов? На эти и многие другие вопро-
сы «МК» ответил главный внештатный 
акушер-гинеколог Департамента здра-
воохранения города Москвы Александр 
КОНОПЛЯННИКОВ.

КАКИЕ НАШИ РОДЫ!
МОЯ МОСКВА



«Оружие»
■  Русский штуцер 
— поговорим о пе-
реломке МЦ-7.
■  Черный порох 

— как купить дульнозаряд-
ное ружье.

■  Когда дрожат руки — выбираем бинокль со 
стабилизатором.

«Природа»
■  Сохраним национальное достояние — о судь-

бе Баргузинского заповедника.
■  Ковбои Алтая — в погоне за пантами.
■  На правах сильного — поведение медведей 

у добычи.
■  Рябчик в приграничной полосе — охотимся 

в Карелии.

«Трофеи»
■  Свистать всех вниз! — открываем сезон 

вармитинга.
■  Не угасающая страсть — какими бывают 

охоты.
■  Готовность к старту — время взросления 

вальдшнепов.
■  Вертикаль — охотимся в горах.

«Гараж»
■  Как законно «прокачать» авто  — советы 

специалиста.

«Рыбалка»
■  Выходные депутата Валуева — за ленками 

на Анюй. 
Читайте, подписывайтесь, делитесь с 

нами впечатлениями!
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КРОССВОРД

ШОК

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дефицит. 4. Возглас. 10. Человек. 11. Вестерн. 13. Змей. 14. Бобр. 15. Инкогнито.  
16. Ниндзя. 18. Готика. 20. Выигрыш. 22. Развязка. 23. Агитация. 24. Шкатулка. 27. Креветка. 30. Ниппель.  
32. Ошибка. 34. Секрет. 35. Посредник. 36. Кран. 38. Кадр. 39. Рентген. 40. Ледокол. 41. Нагоняй. 42. Замашка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дрезина. 2. Иней. 3. Ирония. 5. Острог. 6. Герб. 7. Сборная. 8. Экзотика. 9. Свинарка.  
10. Чернила. 12. Носилки. 17. Захватчик. 19. Отражение. 20. Вазелин. 21. Шницель. 25. Кулинар. 26. Аспирант. 
27. Крендель. 28. Квартал. 29. Попкорн. 31. Старуха. 33. Апатия. 34. Склока. 37. Небо. 38. Коза.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

продаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

сниму

❑ сниму комнату
т. 8(495)514-59-87

❑ срочно 
сниму квартиру
т. 8-925-024-17-67

❑ часы, значки
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма
т. (495)735-40-20

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, 

КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ перевозки

т. 8-968-058-66-78

❑ отдых
т. 8-916-133-06-93. Центр

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-968-599-20-88

 отдых! Остановись 
и отдохни! Центр
т. 8-966-179-10-10

❑ отдых!
т. 8-985-308-90-56

 
 расслабление

т. 8-903-256-73-00

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ отдых по Москве!

т. (495)645-17-45
❑ ОТДЫХ!

т. 8-967-025-17-73
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Динамо"

т. 8-967-251-52-27
❑ отдых

м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Рай» для мокриц. 4. 
Космический статус Фобоса или Деймоса. 10. 
Инструмент, на котором играет тапер. 11. Красота, 
что в открытых босоножках видна. 13. Чувство, 
что внушал всем Великий Гудвин. 14. «Хвойный» 
позывной Юрия Гагарина. 15. Предложение со-
вершить грех. 16. Ингредиент ореховой пасты, 
обожаемой американцами. 18. Курс расшире-
ния НАТО. 20. Цветная «таблетка» в коробочке 
«Монпансье». 22. Трехмачтовый бриг, на котором 
путешествовал Гулливер. 23. Пренебрежитель-
ное название старого автомобиля. 24. Солист в 
солдатском строю. 27. Член высшей коллегии 
жрецов в Древнем Риме. 30. Проверка чемоданов 
таможенниками. 32. Мама будущего царя зверей. 
34. Разноцветная «арка» в небе после дождя. 
35. Женская «штукатурка». 36. Думающий орган 
человека. 38. Японская «горилка». 39. Каждый 
эталон по шкале Мооса. 40. Духовая музыкальная 
труба, где высота звука регулируется кулисой. 41. 
Вечерняя атмосфера на улице разбитых фонарей. 
42. Заявка телезрителей на повтор полюбивше-
гося сериала.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Японский воин, живший 
по бусидо. 2. «Штаб», где сидят риелторы. 3. 
Игра «рыцарей» турниров Большого Шлема. 5. 
Часть песни, которую поет хор. 6. Опасный но-
мер каскадера. 7. «Родитель» бумажных копий. 
8. Крик об опасности у моряков. 9. Разносчик 
сомнительных слухов. 10. «Воск», получаемый 
из нефти. 12. Показатель популярности теле-
передачи. 17. Несовершеннолетний ребенок, 
сидящий на шее родителей. 19. Праздник, что 
бывает раз в четыре года у спортсмена. 20. Сноу-
бордист из талисманов зимней Олимпиады в 
Сочи. 21. Шляпа, из которой фокусник достает 
кролика. 25. Сплошной волосяной покров на 
теле человека. 26. Совокупность зданий, об-
разующих одно целое. 27. Глупость, что хуже во-
ровства. 28. Тупой и бесчувственный человек. 29. 
Твизлы, или поддержка в программе танцоров 
на льду. 31. Итальянский трактир. 33. Речевое 
подчеркивание слова. 34. «Калибр» на ярлыке 
костюма. 37. Хит от Сергея Михалкова и Алек-
сандра Александрова. 38. «Тысяча островов» в 
американской и канадской кухнях.

Сергей Лозница снимает в Латвии свой третий 
игровой фильм под рабочим названием «Крот-
кая». Прямого отношения к одноименному 
произведению Достоевского он не имеет, 
но, судя по всему, писатель оказал на замы-
сел режиссера серьезное влияние. Сразу 
десять актеров из Екатеринбурга, работаю-
щие в «Коляда-театре», снимаются в этом 
фильме.  А его руководитель — драматург и 
режиссер Николай Коляда, несмотря на то что 
4 сентября состоится премьера спектакля «Пи-
ковая дама», в перерыве между репетициями 
отправился из Екатеринбурга в Даугавпилс, 
чтобы сняться в трехминутном эпизоде. Он и 
сам актер, работал когда-то в свердловской 
драме. Рано утром Николай Коляда вернулся 
из Латвии и вскоре поделился с «МК» своими 
впечатлениями. 

— Прихожу на съемочную площадку прямо с 
самолета, в хорошем пиджачке, как мне кажется, 
встречаю Ахеджакову и слышу: «Колечка, бомжика 
будешь играть? Уже оделся?». Я отвечаю: «Нет, Лия, 
это моя одежда». Сама она счастлива сниматься 
у такого режиссера, как Лозница, рассказыва-
ет, что никогда в жизни такого не было, чтобы на 
площадке говорили на восьми языках и все друг 
друга понимали. Куча народу! Разговаривают на 
румынском, английском, литовском, латышском, 
русском, немецком, французском. Я сам общался с 
продюсерами на немецком, который хорошо знаю. 
Очень профессиональная команда собралась. 

— Удивительно, что чуть ли не половина 
труппы вашего театра снимается в фильме 
Сергея Лозницы. 

— История началась лет восемь–десять 
назад. Тогда Сергей Лозница приезжал в Ека-
теринбург на фестиваль документального кино 
«Россия», был председателем жюри. Пришел к нам 
на спектакль, потом на второй, третий... По-моему, 
посмотрел их с десяток, после каждого выходил 
с удивленными глазами. Видно было, что они его 
впечатлили. А когда начал снимать фильм «Счастье 
мое», позвал моего артиста Сергея Колесова на 
одну из главных ролей. И во вторую свою картину — 
«В тумане», опять Сережку пригласил. Наш Колесов 
поехал даже на Каннский кинофестиваль. А мы 
смотрели в Интернете прямой репортаж, падали в 
обморок от того, что он идет по красной дорожке. 
А мы ему в Екатеринбурге всем миром покупали 
рубашку, зубы вставляли, чтобы он мог поехать 
туда как положено. Его в Каннах 300 фотографов 
снимали. Это было восхитительно. 

— И продолжение последовало?
— Да, полгода назад Сергей Лозница со-

общил, что хочет занять наших актеров в новой 
картине — «Кроткая», интересовался, смогу ли я 
построить репертуар театра под съемочные дни. 
Я сказал: «Конечно. О чем разговор?». На главную 
роль Лозница пригласил мою ведущую артистку 

Василину Маковцеву, снимаются у него также 
Серега Федоров, Света и Сергей Колесовы, Алиса 
Кравцова, Саша Замураев... Короче говоря, десять 
человек. И меня пригласил тоже. 

— Одиннадцатым артистом?
— Нет, десятым. Пригласил, наверное, из веж-

ливости на крошечный эпизод, дал роль дедушки 
с бутылками. Наверное, мог бы найти и других 
дедушек, но позвал меня, чтобы я репертуар под-
строил под них. А я с радостью это сделал. Сни-
маться у Лозницы — такое, знаете ли, не каждый 
день бывает. Сначала начались репетиции, и все 
мои актеры стали летать в Даугавпилс. И я по-
бывал там в июле, а сегодня в пять утра вернулся 
уже со съемок. 

— Какие ощущения?
— Снимали в заброшенном полицейском 

участке, что-то в поле. Очень все похоже на Россию. 
Такая разруха красивая. Я послушный артист. Не 
лез с советами: давайте сделаем так. Я знаю, что 
это не нравится режиссерам. Что Сергей говорил, 
то я и выполнял. Только на репетиции проявил 
инициативу: «Может быть, соорудим колонку, чтобы 
мой дядя мыл бутылки. Колонка — это красочно 
и красиво». Поинтересовался у Сергея, найдется 
ли она в Даугавпилсе. Он засмеялся: «Николай, 
это же кино. Построим». Ему понравилась идея. 
И действительно построили. Я много раз видел, 
как стоят люди и моют бутылки под струей воды 
у таких вот колонок. У меня про это даже в одной 
пьесе написано. Бутылочка гремит, когда счища-
ешь ножом золотинку. 

Съемки продлятся до 24 августа. Наша Васи-
лина там уже почти два месяца находится. Другие 
актеры ездят туда-сюда. Пока никто не опаздывал 

на спектакли. Самое главное, что Лозница называ-
ет всех моих актеров выдающимися, говорит, что 
на них надо специально писать сценарии. Это как 
мед по моему сердцу. 15 лет существует наш театр. 
Каждого из артистов я взял после театрального 
института, всему учил. Так что и моя работа есть 
в том, что они такие. Мне это приятно. 

— Кто-то из известных актеров еще 
снимается?

— Я встретил Розу Хайруллину. Там много ро-
лей. Главная героиня идет к своему мужу в тюрьму 
и по дороге встречает одного, второго, пятого, 
десятого персонажа. У Василины Маковцевой — 
главная роль, а у остальных — эпизодики. И воз-
никает картина сегодняшней России: смешная, 
грустная и трагичная. Во всяком случае, в сцена-
рии так было. Лозница очень доволен Василиной, 
говорит, что это будущая звезда, что ее будут 
снимать. Дай бог! Серега Колесов снялся у него 
в двух фильмах, но что-то никто больше в кино его 
не позвал. Все любят медийные лица, стараются 
найти того, кто много раз играл бандитов или по-
лицейских, и засунуть его в фильм. А мои актеры 
не просто мордой лица торгуют. Они действи-
тельно хорошие артисты, могут сыграть все что 
угодно. Я посмотрел часть отснятого материала, 
где Алиса Кравцова играет проститутку. Какая 
же она смешная! 

— Удивляюсь вашему великодушию. Не 
всякий руководитель театра пойдет на та-
кое. Иной раз одного артиста на съемки не 
отпускают.

— Это же их жизнь. Все артисты хотят славы, 
мечтают сниматься в кино. Говорят же, что артист 
не профессия, а диагноз. Они немножко больные 

люди — в кавычках, конечно. Им надо выйти на 
сцену и придуриваться, день и ночь находиться в 
лучах софитов. Никуда от этого не денешься. У нас 
же не московский театр, а провинциальный. Не 
так часто моих артистов приглашают в кино. Хотя 
Ирина Ермолова снялась у Кончаловского в филь-
ме «Белые ночи почтальона Алексея Тряпицына», 
а Олег Ягодин — в «Ангелах революции» Алексея 
Федорченко и «Орлеане» Андрея Прошкина. Они 
достойны того, чтобы зрители на них смотрели. 
Я не знаю в Москве актеров такого уровня, как мои 
артисты. Может, их действительно заметят после 
фильма Лозницы и будут снимать в кино. Олега 
Ягодина я на три месяца в прошлом году отпустил 
в Феодосию на съемки к Прошкину. Мы с таким 
трудом составили репертуар, в ущерб себе. Он 
ведь играет утром, вечером и в обед все главные 
роли. Но я понимал, что надо это сделать. Теперь 
говорят, что Олег Ягодин — открытие фильма. 
Это же прекрасно. Если бы у нас были плохие 
артисты, то залы бы не были набиты битком во 
время московских гастролей. Раньше мы приез-
жали на неделю-две, а скоро приедем аж на три 
недели и сыграем 47 спектаклей на двух сценах. 
Мне хочется позлить творческую интеллигенцию 
в Екатеринбурге, которая все время говорит, что 
Коляда — это чернуха, порнуха и прочее. Вы сами 
поезжайте в Москву на три недели и попробуйте 
собрать полные залы. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  18 августа в 20.00 
Галина ХОМЧИК с программой
«После дождичка…»
Песни Булата Окуджавы и других классиков

  22 августа в 20.00
И снова вместе с нами!
Легендарный ансамбль «СКАЙ» 
в составе: 
Ольга МУРАТОВА (США), Елена ЧЕБАН, 
Дмитрий БОГДАНОВ, Андрей САЖИН.

КОЛЯДА СТАЛ  
БОМЖЕМ НА ТРИ МИНУТЫ

Вместе с Сергеем 
Лозницей он 
может поехать 
на Каннский 
фестиваль 
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На сборе труппы художественный руково-
дитель разливает пиво. Что бы это значило? 
Смыслов несколько, и все они не тайные. 
Пиво из рук Иосифа Райхельгауза — символ 
дома, где всем рады, а во-вторых, — твор-
ческие планы. Их и оглашает худрук театра 
«Школа современной пьесы», который вторым 
в Москве после Бронной открыл сезон. С под-
робностями обозреватель «МК».

Впрочем, театральный дом на Тишинке, где 
после пожара третий сезон работает труппа, на-
чинается не с пива, а с воспоминаний о летних 
каникулах. На экране фото, скачанные из Фейс-
бука, — в соцсетях артисты активно постили свой 
отдых. Эти фривольные снимки — свидетельства 
зыбкого благополучия: пока еще могут себе по-
зволить ездить в дальние страны, питаться санк-
ционными продуктами, пребывать в шикарном 
настроении. Кто знает, как обернется жизнь после 
выборов 18 сентября в Государственную думу.

Кстати о выборах. Иосиф Райхельгауз, лет-
нее путешествие которого можно считать самым 
экзотическим и экстремальным, рассказал мне 
потрясающую историю из политической жизни 
страны. В компании друзей (один из них Анатолий 
Чубайс) он совершил пятидневный марш-бросок 
на квадроциклах на Ямал.

— Потрясающие места, это что-то невероят-
ное. Можно долго рассказывать и про природу, и 
про людей, но одна история меня сразила. Входим 
в чум: там все поколения, кто-то рождается, кто-
то болеет, кто-то умирает. Старики, дети — все 
вместе, в кучу. Спрашиваю дедушку: «А если кто 

заболеет? Где врач?» — «А мы не болеем», — от-
вечает дедушка. Видимо, принцип естественно-
го отбора действует железно. Спрашиваю его: 
«Вот у вас будут выборы. За кого будете голосо-
вать?» — «Выборы… Это прекрасно… Прилетит 
вертолет, привезет много сигарет и подарки для 
детей». — «Я понимаю, а за какую партию голо-
совать будете?» — «Прилетит вертолет, привезет 
много сигарет и подарки для детей. За вертолет 
голосовать будем».

Владимир Качан рассказывает мне, что летом 
начал писать книгу — веселые истории из жизни 
своих друзей, которых, увы, уже нет.

— Я как бы продолжаю дело Лени Филато-
ва, его программу «Чтобы помнили». Только это 
не мемуары, не поминальник, а острые такие 
истории.

У Александра Галибина потрясающие новости: 
во-первых, его сыну Василию уже год! «У поздних ро-
дителей гениальные дети, даже мировая статистика 

есть», — говорю я ему. А во-вторых, его новый фильм 
«Золотая рыбка» имеет успех, был отмечен Мо-
сковским кинофестивалем, хотя есть проблемы с 
продюсерами. Ох уж эти мне продюсеры: сколь-
ким талантливым людям и картинам навредили 
эти амбициозные посредственности с деньгами! 
Достаточно вспомнить фильм Кары «Мастер и Мар-
гарита», который из-за конфликта с продюсерами 
до сих пор не имеет широкого экрана, лишь жалкие 
копии низкого качества на видео. Надеюсь, «Золотую 
рыбку» такая судьба не постигнет.

Елена Санаева, Ирина Алфёрова, Ольга Гу-
силетова, Владимир Шульга, Вадим Колганов, 
Александр Овчинников, Анжелика Волчкова, мо-
лодые артисты, режиссеры — все собрались, у 
всех отличное настроение. Я люблю сборы трупп, 
потому что по ним можно судить о состоянии театра 
в данный момент и прогнозировать практически 
без ошибок сезон. Судя по настрою в ШСП, он 
обещает быть удачным.

Так зачем худрук Райхельгауз наливает всем 
пиво? Потому что ближайшая премьера так и на-
зывается — «Пока наливается пиво». Во дворике 
театра на Тишинке налили хорошо, кормили вкусно. 
Помянули Альберта Филозова, которого потеряли 
в прошлый сезон, вспомнили Любовь Полищук — 
а ей наконец открыли памятную доску на доме в 
Большом Казенном, где она жила.

А на открытии театра сыграли «Борис Акунин. 
Чайка», где вместо Альберта Филозова рассле-
дование убийства Константина Треплева ведет 
артист Владимир Шульга.

Марина РАЙКИНА.

Театр «Школа современной пьесы» открыл сезон
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НЕ ПРОПУСТИ!

Справедливости люди добиваются разны-
ми способами: одни объявляют голодов-
ку, другие устраивают одиночные пике-
ты, третьи заваливают жалобами органы 
правопорядка. 
Но от методов, которые использовал Игорь 
Губанов, теперь уже бывший дворник из Маг-
нитогорска, становится не по себе. Мужчина 
отрубил себе два пальца на левой руке: спер-
ва мизинец, а через неделю — безымянный. 
Таким жутким образом Игорь пытался возоб-
новить расследование изнасилования своей 
жены. Мужчина уверяет: над его супругой 
надругались в одном из полицейских участ-
ков Магнитогорска, куда семейная пара в тот 
вечер была доставлена за дебош. Расследо-
вание того инцидента было прекращено за 
отсутствием события преступления, после 
чего претензии у следователей появились к 
супруге Игоря. 17 августа женщине должны 
предъявить обвинение по статье «Заведомо 
ложный донос». 
Почему Игорь Губанов решил прекратить 
свою «акцию отчаяния»? Как решился на та-
кой страшный шаг? «МК» поговорил с муж-
чиной и его адвокатом. 

Наш звонок застал Игоря Губанова в тот мо-
мент, когда мужчина сам делал себе перевязки. 
Уверяет, что с этой процедурой он вполне может 
справиться самостоятельно. «Во время службы в 
армии я получил серьезное ранение, видел, как 
меня перевязывали, знаю, какие лекарства нужно 
принимать, чтобы не было сепсиса». 

— В понедельник, после того как я отрезал 

себе второй палец, безымянный, через три часа 
приехала «скорая». Так я от госпитализации от-
казался. Не хочу подкидывать лишнюю работу 
врачам, не хочу, чтобы государство тратило на 
мое лечение деньги, не хочу паразитировать. 
Это ведь была акция отчаяния — я просто хотел 
добиться справедливого расследования изна-
силования и избиения моей жены сотрудниками 
полиции. 

Первый палец, мизинец на левой руке, он 
отрезал себе 7 августа. Дома, обычной ножовкой 
по металлу. 

— В тот день я выходной взял, а супруга 
на работу пошла. Я зашел в ванную, перетянул 
палец ниткой, пока он не онемел. И начал пилить. 
Больно было ужасно, особенно когда до кости 
дошел. Супруга, когда пришла домой, плакать 
начала, умолять меня больше с собой ничего 
не делать. Но я во всеуслышание заявил: «если 
объективного расследования не будет, отрублю 
второй». 

Прошла неделя, реакции со стороны пра-
воохранительных органов так и не последовало. 
И вот 15 августа он решился повторить жуткую 
процедуру. 

— Взял обычное лезвие, вышел на пустырь, 
где народа было поменьше. И полоснул... Что по-
том с пальцами сделал? Они у меня дома лежат, 
в банке со спиртом. Вот в деревню с супругой 
поедем и закопаем их в могилке на кладбище. 
Так по приметам нужно поступить. 

— Но ведь пальцы можно было 
пришить? 

— А смысл резать пальцы, чтобы потом их 
пришивать? Нет, не для того я это делал. Просто 

на тот момент я не видел другого выхода добить-
ся справедливости, кроме как пойти на такой 
шаг. А в итоге так ничего и не добился. Сегодня 
я дал обещание жене, родным, организации 
«Общественный вердикт», которая оказывает 
нам с женой юридическую и психологическую 
помощь, отказаться от таких методов. Если два 
отрубленных пальца ни к чему не привели, то и 
третий вряд ли поможет. Теперь буду добиваться 
справедливости правовыми методами.

Справедливости Игорь добивается с 26 
января 2016 года, когда, по словам мужчины, и 
произошел сам инцидент. 

В тот день, вернее, вечер, их дважды до-
ставляли в один из отделов полиции Магнито-
горска. Оба раза забирали супругов со съемной 
квартиры, где они арендовали комнату. Игорь 
уверяет: жаловалась соседка, с которой у них 
сложились не самые теплые отношения. Именно 
после второго задержания жену Губанова якобы 
вывели из камеры, затащили в кабинет, избили 
и изнасиловали.

Заявление они написали на следующий 
день, но еще долго у супруги не могли снять по-
бои. Вроде как не было направления на судмедэк-
спертизу, которое должны выдать в полиции. 

— Добиться этого направления нам удалось 
спустя неделю, после того как мы обратились в 
Следственный комитет. Начали проводить слу-
жебную проверку. 

В итоге дело было возбуждено, но по статье 
«Превышение должностных полномочий неуста-
новленными сотрудниками полиции». Произошло 
это, по словам мужчины, только после того, как 
его жена прошла тестирование на полиграфе. 

А 7 июля Игорь узнает: дело прекращено 
за отсутствием события преступления. Зато 
заведено новое, на его жену — за заведомо 
ложный донос. 

В тот же день мужчина и решился на край-
ние меры. Во всех обращениях (вплоть до сай-
та Президента РФ) мужчина требовал одного: 
обнародовать видеозапись из полицейского 
участка за тот день, в который, по его версии, и 
были совершены противоправные действия с его 
женой. Дескать, на записи можно увидеть, кто и 
во сколько ее выводил из камеры и куда повел. 

— У меня есть постановление об отказе. В 

нем указано, что запись была изъята 28 января, 
всего шесть файлов. Но якобы супруги на ней 
не запечатлено. Но если нас на видеозаписи 
нет, обнародуйте ее — и весь сыр-бор на этом 
закончится, все вопросы отпадут сами собой, 
— горячится Игорь. 

В этом деле есть еще несколько спорных 
моментов. 

— Салима во всех своих заявлениях писала, 
что ее изнасиловали. И расследование по этому 
факту проводилось, но довольно странным об-
разом, — говорит юрист фонда «Общественный 
вердикт» Дина Латыпова, представляющая ин-
тересы супруги Игоря. — Например, Салиме 
показали фото всех мужчин из того отдела по-
лиции. И она указала на двоих — один, по словам 
женщины, ее избивал, второй — насиловал. Но 
почему-то образцы биоматериала взяли только 
у первого. А при чем здесь он? Она же указала 
на другого человека как на предполагаемого 
насильника. 

Другой странный момент: после того как 
у Салимы приняли заявление, она попросила в 
качестве вещдоков взять всю одежду, которая 
была на ней в тот вечер. 

— Но почему-то взяли только плавки и ло-
сины. А спустя несколько недель нам говорят: 
для экспертизы нужен и бюстгальтер, и кофта, 
и даже шуба. А что на вещах можно найти, если 
за это время они уже стирались минимум пять 
раз, а шубу мы вообще сдали в ломбард — очень 
нуждались в деньгах, — возмущается Игорь. 

Сейчас адвокат Салимы готовит ходатайство 
в областной суд. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Правдоруб с Урала 
обещал больше не искать 

справедливости 
с помощью 

членовредительства

КАК СКАЗАЛ, 
ТАК ОТРЕЗАЛ
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— Ничто не вечно, и важно пом‑
нить, что, когда перед вами за‑
крывается одна дверь, всегда 
открывается другая.
— Спасибо, но я все же предпочел 
бы купить другой автомобиль...

Сначала ты играешь в покер, а 
потом у прохожих на виду.

Хитрый слесарь Петрович сделал 
операцию по смене пола и ушел 
на пенсию в 55 лет!

«Плохо выглядишь» — это когда к 
тебе приходит смерть и, увидев 
тебя, судорожно начинает косить 
траву...

В жизни мне больше всего по‑
могает университетский диплом. 
Когда наступает трудное время, 
я достаю его и извлекаю оттуда 
заначку.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Ботвинник (1911–
1995), 6‑й чемпион мира по 
шахматам
Николай Губенко (1941), актер, 
режиссер, министр культуры 
СССР (1989–1991), депутат 
Госдумы
Ренат Давлетьяров (1961), 
продюсер, кинорежиссер, пре‑
зидент Гильдии продюсеров 
России
Олег Табаков (1935), актер, ре‑
жиссер, худрук МХТ им. Чехова, 
народный артист СССР
Цзян Цзэминь (1926), генсек 
ЦК КПК, председатель КНР 
(1993–2003)

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцен‑
тра России, сегодня температу‑
ра ночью в Москве 11…13°, днем 
в Москве 21…23°. Небольшой 
дождь; ночью облачно с прояс‑
нениями, гроза; днем облачно, 

ветер ночью юго‑восточный, 
южный, 5–10 м/с, при грозе 
порывы до 15 м/с, днем юго‑
восточный, южный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 5.03, заход 
Солнца — 20.04, долгота дня 
— 15.00.
По данным ИЗМИРАНа и Ла‑
боратории магнитобиологии, 
утром будет слабая геомаг‑
нитная буря, днем и вечером 
небольшие возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День трейдера.
1816 г. — скульптором Иваном 
Мартосом отлит памятник Ми‑
нину и Пожарскому.
1961 г. — принято решение 
о создании в СССР системы 
гражданской обороны.
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Вдоль берега оврага, что по улице Лоба-
чевского, течет мирно журчащая речка 
Смородинка, цветут лужайки, москвичи 
прогуливаются с домашними питомца-
ми — пастораль! 
Но если чуть сойти в дорожки, можно 
увидеть палаточный лагерь, где не пер-
вый год прозябают люди, приехавшие в 
столицу со всех уголков нашей бывшей 
и нынешней родины. Они искали в Мо-
скве райские кущи или хотя бы работу. 
Но не нашли ни того, ни другого. А уе-
хать домой по разным причинам не по-
лучается.

Целлофан от дождя и старые ковры для тепла 
— вот и вся крыша над головой. В шалаше — ма‑
трас и одеяла. Рядом импровизированный стол 
с нехитрой утварью: термос, терка, миски. Щетка 
для волос. Ведра с водой, очаг. Пилы‑молотки. 
Личные вещи.

Следующая стоянка побогаче: здесь есть 
стол и стулья, кресло. В пятилитровых бутылях — 
запас воды: это добрые самаритяне из соседних 
многоэтажек помогают бездомным. В тазу замо‑
чена одежда, предыдущая партия постиранных 
вещей колышется на ветру. В душе — зеркало, 
гели, шампуни, даже пена для бритья. Для на‑
строения на кусте висит репродукция известной 
картины…

Пензенская область, Донецк, Орехово‑Зуево 
— здесь есть приезжие отовсюду. Объединяет их 
одно: в столицу они подались на заработки, да не 
вышло. Хотя среди местных «колонистов» есть 
даже москвичи, потерявшие жилье.

Живут тем, что собирают жестяные банки, 
металлолом и сдают это в пункты вторсырья. 
Подбирают на свалках то, что не нужно жителям 
элитного района, но еще можно продать. Напри‑
мер, книги. Также собирают дары природы: сейчас 
пора грибов и малины, которыми щедро делится 
Тропаревский лесопарк…

Бомжи неохотно рассказывают о своей жиз‑
ни. Да и «дома» днем их не застать: все в делах, 
занимаются собирательством. 

— Устроиться бы на работу, а не берут, — 
признается один из них, Сергей. — У меня есть 
паспорт, я не сидел, но трудовая книжка потеряна, 
да и 52 года мне уже — кому я нужен?.. Два месяца 
я проработал на стройке в Солнцеве практически 
бесплатно — единственное, хоть в вагончике хо‑
лода перенес…

Украинка Валентина работала дворником 
некоторое время на той же улице Лобачевского. Но 
через некоторое время поменялась управляющая 
компания, и украинка осталась без места. Ей 54 
года, в Донбассе осталась дочка. Ее супруг — 58‑
летний Александр из Подмосковья. Он пытался 
устроиться грузчиком в соседний магазин‑сетевик 
— отказали. 

Гораздо больше о быте в долине удалось 
узнать у гуляющих тут с собаками. Александр и 
Сергей живут в соседнем доме и опекают местных 
бездомных.

— Эти люди не попрошайничают — они 
пытаются хоть как‑то выжить, — говорит Алек‑
сандр. — Не от хорошей жизни тут прозябают. Их 
вынудили обстоятельства, та политика, которая 
ведется. Многие из них — граждане России, у 
многих есть документы. Но РЭУ, ДЭЗам и про‑
чим коммунальным службам выгоднее взять на 
работу киргизов, чем их. Те совсем бесправные 
и бессловесные…

Мужчины говорят, что уважают местных 
обитателей за то, что они пытаются жить по‑
человечески, не опуститься совсем: моются, 
бреются, чистят обувь, читают книжки, играют в 
нарды и футбол. У них грамотная речь, и словарный 
запас порой богаче, чем у многих их гонителей. 
Они строят нехитрые бытовые удобства: шалаши, 
душ, печки. 

— Зимой, под Новый год, приехали социаль‑
ная служба, полиция, дворники, все разломали, 
включая сложенную кирпичную печку, забрали 
теплую одежду, еду, посуду, — вспоминает со‑
бачник Сергей. — Можно сказать, прямо ограбили. 
Тогда прямо 31 декабря замерз насмерть самый 
молодой из нас, 29‑летний парень… 

Лица определенного места жительства охотно 
делятся с бездомными тем, чем могут. Старушки из 

дома, где убиралась когда‑то Валентина, приносят 
крупу. Соседи из дома напротив пускают в холода 
помыться и посмотреть телевизор. Впрочем, гадже‑
ты у некоторых «колонистов» имеются. Александр и 
Сергей связываются по мобильным с некими Сашей 
и Вадимом, но те прячутся по кустам. Фотографи‑
роваться отказываются наотрез, поскольку у многих 
в прошлой жизни остались родственники.

— Некоторым удается отсюда уйти, найти 
какие‑то варианты, — говорит Сергей. — Напри‑
мер, одного парня пожалела женщина и взяла к 
себе. Двое других смогли найти работу и жилье 
где‑то за городом, ухаживают за скотом…

Глава совета депутатов муниципального окру‑
га «Проспект Вернадского» Александр Сухоруков 
привлек внимание к этой проблеме. Сделал пост 
в одной из социальных сетей: «…Увидел вполне 
адекватных людей, которые там живут. Очень 

сложное впечатление. Этих людей надо не раз‑
гонять, им надо помогать. Попытки «социальной 
помощи» наносят больше вреда, чем пользы…»

Результат не заставил себя долго ждать. Че‑
рез пару дней на берег Смородинки нагрянули 
полицейские, представители управы, социальной 
службы. На этот раз, как рассказали собачники, 
сюда привезли два контейнера в двадцать тонн, 
куда свалили весь нехитрый скарб бездомных. 
Отбирали даже продукты.

— Спасибо, «помогли»… — говорит Валенти‑
на. — Но я не унываю: Бог дал, Бог взял!

Сейчас она вновь пытается наладить свой 
быт на прежнем месте, собирает вещи, посуду, 
одежду. Надо заново строить дом — ведь пош‑
ли дожди, скоро холода. И так — до следующей 
«помощи». 

Юлия ГОНЧАРОВА.

ГОРОД

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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БЫлА БЫ ПРОЧНА ПАлАТКА…
Репортер «МК» побывала в лагере бездомных 
на юго-западе Москвы
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«На данный момент станция «Мя‑
кинино» Арбатско‑Покровской ли‑
нии не соответствует технологи‑
ческой, пожарной и транспортной 

безопасности. В связи с этим принято решение 
о ее закрытии до того момента, пока требования 
по обеспечению безопасности не будут выпол‑
нены собственником станции», — официально 
сообщили транспортные чиновники.

Открытая в 2009 году станция была пер‑
вой построенной за пределами МКАД. Кроме 
того, «Мякинино» — первая «коммерческая» 
станция не только в Москве, но и в России. Ее 
строительство финансировала крупная част‑
ная компания, которой принадлежит торгово‑
выставочный комплекс, находящийся прямо 
над станцией. 

До того как она была открыта, гостям ком‑
плекса приходилось либо приезжать в него на 
машине, либо пользоваться общественным 
транспортом. И те, и другие дружно застревали 
в запутанном гордиевом узле соседней раз‑
вязки. И полуторакилометровый путь по верху 
занимал целый час.

Дизайн станции и профессионалы, и обы‑
ватели называют в лучшем случае неуютным, 
а в худшем — убогим, особенно в сравнении 
с другими новыми станциями — такими, как 
«Тропарево», «Румянцево», «Лермонтовский про‑
спект». Некоторые даже сравнивают ее с обще‑
ственным туалетом. Изначально он должен был 
быть гораздо более привлекательным.

— Задача показалась нам довольно инте‑
ресной, — говорил в 2010 году в своем интер‑
вью бывший в то время главным архитектором 
«Метрогипротранса» Николай Шумаков. — Во‑
первых, потому что это станция с береговыми 
платформами, а таких в Москве очень немного, 
тем более крытых. Во‑вторых, потому что стан‑
ция находится ни на земле, ни под землей — это 
нижний этаж многоэтажного паркинга. 

Большой удачей было то, что благодаря вы‑
соким (7 м 40 см) потолкам архитекторы смогли 
убрать все три вестибюля в один пространствен‑
ный объем: обычно для каждого приходится 
возводить отдельные строения. А главным укра‑
шением станции должна была стать система 
освещения.

— Объем станции достаточно велик, и для 
полноценного освещения платформ понадоби‑
лось бы очень много светильников, — объясняет 
архитектор. — Это либо не очень красиво (если 
сэкономить на освещении), либо дорого. Задача 
была решена довольно остроумно: к централь‑
ным колоннам, стоящим по оси станции, крепятся 
пространственные конструкции с мощными ис‑
точниками света и отражателями в виде парусов. 
Благодаря этому светильники можно было рас‑
ставить с интервалом в 9 метров. 

Но дизайн дизайном, а что же та самая 
«технологическая, пожарная и транспортная 
безопасность»? 

— Из‑за неурегулированных имущественно‑
земельных отношений между собственником 

станции (crocus Group) и Московским метропо‑
литеном не может в соответствующем порядке 
выполняться закон о транспортной безопасно‑
сти. Данный вопрос должен был решиться еще 
в момент открытия станции в 2009 году, но до 
сих пор не решен. В связи с этим Московский 
метрополитен вынужден закрыть станцию до мо‑
мента устранения всех замечаний собственником 
станции. На время закрытия станции «Мякинино» 
для проезда пассажиры смогут воспользоваться 
другими станциями метрополитена и назем‑
ным городским транспортом. Администрация 
Московского метрополитена просит пасса‑
жиров с пониманием отнестись к временным 
неудобствам, связанным с закрытием станции 
«Мякинино», и заранее планировать маршруты 
своих поездок. О дате открытия станции будет 
сообщено дополнительно, — сообщили «МК» в 
Московском метрополитене.

На момент подписания номера представите‑
ли администрации торгового центра комментари‑
ев не дали. Известно, что они собираются вести 
переговоры со столичным правительством.

Напомним, что «Мякинино» — 178‑я станция 
Московского метрополитена. Она расположена 
на Арбатско‑Покровской линии между станциями 
«Строгино» и «Волоколамская». Станция рас‑
положена на территории Мякининской поймы, 
входящей в состав городского поселения Крас‑
ногорск Красногорского района Московской 
области.

Ольга БЕЖСКАЯ.

Четырнадцать лет назад в Москве родился 
мальчик, о котором сразу узнали все. Папа 
ребенка — большой оригинал и имя сыну 
придумал необычное — БОЧ рВФ 260602. 
Новость об этом разлетелась мгновенно, 
младенец, которому на тот момент было 
всего несколько дней от роду, стал всена-
родно известен. Но в загсе регистрировать 
нового человека с таким именем отказались, 
суд поддержал это решение. Много лет папа 
безуспешно пытался добиться своего — бла-
годаря участию журналистов за этой исто-
рией следила вся страна. А недавно БОЧу 
исполнилось 14 лет. Возраст, когда вместо 
свидетельства о рождении пора получать 
паспорт. Предвидя сложности, «МК» решил 
помочь семье в оформлении главнейшего в 
России удостоверения личности. Все-таки 
впереди у мальчика взрослая жизнь, как в 
ней без паспорта-то? 

— Паспорт гражданина России для БОЧа? Да 
кому он нужен?! — встретил в штыки предложение 
о помощи москвич Вячеслав Воронин. — Это такое 
фуфло, которое может иметь значение только у 
придурков! 

Вот так поворот. Наша инициатива не только 
не нашла поддержки у главного героя, но и вы‑
звала бурю негодования. Оказалось, за много 
лет борьбы с системой Вячеслав успел ее воз‑
ненавидеть и поменять отношение к юридической 
документации, предусмотренной в нашей стране. 
После осознания, что свидетельства о рождении 

на имя БОЧ рВФ 260602 ему не видать, мужчина 
выбрал другой путь: оформил сыну свидетель‑
ство о рождении и паспорт «гражданина мира». 
За 50$ каждый. Ну и что, что эти документы не 
имеют юридической силы нигде, кроме четырех 
стран: — Мавритании, Танзании, Того и Эквадора? 
Вячеславу этого оказалось достаточно. А еще он 
заказал для сына генетический паспорт. Везде 
значится то имя мальчика, которое придумали 
ему родители. С этим набором документов БОЧа 
(так сокращенно зовут его родные и друзья), как ни 
странно, приняли в школу. Чиновники, ответствен‑
ные за процесс, признавались тогда, что мальчик 
без образования принесет обществу больше про‑
блем, чем ученик, которого зачислили в заведение 
по паспорту гражданина мира. 

— Вы что, не понимаете, что паспорт — это 
просто проездной документ? — горячится Вячес‑
лав. — Во всех странах к нему относятся только так! 
А у нас шизофрения российская, какие‑то идиоты 
из загса решают, что они вписывают вас в книгу 
жизни! Но ведь юридически вы — вот именно вы! 
— даже не являетесь человеком! Нигде в паспорте 
не записано, что вы — человек. Задумайтесь об 
этом! А в документах БОЧа это отражено. 

Напомним краткое содержание предыдущих 
серий: Вячеслав неспроста назвал сына именно 
так, он придумывал имя, исходя из того, чтобы 
оно было индивидуализировано и чтобы никого на 
свете не звали так же. Действительно, встретить 
тезку Биологическому Объекту Человеку рода 
Ворониных‑Фроловых, рожденному 26 июня 2002 

года, до сих пор не доводилось. Сотрудники заг‑
са умоляли родителей во имя здравого смысла 
записать сына хотя бы как «Боч» (первая буква 
большая, две последующие — маленькие). Но Вя‑
чеслав гневно отвергал попытки найти компромисс. 
Людей с обычными именами он презирает. Хотя 
сам не стал менять свои официальные ФИО на 
эксклюзивные. 

— Есть у меня приятель Сергей, я все время 
с ним спорю, — рассказывает Вячеслав. — Гово‑
рю: сколько людей с таким именем, как у тебя? 
Полтора миллиона! Ты — безликая тварь. Не хочу, 
чтобы мой сын был таким. Какой‑то идиот сказал, 

что нужен паспорт РФ, мне‑то что с этого? БОЧ и 
без него проживет. 

— Это сейчас он ему, может быть, и не 
нужен, но мальчик растет, ему скоро в вуз по-
ступать. В конце концов рано или поздно он 
может захотеть жениться.

— С каких пор для этого нужен паспорт?
— Чтобы зарегистрировать отношения в 

загсе. Вы не расписаны с супругой?
— я что, идиот, что ли? Мне не нужна справка 

для того, чтобы спать с женой. Мы совместно про‑
живаем, и этого достаточно. А в российском вузе 
БОЧ учиться не будет. 

— Но ведь у вас самого паспорт есть! По-
чему же вы за сына решаете, что он ему не 
нужен?

— У меня есть, да... Валяется где‑то в углу. 
Вообще им не пользуюсь.

Впрочем, под конец разговора Вячеслав при‑
знался, что не хочет заморачиваться с паспортом 
еще и для того, чтобы сына не забрали в армию. 
Нет паспорта — нет повестки. И все‑таки немного 
сменил гнев на милость.

— Ладно уж, если к нам придут и скажут: «Под‑
пишите здесь, и мы выдадим БОЧу паспорт» — то 
я не откажусь его получить. Но сам я не собираюсь 
этим заниматься. Мне оно надо? Это чиновник 
ср**ый должен бегать и обслуживать меня.

Мы все‑таки побежали — вместо чиновника — 
и послали запросы в инстанции, чтобы выяснить, 
каким образом БОЧ может получить паспорт. В 
стандартный набор документов для подачи входит 
свидетельство о рождении РФ, которого, напом‑
ним, у мальчика нет. Может быть, за прошедшие 
годы в загсах изменились правила и теперь под‑
ростку выдадут документ, невзирая на странное 
имя? Увы, нет. Как сообщила пресс‑секретарь 
Управления ЗАГС Москвы Евгения Смирнова, 
имя ребенка по‑прежнему не может состоять из 
аббревиатур и цифр, коих у Воронина‑младшего 
предостаточно. Сотрудники загса, как и раньше, 
предлагают записать мальчика под именем «Боч». 
Его папа теперь даже вроде бы согласен на такой 
вариант, но ходить по инстанциям самостоятельно 
не желает. Из бывшей Федеральной миграционной 
службы тоже пришел неутешительный ответ: «В 
случае невозможности предоставления свиде‑
тельства о рождении паспорт может быть выдан на 
основании других документов, подтверждающих 
сведения, необходимые для получения паспорта. 
<…> Предоставление государственной услуги по 
выдаче паспорта гражданина РФ на основании 
«паспорта Гражданина Мира», «Международно‑
го свидетельства о рождении» и «генетического 
паспорта» законодательством Российской Фе‑
дерации не предусмотрено». Так что живи, БОЧ, и 
дальше без паспорта, раз папа так решил.

Елена ЛЕЛЬКОВА.

Мужчина, много лет пытавшийся получить 
свидетельство о рождении сына с именем БОЧ рВФ, 
отказался оформлять ему паспорт РФ

БЕЗ БуМАЖКИ ТЫ 260602 «МК» сПАс ФИлИППА...
Штрафы за нарушение правил 
дорожного движения копились и 
копились, но их никто не спешил 
оплачивать. Видимо, устав ждать, 

ГИБДД передала данные о задолженности судеб‑
ным приставам. В отношении Киркорова УФССП по 
Москве возбудило исполнительное производство. 
Таким образом, известный исполнитель попал в 
«черный список» злостных неплательщиков. При 
этом сумма для него совсем небольшая, всего 
27,5 тысячи рублей. А по нашему законодательству, 
если сумма долга превышает 10 тысяч рублей, то 
это грозит серьезными проблемами. При таких 
обстоятельствах господину Киркорову светит ни 
много ни мало запрет на выезд за пределы РФ, 
арест имущества или автомобиля. Приставы 
выносят постановление, составляют акт описи, 
и в дальнейшем решается вопрос о реализации 
имущества.

Однако благодаря «МК» король эстрады 
избежит сей участи. Ни для кого не секрет, что 
Киркоров сам за руль не садится, для этого у него 
есть личный водитель по имени Сергей. Мужчина 
очень давно работает в команде певца. 

— Сергей отличается дисциплинированно‑
стью на дороге, он не гоняет по встречке. Почти все 
штрафы у него за парковку в неположенном месте, 
но это только в целях безопасности. Например, 
нельзя останавливаться возле концертного зала, 
а порой приходится, и т.д., — пояснил «МК» пресс‑
секретарь певца Антон Коробков‑Землянский. 

По его словам, квитанции Филиппу Кирко‑
рову не приходили, иначе бы он все уже оплатил. 
«Спасибо журналистам «МК», что сообщили о 
штрафах. В ближайшее время все задолженности 
будут погашены», — пообещал представитель 
исполнителя. 

Приставы советуют внимательно следить 
за своими долгами и не забывать их вовремя 
оплачивать.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

c 1-й стр.

ПРОВЕДуТ лИ ГОРОЖАН НА «МЯКИНИНЕ»c 1-й стр.

Судя по всему, 14-летнему 
мальчику придется жить 
с этим документом.

Недостатки станции видны 
невооруженным глазом.
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